
КАЗАХСКАЯ СПОРТИВНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ И ИГРЫ 
КОЧЕВНИКОВ В СТРАНЕ 
УТРЕННЕЙ СВЕЖЕСТИ
В рамках 85-го Конгресса AIPS Казах- 

стан представил V Всемирные игры ко-
чевников, которые пройдут с 8 по 15 сен-
тября 2024 года в Астане. В столице Стра-
ны утренней свежести рассказали о том 
значении, которое руководство Казах- 
стана придает предстоящему событию.

– Казахстан признан в мире как спор-
тивная держава, которая может гордиться 
не только своими спортсменами, но и ор-
ганизацией крупных международных со-
ревнований, – не раз отмечал Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев.

В ходе презентации участникам Кон-
гресса рассказали о миссии Всемирных 
игр кочевников, в числе которой развитие 
глобального этноспортивного движения, 
сохранение исторического культурного 
наследия и многообразия народов мира 
в эпоху глобализации, популяризация, 
развитие и продвижение на междуна-
родной арене этнических видов спорта, 
традиционных игр и состязаний народов 
мира, укрепление и дальнейшее развитие 
межрелигиозного и межкультурного диа-
лога, взаимопонимания, дружбы, согласия 
и сотрудничества между народами мира 
и демонстрация их культурного многооб-
разия, содействие научному, организаци-
онному и методическому обоснованию 
этноспортивного движения, видов этно-

спорта, традиционных игр и соревнова-
ний народов мира.

Планируется, что в играх кочевников 
примут участие спортсмены из 26 стран, 
представляющих 4 континента. Спортсме-
ны будут бороться за медали в 20 компе-
тенциях (видах спорта). 7 видов спорта, в 
том числе қыз куу (буквально – «погоня 
за девушкой»), сумо, монгольская борьба 
будут представлены в качестве демон-
страционных.

Соревнования пройдут на таких спор-
тивных объектах, как Дворец единоборств 
имени олимпийского чемпиона Жаксылы-
ка Ушкемпирова, стадион «Астана Арена», 
велотрек «Сарыарка», на территории ип-
подрома «Казанат» и этнотаула.

В рамках Конгресса была организо-
вана выставка «Спортивная дипломатия  
Казахстана», на которой были представ-
лены фотоматериалы и форма сборной 
Казахстана и спортивных клубов.

Во время работы Конгресса предста-
вители казахстанской делегации провели 
встречу с заместителем мэра Сеула Ким 
Еуи Сыном, в ходе которой информи-
ровали о развитии столицы Казахстана, 
которая в этом году отмечает 25 лет, а 
на встрече с руководителем спортивной 
секции ЮНЕСКО Филиппом Мюллером-
Виртом обсуждались вопросы развития 
спортивной дипломатии.

ЮНЕСКО: УЛУЧШЕНИЕ 
ЗДОРОВЬЯ И ЖИЗНИ 
ЧЕРЕЗ СПОРТ
На Конгрессе было отмечено, что спорт 

больше не сводится только к результатам, 

триумфам. Руководитель отдела спорта 
ЮНЕСКО Филипп Мюллер-Вирт свою пре-
зентацию начал со слов:

– Что-то изменилось в ландшафте спор-
тивной политики, а в обществе, где люди 
сталкиваются с множеством неожиданных 
ситуаций, спорт стал необходимостью. Не-
обходимо больше спорта, и это потребность 
не только финансовая, но и социальная.

По словам представителя ЮНЕСКО, 
исследования показали, что «улучшение 
здоровья в результате занятий спортом 
может добавить 12 триллионов долларов 
к мировому ВВП к 2040 году, а физичес- 
кая активность улучшает работу мозга и 
повышает результаты тестов на 40%.

– Физическая активность – это важней-
ший модифицируемый фактор образа жиз-
ни, влияющий как на физическое здоровье, 
так и ... эффективное лечение наиболее рас-
пространенных психических расстройств, – 
отметил международный чиновник.

Понимая необходимость перемен, 
ЮНЕСКО в своем стратегическом плане 
решила связать спорт с целями устойчи-
вого развития ООН.

– Это то, для чего нужна повестка дня 
до 2030 года, – развитие в мире. Она свя-
зывает спорт конкретно со всеми целями 

устойчивого развития ООН, основываясь 
на научных данных, которые позволяют 
внести значительный вклад, – констати-
ровал Филипп Мюллер-Вирт.

В качестве примера воздействия спор-
та на людей руководитель спортивного 
отдела ЮНЕСКО рассказал о примере Мо-
замбика:

– 12 909 девочек посредством фут-
больных тренировок получили образо-
вание в области сексуального и репро-
дуктивного здоровья и прав. Это ведет к 
улучшению жизни девочек в такой стране, 
где традиции и культура оказывают глу-
бокое влияние на общины.

– Уровень ранней нежелательной бе-
ременности среди девочек 8-16 лет сни-
зился на 9%, до 0,04% Уровень девочек, 
принуждаемых к детскому браку, снизил-
ся на 11%, до 0,04%, – говорится в пре-
зентации ЮНЕСКО. 

– Это очень удивительно, как спорт 
действительно меняет жизнь, – добавил 
Филипп Мюллер-Вирт.

СМИ играют в этом определенную 
роль. По мнению представителя ЮНЕСКО, 
то, что люди видят в СМИ, меняет их пред-
ставление о спорте. В качестве примера 
он показал в своей презентации две фо-
тографии спортсменов, один из которых 
позирует с кейсом, полным денег, а дру-
гой – в драгоценных украшениях.

– Они видят богатую и медийную сто-
рону элитного и соревновательного спор-
та и делают вывод, что спорт не нуждает-
ся в финансировании, – отметил он.

По мнению руководителя спортивной 
секции ЮНЕСКО, необходимо «изменить 
представление о спорте, чтобы заинте-
ресованные стороны, не связанные со 
спортом, увидели в нем возможность для 
инвестиций».

ВЫЖИВАЮТ БЕЗ ВОДЫ

ПРОВЕРКА НА СОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ

Жители сел Жаныс би и Шенбертал Иргизского 
района Актюбинской области выживают практически 
полностью без питьевой воды. Местное население 
вынуждено пить воду из общественного колодца.  
В связи с этим инспектор департамента партийного 
контроля Центрального аппарата «AMANAT» Айжан 
Искакова специально посетила села и приняла 
обращения граждан.

Внимание болельщиков на протяжении этой недели 
приковано к татами в Дохе, где собрались сильнейшие 
дзюдоисты планеты из 99 стран, которые борются за  
15 комплектов наград. Последний чемпионат мира 
перед Олимпийскими играми-2024 в Париже.
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Ситуация на мировых финансовых рынках стала менее волатильна 
после мартовского стресса банковского сектора. Однако, несмотря на 
относительное «спокойствие» рынков в апреле, по-прежнему сохраняется 
неопределенность, вызванная событиями в банковском секторе США 
и ЕС, устойчиво-повышенной инфляцией, скорым достижением лимита 
госдолга США и дальнейшей денежно-кредитной политикой ведущих 
центральных банков. Казахстан в этих условиях продемонстрировал 
достаточную стабильность по основным показателям. 5

МАЯТНИК ПРОГНОЗОВ

МИР

ДИПЛОМАТИЯ СПОРТА 
В СТРАНЕ УТРЕННЕЙ СВЕЖЕСТИ

 Ильяс ОМАРОВ, Сеул

В Сеуле состоялся 85-й Конгресс Международной ассоциации спортивной прессы (AIPS), в ходе 
которого Казахстан представил V Всемирные игры кочевников, которые пройдут в 2024 году в Астане
Ежегодный Конгресс AIPS, который сами журналисты 
неофициально называют «Генеральной Ассамблеей ООН 
среди спортивной прессы», проводится на ротационной 
основе в разных странах. Созданная в 1924 году AIPS 
является международной профессиональной организацией 
журналистов, специализирующихся на спорте, и в насто-
ящее время насчитывает около 8 000 членов из более чем 
100 стран. Делегации из почти 80 стран мира,  
в составе которых около 200 человек, были представлены 
на прошедшем форуме спортивной прессы.
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Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Арман ЖАКСЫЛЫКОВ, 
Астана

СЕНАТ МАЖИЛИС 

Жазира ЖАКИМ, Астана

НА СТРАЖЕ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
Бюро Мажилиса под председательством Спикера Палаты 
Ерлана Кошанова определило проект повестки предстоящего 
пленарного заседания.

АВТОРСТВО В СЕТИ
Депутаты Сената одобрили Закон РК «О ратификации Соглашения о 
сотрудничестве государств-участников СНГ по охране и защите прав на объекты 
авторского права и смежных прав в информационно-телекоммуникационных 
сетях» и адресовали ряд актуальных вопросов членам Правительства на минувшем 
заседании Палаты.

Соглашение по авторскому праву 
было подписано на заседании Совета 
глав Правительств СНГ еще в ноябре 
2021 года для урегулирования вопро-
сов использования объектов автор-
ского права и смежных прав в инфор-
мационно-телекоммуникационных 
сетях, а также в интернет-ресурсах 
на территории государств-участников 
СНГ; разработки и реализации меро-
приятий по предупреждению и пре-
сечению незаконного использования 
объектов авторского права и смеж-
ных прав; углубления сотрудничества 
уполномоченных (компетентных) ор-
ганов с правообладателями; обмена 
информацией в сфере противодей-
ствия незаконному использованию 
объектов авторского права и смежных 
прав между уполномоченными (ком-
петентными) органами.

Ожидается, что принятие Закона 
создаст правовые механизмы про-
тиводействия нарушению прав на 
объекты авторского права и смежных 
прав в информационно-телекоммуни-
кационных сетях, а также расширит 
торгово-экономические и культурные 
связи между государствами-участни-
ками СНГ.

На пленарном заседании сенатор 
Бибигуль Жексенбай подняла пробле-
му нехватки воды в Астане. В насто-
ящее время в столице дефицит воды 
составляет 30 тысяч кубометров в 
сутки. Причина – в интенсивном стро-
ительстве домов, особенно на левом 
берегу. Иртышская вода, обеспечива-
ющая водой более 4 млн казахстан-
цев, уменьшается из-за строительства 
предприятий, интенсивного использо-

вания воды юридическими лицами, 
крестьянскими хозяйствами, коопе-
ративами и ухудшает использование 
воды в экологических условиях, зая-
вила Бибигуль Жексенбай.

По ее словам, в будущем может 
уменьшиться приток воды из иртыш-
ско-карагандинского канала в Астану.

– Предлагаю рассмотреть альтер-
нативные направления по отводу ир-
тышских вод в столицу, кроме проекта 
через канал Сатпаева, принять новые 
подходы к управлению трансгранич-
ными водными ресурсами в соответ-
ствии с международной практикой 
распределения воды, изучить опыт 
водосбережения, успешно исполь-
зуемый в мировой практике, систе-
матизировать работу по подготовке 
кадров в сфере водного хозяйства, 
актуализировать знания в области 
комплексного управления водными 
ресурсами, – предложила сенатор.

А в кулуарах Парламента Спикер 
Сената Маулен Ашимбаев сообщил 

журналистам о возможных законода-
тельных изменениях в части механиз-
ма деятельности объединений собст-
венников имущества (ОСИ).

– Сегодня мы видим, что ОСИ не-
достаточно эффективно работает. 
Есть конфликтность внутри жильцов. 
Это очень часто мы слышим. Есть не-
чистоплотность тех людей, которые 
пришли к руководству в ОСИ. Я ду-
маю, что в предстоящий период мы 
вернемся в целом к этому законопро-
екту об ОСИ. И, наверное, мы какие-
то вещи должны будем изменить. Но, 
что изменить, это надо советоваться с 
людьми, жильцами, с общественными 
активистами. И принимать в этот раз 
какую-то форму управления нашими 
жилыми домами, которая оказалась 
бы эффективной, – сказал Маулен 
Ашимбаев.

Спикер подчеркнул, что права на 
ошибку уже нет. Новый законопроект 
будет принят до конца года, пообещал 
он.

Депутатам предлагается 
рассмотреть в первом чтении 
законопроект «О внесении 
изменений и дополнений в 
некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан 
по вопросам обеспечения 
национальной безопасности 
и службы в специальных го-
сударственных органах Рес-
публики Казахстан».

Законопроект иниции-
рован депутатами Парла-
мента. Документом вносят-
ся поправки в 2 кодекса 
и 11  законов. В частности, 
предусматриваются нор-

мы, направленные на со-
вершенствование порядка 
прохождения службы в спе-
циальных гос органах. Также 
вносятся поправки, обеспе-

чивающие контроль госу-
дарства за предприятиями 
оборонно-промышленного 
комплекса даже после их 
приватизации.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ДРАЙВЕР РОСТА
Премьер-министр РК Алихан Смаилов встретился с представителями среднего 
бизнеса. В ходе встречи участники обсудили широкий круг вопросов развития 
обрабатывающей промышленности.

В марте на открытии первой сессии 
Парламента VIII созыва Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что стране нужна «новая волна» 
предпринимателей, способных взять 
на себя ответственность за экономи-
ческий прогресс.

– Именно на средний бизнес воз-
лагаются большие ожидания. Он дол-
жен стать ядром прогресса, драйве-
ром роста обрабатывающего сектора 
с выпуском конкурентоспособной 
продукции и предоставлением широ-
кого спектра услуг, – заявил Алихан 
Смаилов.

В рамках встречи участники об-
судили ряд актуальных вопросов. В 
частности, обеспечение доступности 
финансирования, увеличение объ-
емов выпуска продукции, импорто-
замещение и освоение новых про-
изводственных ниш. Вместе с тем 
поговорили и о реализации программ 
господдержки, развитии индустри-

альных зон и промышленных парков, 
внедрении инноваций и обучении 
специалистов.

Согласно мировой практике, сред-
ний бизнес наиболее адаптирован к 
постоянно изменяющимся рыночным 
условиям. Это делает его основным 
игроком экономического развития. 
Поэтому наиболее развитые государ-
ства активно стимулируют небольшие 
предприятия к расширению и укре-
плению позиций на мировом рынке.

– Здесь за примерами далеко хо-
дить не надо. Такие компании, как 
Samsung, Toyota или Hyundai, тоже на-
чинали свой путь как малые и средние 
предприятия, а сегодня мы их знаем 
как успешных мировых лидеров. В 
свою очередь хочу заверить, что Пра-
вительство продолжит принимать все 
необходимые меры по созданию бла-
гоприятных условий и всесторонней 
поддержке бизнеса, – добавил глава 
Правительства.

Об этом свидетельствует ряд при-
нимаемых мер. Например, разработка 
нового Налогового кодекса, который 
предусматривает сокращение нагруз-
ки и упрощение процедур налогово-
го администрирования. Другая мера 

защиты прав предпринимателей – 
внедрение регулирования «с чистого 
листа». В его рамках будут отменены 
около десяти тысяч необоснованных 
требований к бизнесу, а также авто-
матизированы процедуры во всех 
сферах госконтроля.

Также для облегчения доступа к 
государственным ресурсам и инфра-
структуре по поручению Президента 
разработана новая модель государ-
ственно-частного партнерства. А на 
местном уровне в свою очередь будет 
продолжена поддержка по выделе-
нию земельных участков и подведе-
нию инфраструктуры.

– Перед акиматами поставлены 
конкретные KPI по привлечению ин-
вестиций в основной капитал и со-
зданию новых рабочих мест. При этом 
сегодня на уровень местного бюджета 
переданы корпоративные подоход-
ные налоги от МСБ, поэтому акиматы 
заинтересованы в том, чтобы расши-
рять частный сектор. Хочу еще раз 
подчеркнуть, что Правительство так-
же всегда открыто к диалогу с бизне-
сом и готово поддерживать проекты, 
способствующие его развитию, – за-
ключил Премьер-министр.

Арман ЖАКСЫЛЫКОВ, 
Астана

ПЛОЩАДКА ДЛЯ 
ДИСКУССИЙ
Первое заседание Общественной палаты при Мажилисе 
в новом созыве прошло при участии Спикера Палаты Ерлана 
Кошанова. Участники обсудили организационные вопросы 
и законопроект о местном самоуправлении.

Впервые свою работу 
Общественная палата при 
Мажилисе начала в декабре 
2022 года. В новом созыве 
состав Палаты обновился на-
половину. В нее вошли пред-
ставители партий, неправи-
тельственных организаций, 
общественные деятели, ав-
торитетные эксперты в своих 
сферах.

– Новые лица, вошедшие 
в Палату, известны своей 
активной гражданской пози-
цией. Многие из вас уже вы-
соко зарекомендовали себя 
в законопроектной работе 
Мажилиса. Именно поэтому 
мы пригласили вас принять 
участие в работе Палаты. 
И  благодарны вам за ваше 
согласие на совместную ра-
боту, – обратился к присутст-
вующим Ерлан Кошанов.

Он отметил, что сегодня в 
Казахстане открытое обще-
ство со множеством мнений 
по всем вопросам, и порой 
высказываемые позиции 
прямо противоположны. Об-
щественная палата станет 
площадкой для проведения 
цивилизованных, межпар-
тийных и общественных 
дис куссий. О необходимости 
создания условий для тако-
го диалога в своей предвы-
борной программе сказал 
Президент Касым-Жомарт 

Токаев.
Палата будет рассматри-

вать наиболее актуальные 
вопросы, которые поднима-
ются в обществе, и выносить 
их в плоскость законотвор-
чества. Также члены Общест-
венной палаты будут обсуж-
дать наиболее резонансные 
законопроекты до их приня-
тия Мажилисом.

– Все ваши конструктив-
ные замечания и предложе-
ния будут обязательно на-
правляться в рабочую группу 
и учитываться в сравнитель-
ной таблице к законопроекту. 
Это закреплено в положении 
Общественной палаты. Таким 
образом, через вашу рабо-
ту будет расширено участие 
граждан в процессе приня-
тия решений в Мажилисе, – 
напомнил Ерлан Кошанов.

На первом заседании экс-
перты обсудили проект За-
кона о местном самоуправ-
лении, над которым ведут 

работу мажилисмены.
Также были решены орга-

низационные вопросы. Бюро 
утвердило 38 членов Обще-
ственной палаты. Председа-
телем назначен депутат Ма-
жилиса, член фракции партии 
«AMANAT» Айдос Сарым, его 
заместителями стали первый 
проректор Кокшетауского го-
сударственного университета 
им. Ш. Уалиханова, общест-
венный деятель Галым Байтук 
и председатель правления 
Национальной лиги потре-
бителей Казахстана Светлана 
Романовская. Ответственным 
секретарем Палаты назначе-
на заместитель руководителя 
Аппарата Мажилиса Индира 
Мамашева.

Председатель Мажилиса 
вручил удостоверения чле-
нам Общественной палаты, 
пожелал всем плодотворных 
диалогов и продуктивной ра-
боты на благо общества.

ПОДНИМАЯ СТАНДАРТЫ
В столице проходит Форум президентов Альянса азиатских университетов (ААУ) в рамках 
ежегодного Саммита организации. В мероприятии принял участие Премьер-министр РК 
Алихан Смаилов.

Саммит является одним из ключе-
вых мероприятий Альянса. Мероприятие 
представляет собой своеобразную плат-
форму, на которой ученые, исследовате-
ли и политики могут обсудить текущие 
проблемы и тенденции в сфере высшего 

образования. В этом году в качестве при-
нимающей стороны выступил Назарбаев 
Университет.

Премьер-министр отметил, что ме-
роприятие знаменует собой первую 
очную встречу руководителей универ-
ситетов Альянса после начала пандемии 
COVID-19.

– Стремительные преобразования в 
мире, вызванные пандемией, технологи-

ческой революцией, развитием искусст-
венного интеллекта и другими факторами, 
усиливают потребность в инновационных 
решениях в различных областях, а осо-
бенно в сфере образования, – сообщил 
глава Правительства.

Учитывая мировые тенденции, наша 
страна планирует довести уровень фи-
нансирования научных исследований 
до 1% ВВП к 2027 году. Ни для кого не 

секрет, что цифровизация всех отраслей 
экономики развивается стремительными 
темпами. Поэтому Правительство ведет 
активную работу по формированию циф-
ровой архитектуры вузов, чтобы должным 
образом подготовить будущих участников 
рынка труда.

Параллельно с этим укрепляется 
сотрудничество с престижными ино-
странными университетами. Так, четыре 
международных вуза уже открыли свои 
филиалы в регионах Казахстана. Среди 
них американский Университет Аризо-
на (University of Arizona) и шотландский 
Heriot-Watt University. До 2029 года будут 
приглашены еще как минимум девять из-
вестных университетов.

– Также реализуются инициативы по 

преобразованию региональных казах-
станских университетов в учебные за-
ведения международного уровня. Для 
этого ведется работа по их оснащению и 
созданию исследовательских лаборато-
рий. Данные центры будут способствовать 
академическому и научному развитию, 
поднимая стандарты в регионах, – доба-
вил Алихан Смаилов.

Напомним, что Альянс азиатских уни-
верситетов был основан в 2017 году. Это 
некоммерческая организация, которая 
помогает академическому и культурному 
сотрудничеству университетов-участни-
ков. В состав Альянса входят 15 вузов со 
всей Азии, в том числе ведущие универ-
ситеты Китая, Японии, Южной Кореи и 
Таиланда.
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ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ НАЗНАЧЕНИЕ

ВЫЖИВАЮТ БЕЗ ВОДЫ
Жители сел Жаныс би  
и Шенбертал Иргизского района Актюбинской области выживают практически полностью без 
питьевой воды. Местное население вынуждено пить воду из общественного колодца. В связи с этим 
инспектор департамента партийного контроля Центрального аппарата «AMANAT» Айжан Искакова 
специально посетила села и приняла обращения граждан.

Работа по прокладке водопроводов про-
тяженностью более 41 км в данных селах 
началась в 2020 году. На их строительство 
было выделено 700 млн тенге. Заказчиком 
выступило РГП на ПХВ «Казводхоз» Комитета 
по водным ресурсам Министерства экологии. 
Подрядчиком – ТОО «Кольсай Строй». Уже 
через год воду подключили, однако радость 
длилась недолго.

– Воду дали в 2021 году. Зимой трубы пе-
ремерзли. Мы надеялись, что после того, как 
их прогреет солнцем, лед растает, вода сно-
ва потечет. Однако с апреля воду перекрыли. 

Мы слышали, это из-за того, что подрядчику 
деньги не заплатили. У нас сложная ситуация, 
мы копаем колодцы, очищаем воду и пьем. Но 
ее запасы уменьшаются, вода не набирается, 
уходит, – сказал местный житель Жолан Абе-
нов.

Его слова подтвердил аким района Нурлан 
Кызбергенов. Так, в связи с долгом в 600 тыс. 
тенге отключена электроэнергия, а заказчик 
еще не принял объект.

– До этого уже были такие проблемы. Но 
мы решали это за пару дней, выплатили под-
рядчику причитающиеся средства. Были вре-
мена, когда труба лопалась, а вода не пода-
валась 4-5 дней. Но, чтобы население села не 
сидело без воды, мы своими силами залатали 

трещины. Здесь заказчик и подрядчик долж-
ны работать вместе, – сказал аким района.

Нурлан Кызбергенов отметил, что водо-
провод возводили вразрез со строительными 
нормами. Так, подрядчику были направлены 
рекомендательные письма о полном завер-
шении строительных работ и ликвидации не-
дочетов. Жители села Шенбертал недовольны 
тем, что с самого начала строительство велось 
некачественно.

– Из ТОО «Кольсай Строй» пришли моло-
дые ребята, которые сделали работу небреж-
но. Теперь линия электропередач перерезана. 
Население страдает. Вода была всего-то три 
месяца. Мы хотим, чтобы воду дали обратно, – 
говорит житель Шенбертала Аманбек Иска-
ков.

Еще один житель этого села, Сыдык Мол-
дабеков, обеспокоен санитарным состоянием 
колодца.

– Каждый из жителей набирает по одно-
му ведру. Можно ли говорить о чистоте, ког-
да в один колодец попадает сто ведер? А эту 
воду мы пьем. Вода в трубе замерзла зимой, 
двигатель вышел из строя. Просим решить эту 
проблему. Мы благодарим представителей 
партии «AMANAT», что откликнулись на наши 
трудности, – сказал он.

Инспектор департамента партийного 
контроля Айжан Искакова внимательно вы-
слушала мнения всех жителей.

– Мы подготовили акт, изучили все доку-
менты. В дальнейшем на заседание комитета 
партконтроля будут приглашены представи-
тели ответственных ведомств. 100% обес-
печение населения чистой питьевой водой 
в рамках национального проекта развития 
регионов – это поручение Президента. Так-
же решение этого вопроса предусмотрено 
предвыборной программой нашей партии. 
Мы обязаны ее выполнять, – сказала Айжан 
Искакова.

ЗНАНИЯ И ОПЫТ
По согласованию с бюро Западно-
Казахстанского областного филиала партии 
«AMANAT» на должность исполнительного 
секретаря филиала назначен Азамат 
Сафималиев. Коллективу его представил 
председатель филиала Мурат Мукаев.

Как рассказал Мурат Мукаев, 
перед областным филиалом пар-
тии стоит ряд актуальных задач, 
среди них активизация работы 
территориальных филиалов пар-
тии, реализация региональной 
предвыборной программы, усиле-
ние обратной связи с гражданами, 
повышение эффективности рабо-
ты депутатских фракций маслиха-
тов всех уровней.

Азамат Сафималиев родился в 
1979 году. Выпускник Атырауско-
го института нефти и газа и Ака-
демии государственного управле-

ния при Президенте РК. В разные 
годы работал на государственной 
службе на разных должностях, в 
период с 2017 года по 2023 год 
занимал должность акима Жани-
бекского района.

Стоит отметить, что в рамках 
реализации партийной програм-
мы «Путь перемен: Достойную 
жизнь каждому!» за 2021-2022 
годы в регионе возведен один 
миллион квадратных метров жи-
лья, построено и отремонтирова-
но порядка 400 км автодорог, в 
государственную собственность 
возвращено более 112 тысяч 
гектаров незаконно выданных 
или неиспользуемых земель и 
пастбищ, трудоустроено на по-
стоянные рабочие места свыше  
16 тысяч человек, открыто 25 дет-
ских садов, введено 14 объектов 
спорта и многое другое.

КАК НЕ ПОПАСТЬ  
В ЯМУ
В Северо-Казахстанской области стартовало 
обучение по проекту «Қарызсыз қоғам». 
До конца года порядка 10 тысяч жителей 
сел региона научатся тому, как грамотно 
распоряжаться своими финансами и не попасть  
в долговую и кредитную яму.

Проект был инициирован 
партией «AMANAT» совместно с 
«Halyk Bank». Он направлен на 
повышение финансовой грамот-
ности населения. В рамках про-
екта обучаются сельчане, имею-
щие долги по кредитам, текущие 
займы и возможные просрочки. 
Также воспользоваться условиями 
проекта могут начинающие пред-
приниматели, желающие получить 
льготные кредиты от государства. 
Программа обучения включает в 
себя не только меры по предот-
вращению задолженности, но и 
консультирование по финансово-
му планированию и управлению 
бюджетом.

Обучение проводится бесплат-
но и продлится до конца этого 
года. В мае проект стартовал в 
Аккайынском, Есильском, Жам-
былском, Магжана Жумабаева, 
Кызыл жарском и Мамлютском 
районах. В дальнейшем к проек-
ту подключатся остальные райо-
ны. Занятия проходят в течение  

5 дней, в каждой группе обучают-
ся от 30 до 50 человек.

– Часто люди берут кредиты, 
рассчитывают на скорое погаше-
ние, но потом они накапливаются 
и становятся бесконечными. Наша 
идея – научить граждан эффектив-
но управлять своими финансами 
и оптимизировать, планировать 
свои расходы. Проект поможет 
им получить практические советы, 
как можно облегчить долговую 
нагрузку. Более того, граждане 
узнают о том, как формируются 
финансовые проблемы, как рас-
познать мошеннические действия, – 
рассказала председатель СКОФ 
партии «AMANAT» Асем Рахмето-
ва.

Проект «Қарызсыз қоғам» в 
настоящее время реализуется в 
8 регионах страны: Актюбинской, 
Алматинской, Атырауской, Жам-
былской, Западно-Казахстанской, 
Мангистауской, Северо-Казах-
станской и Туркестанской облас-
тях. Полное финансирование про-
граммы взял на себя «Halyk Bank». 
В ходе обучения планируется так-
же предоставление бесплатной 
юридической помощи должникам.

В ИТОГЕ СТРАДАЮТ ФЕРМЕРЫ
Проблемы водопользования, финансирование и грамотное 
администрирование – решение этих вопросов, по мнению 
мажилисменов, поможет развитию сельского хозяйства  
в Туркестанской области.

Комитет Мажилиса по аграрным вопросам 
провел выездное заседание в Туркестане по 
проблемам овощеводства, орошаемого зем-
леделия и сельского хозяйства в целом. Ду-
ховная столица местом проведения выбрана 
не случайно – в Туркестанской области на-
ходится больше четверти субъектов АПК. И 
здесь, на юге, очень много нерешенных проб-
лем. А предваряя заседание, парламентарии 
посетили хозяйства сельчан и потому могли 
уже говорить предметно о текущем состоянии 
и перспективах развития плодоовощной от-
расли и проблемах орошаемого земледелия.

– Выявляется основная проблема в раз-
витии сельского хозяйства – приведение в 
порядок водообеспечения. Есть примеры не-
эффективного планирования: начато, но не 
закончено строительство множества иррига-
ционных каналов. Вместе с тем сегодня миро-
вой тренд – дефицит воды, и самым актуаль-
ным является переход на водосберегающие 
технологии. Мы видели проекты, которые 
используют капельное орошение и дож-
девальные установки, но, к сожалению, есть 
множество хозяйств, которые работают по 
старинке – используют старые каналы, с боль-
шим нецелевым расходом воды, испарением. 
И над этим необходимо работать, – поделил-
ся впечатлениями о поездке ответственный 
секретарь Комитета Еркебулан Мамбетов.

– У нас есть полив ирригационными ка-
налами и скважинами. Но при этом нередко 
наблюдаем нерациональное использование 
водных ресурсов. Есть рисовое хозяйство. 
Несколько миллиардов кубов воды уходит, 
чтобы выращивать эту культуру. А насколько 
выращивание риса является рентабельным? 

Тонна продукта стоит около 300 тысяч тенге. 
А нужен ли такой объем воды, чтобы получить 
эту продукцию? Или стоит рассмотреть воз-
можность перехода на более рациональную 
и доходную культуру, не требующую такого 
количества дефицитной воды? – вступил в 
разговор Болатбек Нажметдинулы.

Проблемы сельского хозяйства настолько 
важны, что, даже не являясь членом Комите-
та по аграрным вопросам, депутат Мажилиса 
Нажметдинулы присоединился к коллегам в 
поездке.

ПРЕПОНЫ И ЗАПРЕТЫ
О необходимости решения вопросов сель-

хозпроизводства мажилисмен Нажметдинулы 
говорит постоянно, используя и социальные 
сети, и парламентскую трибуну.

– На мой взгляд, деньги, что выделяются 
для оказания помощи сельскому хозяйст-
ву, это всего четверть или даже меньше от 
необходимого. Большие проблемы связаны 
с запретами со стороны государственных 
органов, вмешательством в ценообразо-
вание, периодическими требованиями не 
поднимать цены. Сельское хозяйство стало 
непривлекательным для бизнеса. Сущест-
вующие «правила игры», которые должны 
соблюдать сельхозники, постоянно пере-
сматриваются. И потому не знаешь, откуда 
придет следующая беда. Нередки случаи, 
когда госорганы пытаются за счет ферме-
ров решить проблемы ценообразования. 
После этого фермер либо банкротится, 
либо находится в убытке, – рассказывает о 
буднях крестьян депутат.

Мажилисмен не понаслышке знает о 
трудностях ведения сельского хозяйства. Он 
и сам разбивал фруктовые сады, обустраи-
вал капельное орошение. И на собственном 
опыте прочувствовал, как становятся совре-

менными фермерами, использующими тех-
нологические достижения в аграрном сек-
торе – строительство водоемов для полива, 
прокладку систем доставки воды до каждого 
растения, замену каналов трубами, приобре-
тение элект ричества, трансформаторов и 
насосов, качающих воду. И в этом случае, по 
мнению депутата, на первый план выходит 
тарифообразование.

– Для фермеров тарифы занижаются. А у 
действующих предприятий, которые обслу-
живают коммуникационные сети, подводят 
воду субъектам сельского хозяйства, не хва-
тает средств на содержание коммуникаций – 
арыков, каналов, энергетических сетей. В 
конечном итоге страдает фермер, который 
недополучает воду. Есть термин «субсидиро-
вание поливной воды». Госорганы возмещают 
частично затраты, но возмещают не по реаль-
но существующей стоимости коммунальных 
благ, полученных в определенном объеме, а 
по заниженному тарифу. Это ведет к несвое-
временному обслуживанию ирригационных 
систем. Приходится вновь и вновь просить 
деньги на реконструкцию, ремонт каналов, 
арыков. Пока ходишь по инстанциям, земля 
остается без полива, а фермер – без урожая, – 
рассказал о реалиях современного хозяйства 
депутат.

КТО ВИНОВАТ И ЧТО ДЕЛАТЬ?
Вода, администрирование в аграрном 

секторе – лишь часть проблем. В число осно-
вополагающих входит и финансирование 
крестьянского труда. Решить проблему с 
деньгами призвана система субсидирования 
ЕГИСС, которая пришла на смену старым про-
граммам поддержки сельчан. Но, по мнению 
депутатов, она несовершенна.

– Наши хлопковики просто не в состоянии 
получить финансирование и субсидирование. 
Я считаю, каждый должен заниматься своим 
делом. Государство – писать правила, а такие 
программы – предоставляться компаниями, 
которые имеют большой опыт. Существовала 
программа, плохая или хорошая, но ее нельзя 
было убирать. Надо было проверить ее на не-
большой области, испытать. А сейчас сельское 
хозяйство находится в режиме реализации 
пилотной программы. До конца мая необхо-
димо распределить 60 тысяч тонн селитры, из 
которых на сегодня распределено немногим 
более 8 тысяч. Хотя распределять стали с кон-
ца марта. 52 тысячи тонн наши хлопковики 
скорее всего не получат. Будет высокая себе-
стоимость продукции и низкая урожайность. 
А осенью мы получим возмущение крестьян, 
которые будут говорить, что из-за нас они не 
получили хороший урожай. Мое мнение, что 
ответственность за это решение должно брать 
на себя Министерство сельского хозяйства, – 
эмоционально высказался депутат Мажилиса 
Айдарбек Ходжаназаров.

Депутаты отметили, что при выявленных 
проблемах есть хорошие проекты по увели-
чению орошаемых площадей.

– Наша цель – изучить проблематику, про-
верить. По всем озвученным вопросам мы на-
правим рекомендации в Минсельхоз и Пра-
вительство, – заявил ответсекретарь Комитета 
Мажилиса по аграрным вопросам Еркебулан 
Мамбетов.



Форум, организованный МВД РК сов-
местно с Международной организацией 
по миграции, собрал лидеров НПО, право-
защитников, депутатов Мажилиса, послов 
зарубежных государств, представителей 
международных организаций и силового 
блока страны.

Торговля людьми по своим оборотам 
не уступает наркоторговле и незаконному 
сбыту оружия. Так, по оценкам Междуна-
родной организации труда, годовая при-
быль превышает $150 млрд, две трети 
из которых приходится на сексуальную 
эксплуатацию. Почти половина (46%) всех 
выявленных в мире жертв торговли людь-
ми – женщины (от 18 лет и старше), около 
20% – девочки (до 18 лет). Пятая часть 
всех жертв – мужчины, и 15% – мальчи-
ки. Эти пропорции разнятся от региона к 
региону. Так, в Центральной Америке 40% 
всех жертв – это девочки, а в Африке, к 

югу от Сахары, почти треть составляют 
мальчики, 50% всех жертв торговли людь-
ми подвергаются сексуальной эксплуа-
тации. На принудительный труд прихо-
дится почти 40%, и еще 12% – на прочие 
формы эксплуатации. Главные источники 
трансрегионального трафика – Африка к 
югу от Сахары, Восточная Европа, Цент-
ральная, Восточная и Южная Азия, Южная 
и Центральная Америка. Среди основных 
регионов, принимающих эти потоки, – За-
падная и Южная Европа, Северная Амери-
ка, Ближний Восток.

В Казахстане наибольший процент 
преступлений против личности приходит-
ся на принудительный труд. Заместитель 
начальника управления департамента по 
борьбе с организованной преступностью 
МВД РК Шынар Кучербаева рассказала, 
что факты торговли людьми делятся в 
основном на две категории: когда казах- 
станцев вывозят за рубеж, и когда эксплу-
атируют наших граждан и иностранцев 
внутри страны.

– Ликвидированы каналы вывоза на-
ших граждан в Королевство Бахрейн, 
Южную Корею, Турцию для дальнейшей 
эксплуатации. Например, в этом году 
был случай, когда девушку из области 
завербовали и продали для сексуальной 
эксплуатации за 250 тысяч тенге. Дан-
ный факт был пресечен. Если говорить о 
внутреннем трафике, то чаще всего у нас, 
в Казахстане, эксплуатируют граждан из 
стран Центральной Азии. Речь идет о при-
нудительном труде, сексуальной эксплуа-
тации. Бывают случаи извлечения органов 
и тканей человека. Но за последние три 
года таких фактов не зарегистрировано, – 
сообщила Шынар Кучербаева.

Участились факты торговли новорож- 
денными и принуждения к занятию по-
прошайничеством. В этом году был слу-
чай, когда продали младенца за 2 млн 
тенге. Сейчас это дело расследуется, до-
бавила Шынар Кучербаева.

По словам министра внутренних дел 
Марата Ахметжанова, ежегодно в нашей 

стране регистрируется около ста престу-
плений в сфере торговли людьми.

– Но с начала этого года, уже за че-
тыре месяца, выявлено 65 преступле-
ний. В конце прошлого года пресечена 
деятельность пяти ОПГ. Но все-таки это 
только верхушка айсберга, и уголовное 
преследование, борьба в рамках уголов-
ного наказания – это только борьба с по-
следствиями. По данным НПО, число по-
страдавших от сексуальной и трудовой 
эксплуатации намного больше. Однако 
только усилиями правоохранительных 
органов эту проблему не решить, – обра-
тился к участникам форума глава МВД 
Марат Ахметжанов.

Как считает министр, в борьбе с такими 
преступлениями нужен комплексный под-
ход. Поэтому по поручению Президента 
РК также разрабатывается Концепция 
по обеспечению общественной безопас-
ности на будущие пять лет. Кроме того, 
планируется, что по ситуации с торговлей 
людьми МВД будет готовить ежегодный 

Национальный доклад Главе государства, 
в котором будут анализироваться причи-
ны и оцениваться деятельность ответст-
венных за борьбу госорганов. За основу в 
МВД хотят взять передовой опыт Южной 
Кореи, исключающий бюрократические 
проволочки.

Сегодня в РК все законодательные 
документы, касающиеся противодейст-
вия торговле людьми, разрознены. Не 
определены уполномоченные органы и 
их компетенции. Поэтому по поручению 
Президента МВД РК разработало про-
ект Закона «О противодействии торгов-
ле людьми», состоящий из шести глав и 
двадцати двух статей. Вводится новый 
понятийный аппарат с учетом между-
народного опыта и обязательств, четко 
определяются уполномоченные за испол-
нение закона госорганы, роль НПО, а так-
же права и обязанности жертв, в том чис- 
ле несовершеннолетних. Законопроект в 
конце апреля был внесен в Парламент РК 
и находится на обсуждении у депутатов.
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В этом отношении и для того, чтобы 
спорт рассматривался как движущая сила 
развития, ЮНЕСКО полагается на парт-
нерские отношения. 

– ЮНЕСКО сотрудничает с «Пари-
жем-2024» для установления стандартов 
оценки социальной устойчивости, объе-
диняет усилия с AIPS для демонстрации 
красоты спорта во всем его многообразии 
и совместно организует молодежный от-
дел новостей в ЮНЕСКО, в который вой-
дут 15 молодых репортеров AIPS, – сказал 
Филипп Мюллер-Вирт.

В рамках презентации Филипп Мюллер-
Вирт представил программу «Fit for Life» –  
спортивный флагман ЮНЕСКО, направлен-
ный на повышение благосостояния молоде-
жи во всем мире с низового уровня.

EURO-2024: ВСЕ ДЛЯ 
УДОБСТВА ИГРОКОВ 
И ФАНАТОВ
Сочетание красивых изображений ска-

зочных зданий, великолепной архитекту-
ры традиционных и значимых мест, полет 
над пышными водными путями и лесами, 

впечатляющих и прекрасных стадионов 
10 городов Германии (Берлин, Кельн, 
Дортмунд, Дюссельдорф, Франкфурт, 
Гельзенкирхен, Гамбург, Лейпциг, Мюнхен, 
Штутгарт). Таким было содержание видео, 
представленного руководителем УЕФА 
по работе со СМИ Томасом Джордано на 
Конгрессе в Сеуле, который рассказал о 
ходе подготовки к чемпионату Европы 
EURO-2024. С 14 июня по 14 июля буду-
щего года на десяти полях вышеперечис- 
ленных городов будут проходить матчи, а 
матч открытия состоится в Мюнхене.

– У нас очень хорошие стадионы, боль-
шая вместимость, и проект будет фантас- 
тическим, – отметил Томас Джордано.

Судя по тому, что было сказано и по-
казано, Германия готова принять мировую 
футбольную семью.

– Мы стараемся сделать мероприятие 
очень устойчивым. Мы хотим быть есте-
ственными, и мы также группируем мес- 
та проведения, чтобы убедиться, чтобы 
команды не путешествовали слишком 
много во время группового турнира. У 
нас южная, центральная и северная части, 
и команды будут играть в этих регионах, 
чтобы команды и их болельщики могли 
оставаться рядом с ними во время груп-

повых этапов, – сказал Томас Джордано.
Эта стратегия также избавит болельщи-

ков от некоторых транспортных расходов, 
поскольку не позволит им слишком много 
путешествовать. Еще одна интересная де-
таль, на которую обратил представитель 
УЕФА, – это возможность дублирования 
опыта ЧМ-2006 в отношении фан-зон.

– Мы тесно сотрудничаем с оргкоми-
тетом и властями Германии, чтобы снова 
создать фан-зоны вокруг стадионов, что-
бы люди, у которых нет билетов, могли 
участвовать, наслаждаться вечеринками и 
смотреть игру в центре города, – уточнил 
Томас Джордано.

EURO-2024 по количеству зрителей 
тоже будет топовым.

– В пересчете на аудиторию это шесть 
выпусков Формулы-1. Цифры впечатляют, 
и это означает, что за соревнованием бу-
дут следить во всем мире, – подчеркнул 
представитель УЕФА. Что касается билетов, 
то фанаты могут рассчитывать на их полу-
чение уже через пару месяцев. В октябре 
этого года начнется продажа билетов.

«ОК» ОТ ОКА
Генеральный директор Олимпийского 

совета Азии Хусайн Аль-Мусаллам тепло 

поздравил средства массовой информа-
ции Азии с тем, что этот континент нахо-
дится «в авангарде мирового спорта».

В своем послании 24-му Конгрессу AIPS 
Asia (континентальное представительство 
AIPS – Прим. автора) в Сеуле Аль-Мусал-
лам отметил, что СМИ континента осве-
щают два крупных события – игры, ко-
торые пройдут в этом году в Азии – 19-е 
Азиатские игры в Ханчжоу и 6-е Азиатские 
игры в закрытых помещениях и по боевым 
искусствам в Бангкоке и Чонбури.

– Олимпийский комитет Азии испыты-
вает чувство гордости за эти достижения, 
как и AIPS Asia, поскольку они выдвинули 
Азиатский континент на передний план 
мирового спорта и подчеркнули положе-
ние Азии как основного игрока и партнера 
в глобальном олимпийском движении, –  
отметил г-н Аль Мусаллам, добавив, что 
«именно здесь Олимпийский комитет 
Азии и AIPS Asia могут работать вместе 
как партнеры для продвижения олимпий-
ского спортивного движения и прежде 
всего наших спортсменов».

СПАСИБО, КОРЕЯ, 
ЗДРАВСТВУЙ, ИСПАНИЯ!

Санта-Сусанна, красивый испанский 

МИР

ДИПЛОМАТИЯ СПОРТА 
В СТРАНЕ УТРЕННЕЙ СВЕЖЕСТИ

ЛЮДИ НА ПРОДАЖУ

КАЖДЫЙ ДОЛЖЕН БЫТЬ УСЛЫШАН

В Сеуле состоялся 85-й Конгресс Международной ассоциации спортивной прессы (AIPS), в ходе 
которого Казахстан представил V Всемирные игры кочевников, которые пройдут в 2024 году в Астане

Около 50 млн людей на планете вовлечены в современные формы рабства
Торговля людьми – это форма организованной транснациональной преступности,  
большая часть ее жертв остается невыявленной. Так, общая численность людей, 
вовлеченных в различные современные формы рабства, оценивается в пределах  
50 млн человек. И Казахстан – часть этой статистики, заявил завотделом безопасности и 
правопорядка Администрации Президента РК Алексей Калайчиди на форуме по вопросам 
противодействия торговле людьми в РК.

В моногороде с населением чуть боль-
ше 40 тысяч человек действует 11 пер-
вичных партийных организаций, которые 
объединяют порядка двух тысяч саранцев.

– Последние три года стали очень ак-
тивными для нашего филиала. Горожане 
не оставались безучастными ни в одном 
масштабном мероприятии, а их было 
немало: это референдум, выборы Пре-
зидента страны, депутатов в Мажилис и 
маслихаты всех уровней. Не меньшую 
активность земляки проявляют и в жизни 
родного города, – отмечает исполнитель-
ный секретарь Саранского городского фи-
лиала партии Нургул Тажибаева.

Партийные проекты в Сарани реали-
зуются в тесном сотрудничестве с госу-

дарственными органами, институтами 
гражданского общества, депутатами го-
родского маслихата. Члены партии не 
оставляют без внимания ни один из них. 
Так, в рамках партийного проекта «Кедер-
гісіз келешек» партийцы каждый месяц 
проводят рейды с проверками на доступ-
ность организаций и учреждений.

В канун Дня Победы партийцы ежегод-
но оказывают помощь ветеранам войны и 
труженикам тыла.

– С каждым годом участников войны 
становится меньше, и мы стараемся окру-
жать их заботой не только лишь в канун 
праздников и знаменательных дат, но и в 
течение всего года. Большую поддержку в 
этом нам оказывает молодежь, – подчер-
кивает собеседница «Литера».

Впрочем, обратную связь партийцы 
поддерживают не только с пожилыми 
земляками. Большую роль в работе с горо-
жанами играет общественная приемная, 
которая доступна для каждого человека. 
Как показал анализ обращений граждан, 

больше всего саранцев волнуют пробле-
мы в жилищно-коммунальной сфере.

– Депутатами городского маслихата, 
представленными от нашей партии, не 
только рассматриваются заявления и об-
ращения граждан, но они также содейст-
вуют в решении вопросов, поступающих 
к ним, направляя официальные запросы 
в государственные органы. Примечатель-
но, что народные избранники от фракции 
партии «AMANAT» не сидят в кабинетах, а 
вместе с остальными партийцами выезжа-

ют в сельские округа, которые относятся к 
Сарани, – продолжает Нургул Тажибаева.

Чаще всего горожан и сельчан волну-
ют некачественный ремонт дорог, плохая 
экология, благоустройство дворов, от-
сутствие спортивных площадок, низкое 
напряжение электричества и перебои с 
водой. Депутаты не оставили без вни-
мания чаяния земляков, и об этом сви-
детельствует то, что при формировании 
городского бюджета на 2023–2025 годы 
внесен ряд предложений-инициатив де-

курорт, расположенный в 70 км от Бар-
селоны и в 30 км от Жироны, был объ-
явлен местом проведения следующего 
Конгресса AIPS, который состоится в год, 
знаменующий собой важную веху в исто-
рии всемирной организации спортивных 
журналистов. Основанная на боксерском 
ринге в Париже в 1924 году, AIPS отметит 
свой вековой юбилей в следующем, 2024 
году. Это были 100 лет борьбы за права 
спортивных журналистов во всем мире и 
защиты принципов профессии.

Член Исполнительного комитета AIPS и 
вице-президент ассоциации спортивной 
прессы Испании Хуан Антонио Прието 
рассказать о своих планах на 86-й Кон-
гресс AIPS, который станет особенным.

– Я верю, что мы сможем провести там 
успешный Конгресс. Международная фе-
дерация бодибилдинга и фитнеса (IFBB) 
готова поддержать нас, и мы также будем 
работать с другими испанскими спонсо-
рами, – отметил он.

Хуан Антонио Прието добавил, что 
Конгресс состоится в апреле, а затем по-
делился видеороликом, демонстрирую-
щим широкий спектр достопримечатель-
ностей «оазиса Средиземноморья».

Последний раз Конгресс AIPS Испа-
ния принимала в 1997 году в Овьедо, а 
до этого в 1962 году Конгресс принимал 
Мадрид, в 1974 году – Торремолинос и 
Барселона – в 1986 году.

По итогам Конгресса в Сеуле президент 
AIPS Джованни Мерло также сообщил, что 
в Париже, где зародилась AIPS, планирует-
ся организовать еще одно важное событие, 
посвященное столетию ассоциации.

– Мы устроим большой праздник во 
время Олимпиады в Париже 2024 года, 
в штаб-квартире ЮНЕСКО, – поделился 
планами AIPS его руководитель.

Сарань – один из самых небольших моногородов 
в Карагандинской области, но здесь живут самые 
активные жители региона. Они обращаются со своими 
предложениями, инициативами не только в местные 
уполномоченные органы, но и в партию «AMANAT».

путатов. Они касаются сферы жилищно-
коммунального хозяйства, автомобиль-
ных дорог, обеспечения водоснабжения 
населенных пунктов, ремонта стадиона, 
увеличения книжного фонда, установки 
детских игровых и спортивных площадок, 
благоустройства дворов.

И, кстати, именно депутаты от 
«AMANAT» предложили сделать бесплат-
ным проезд для пенсионеров и полу-
чателей социальных пособий, размеры 
которых не превышают минимального 
размера пенсий. Данный вопрос уже ре-
шен. Льготный проезд в Сарани будет 
введен в ближайшее время.

Также при поддержке Карагандинского 
областного и Саранского городского ма-
слихатов члены партии «AMANAT» сегодня 
оказывают паллиативную помощь детям: 
приобретают кислородные концентраты, 
противопролежневые матрасы, нутри-
тивное питание и белковые смеси. В зоне 
особого внимания также находятся со-
циально незащищенные категории граж- 
дан, которым партия помогает продукто-
выми корзинами и привозит уголь.

– Мы продолжаем взаимодействовать 
с земляками, особенно нуждающимися в 
нашей поддержке. В работу также вовле-
каем местные исполнительные органы и 
неправительственные организации. Вме-
сте мы сильнее и способны найти ответы 
на вопросы, зачастую требующие неза-
медлительного разрешения, – резюмиру-
ет Нургул Тажибаева.

Самал АХМЕТОВА, 
Карагандинская 
область
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НЕОДНОЗНАЧНЫЕ ЗВР
Комментируя текущее положение дел, 

заместитель председателя Нацбанка РК 
Алия Молдабекова отметила, что в апреле 
на мировом валютном рынке наблюда-
лось относительное затишье. Аналогично 
валютный рынок в Казахстане также ха-
рактеризовался умеренной волатильно-
стью, курс тенге незначительно ослаб на 
0,1% до 453,21 тенге за доллар. При этом 
продажи квазигосударственных компа-
ний в рамках исполнения обязательств 
по реализации части валютной выручки в 
апреле составили 295 млн долларов. А вот 
продажи из Национального фонда были в 
объеме 600 млн долларов, или порядка 
30 млн долларов ежедневно. 

«Это соответствует нашим прогнозным 
оценкам. В мае ожидаются продажи в  
диапазоне 750–800 млн долларов. Покуп-
ка валюты для ЕНПФ в апреле составила 
240 млн долларов. В мае мы продолжим 
покупки для пенсионных активов на том 
же уровне – 200–250 млн долларов», –  
сообщила зампред Национального банка 
страны.

Необходимо отметить, что несмотря 
на смешанные сигналы внешних усло-
вий, согласно опросу клиентов JPMorgan, 
позиции глобальных инвесторов в тенге 
увеличились в апреле до максимального 
уровня с сентября 2021 года.

По итогам апреля объем золотовалют-
ных резервов казалось бы достиг истори-
ческого максимума в 37,6 млрд долларов, 
увеличившись за месяц на 1,4 млрд дол-

ларов. Однако стоит отметить, что в боль-
шей степени увеличение связано с «тран-
зитным» поступлением на валютный счет 
Министерства финансов в Национальном 
банке, которое впоследствии было пе-
ренаправлено в Национальный фонд. То 
есть в Нацбанке дают понять, что в фик-
сированном объеме ЗВР страны все-таки 
уменьшились. Сумму снижения регулятор 
не уточняет, но говорит, что оно произош-
ло вследствие выплаты государственного 
долга.

Что касается валютных активов На-
ционального фонда, их объем, соглас-
но предварительным данным, на конец 
апреля составил 58,7 млрд долларов, уве-
личившись за прошедший месяц почти на  
300 млн долларов. 

Умеренный рост риск-аппетита от-
разился на положительной переоценке 
акций, облигаций, а также золота. В ито-
ге инвестиционный доход Нацфонда в 
апреле составил 441 млн долларов. Кро-
ме того, росту активов способствовали 
валютные поступления в НФ, размер ко-
торых составил 457 млн долларов.

При этом в прошедшем месяце из 
Нацфонда в республиканский бюджет 
было перечислено 393 млрд тенге в виде 
трансфертов. В этих целях на внутреннем 
валютном рынке было продано иностран-
ной валюты на 600 млн долларов. 

МНЕНИЯ О НЕФТИ
«Черное золото» в прошедшем месяце 

торговалось разнонаправленно. Первую 
половину месяца нефтяные котировки 
формировались в условиях умеренного 
позитивного фона и находились в диапа-

зоне 85–87 долларов за баррель. Основ-
ную поддержку нефтяным ценам оказа-
ло решение стран-участниц соглашения 
ОПЕК+ по сокращению добычи нефти с 
мая и до конца года, которое составит по-
рядка 1,65 млн баррелей в сутки.

Однако со второй половины апреля 
цены на нефть существенно снизились, 
полностью растеряв рост, накопленный 
с начала месяца. Инвесторы скептически 
оценивали перспективы нефтяного спро-
са на фоне возможного возникновения 
экономической рецессии в США и проти-
воречивых статистических данных из Ки-
тая. Объемы промышленного производст-
ва в КНР за март выросли на 3,9% год к 
году, при ожиданиях роста на 4%. 

Последнюю неделю месяца турбулент-
ность сырьевых рынков усилилась из-за 
возобновления беспокойств по поводу 
банковского сектора США из-за проблем 
First Republic Bank. К началу мая нефтя-
ные котировки снизились до 77 долларов 
за баррель под давлением возросших  
рисков рецессии.

Ожидания экспертов и участников сы-
рьевого рынка по дальнейшей динамике 
цен различаются. Несмотря на резкое па-
дение цен на нефть в последние недели, 
Goldman Sachs подтвердил свой прогноз 
цен на нефть эталонной марки Brent на 
уровне 95 долларов за баррель к декаб-
рю 2023 года и 100 долларов к апрелю 
2024 года. Goldman Sachs прогнозирует 
рост дефицита предложения на рынке 
нефти из-за увеличения спроса на разви-
вающихся рынках наряду с сокращением 
добычи ОПЕК+.

А вот Минэнерго США понизило про-

гноз цены нефти сорта Brent на 2023 год 
с 85,01 доллара до 78,65 доллара за бар-
рель. Ведомство подчеркивает, что цены 
на нефть снижаются на опасениях об 
ухудшении глобальной мировой эконо-
мики, вероятности кризиса в банковском 
секторе, а также сохраняющейся инфля-
ции. При этом в Минэнерго США пред-
полагают, что в ближайшей перспективе 
цены скорректируются ввиду сезонного 
роста спроса, а также на фоне доброволь-
ного сокращения добычи рядом стран 
ОПЕК+. Там ожидают также, что на стаби-
лизацию цен на нефть повлияет увеличе-
ние потребления нефти в Китае и Индии.

ОЖИДАНИЯ НА РЫНКАХ
В целом, несмотря на относительное 

«спокойствие» рынков в апреле, разно-
направленность динамики активов на 
финансовых рынках подчеркивает не-
определенность и смешанные сигналы. 
С одной стороны, опасения по поводу 
кризиса в банковском секторе, замедле-
ния роста в экономике и рисков рецес-
сии способствуют усилению ожиданий 
о необходимости смягчения денежно-
кредитных условий, с другой – высокая 
инфляция вынуждает регуляторов при-
держиваться жесткой политики. На по-
следнем майском заседании ФРС повыси-
ла ставку на 25 б.п., до 5–5,25%, однако 
удалив рекомендации, предполагающие 
дополнительные повышения. Вместе с 
тем рыночные участники ожидают первое 
снижение ставки уже со второй половины 

года, фьючерсы Fed Funds прогнозируют 
смягчение с вероятностью 33% в июле.

Ключевым фактором неопределенно-
сти в ближайшей перспективе является 
риск наступления глобальной рецес-
сии. Несмотря на данные о расширении 
экономической активности в мире, PMI 
Global по итогам апреля увеличился до 
54,2 пункта. Структура данного роста яв-
ляется неоднозначной. Основным драй-
вером стал сектор услуг, при этом сектор 
производственной сферы находится в 
зоне сокращения.

Кроме того, в апреле ряд международ-
ных организаций ухудшил прогнозы по 
росту мировой экономики в 2023 году: 
МВФ – с 2,9% до 2,8%, Всемирный банк 
– с 3% до 1,7%.

Участники рынков также обеспокоены 
вопросом потолка госдолга США ввиду 
скорого достижения его лимита. Согласно 
заявлению Минфина США, Правительство 
может исчерпать средства для обслужи-
вания платежей к 1 июня. Несогласован-
ность действий Конгресса США по данно-
му вопросу может привести к усилению 
волатильности на финансовых рынках.

Однако многие аналитики в качест-
ве базового сценария не рассматривают 
вероятность наступления глобальной ре-
цессии и считают, что риск резкого сис-
темного шока остается низким. В связи 
с чем перспективы рисковых активов и 
валют развивающихся рынков остаются 
позитивными. 

Коллаж Олега ЦХАЙ

Как сообщил Комитет государ-
ственных доходов Минфина РК, с  
26 мая списки должников с сумма-
ми задолженности свыше 1 МРП (на 
2023 год это составляет 3 450 тен- 
ге) будут направлены для взыска-
ния судебным исполнителям.

В соответствии с законодатель-
ством судебные исполнители име-
ют право на арест банковских сче-
тов и имущества неплательщиков. 
Также при сумме задолженности 
от 40 МРП может быть наложен 
запрет на выезд из Казахстана.

Также частными судебными ис-
полнителями, кроме суммы задол-
женности, дополнительно взыски-

вается оплата в размере до 25% 
от суммы задолженности.

Фискалы настоятельно ре-
комендуют казахстанцам удо-
стовериться в отсутствии задол-
женности. Проверить сведения о 
наличии или отсутствии задол-
женности по налогам можно с по-
мощью мобильного приложения в 
e-Salyq Azamat.

Уклонение от уплаты налогов 
в большинстве стран мира счи-
тается одним из самых тяжелых 
проступков, уступая лишь на-
сильственным преступлениям. К 
примеру, в США неуплата налога 
наказывается штрафом в размере 
от $100 до $500 тысяч или тю-
ремным заключением сроком на 
пять лет, либо обоими этими на-

Российский рубль в Казахстане становится непопулярной валютой с 
учетом общего объема продаж. Отрицательные нетто-продажи рубля в 
обменниках страны составили более 8 миллиардов тенге. Причем этот 
показатель сформировали только 8 из 20 регионов страны, где в балансе 
своем активно пытаются избавиться от рубля, но в других 12 областях 
эту валюту все еще больше покупают, чем продают. Причем можно 
понять, что в приграничной Восточно-Казахстанской области и северных 
Карагандинской и Акмолинской областях есть опережающий спрос на 
рубли, и немного неожиданно, что граничащая с РФ Костанайская область 
вошла в топ-3 регионов, в которых люди больше распродавали рубли. 

Зампред Нацбанка Казахстана заявил о проблемах из-за санкций  
против России, которые влияют на структуру товарооборота страны,  
а главное, создают риски вторичных санкций для РК. 

Ситуация на мировых финансовых рынках стала менее волатильна после мартовского 
стресса банковского сектора. Однако, несмотря на относительное «спокойствие» рынков в 
апреле, по-прежнему сохраняется неопределенность, вызванная событиями в банковском 
секторе США и ЕС, устойчиво-повышенной инфляцией, скорым достижением лимита 
госдолга США и дальнейшей денежно-кредитной политикой ведущих центральных банков. 
Казахстан в этих условиях продемонстрировал достаточную стабильность по основным 
показателям. 

Согласно обзору Ranking.kz, 
нетто-продажи пунктами обмена 
валют популярных у казахстан-
цев долларов США за первый 
квартал текущего года составили  
385,5 млрд тенге – на 12,7% 
меньше по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года. 
Нетто-продажи евро, наоборот, 
показали рост на 29%, составив 
за январь – март 74,6 млрд тенге. 
А вот российских рублей населе-
ние и бизнес сдали в обменные 
пункты больше, чем купили, на 8,4 
млрд тенге. Для сравнения, годом 
ранее было куплено российских 
рублей на 215,2 млрд тенге боль-
ше, чем сдано в обменные пункты.

В разрезе регионов почти 
треть «чистых» продаж долларов 
США обменными пунктами при-
шлась лишь на город Алматы – 
₸124,9 млрд. Значительный объ-
ем нетто-продаж пришелся также 

на Шымкент – ₸68,2 млрд. Топ-3 
замыкает Астана с ₸30,7 млрд.

Наименьшие объемы не-
тто-продаж долларов об-
менными пунктами в первом 
квартале были отмечены в Алма-
тинской (₸679,9 млн), Улытауской  
(₸1 млрд) и Жетысуской (₸1,8 
млрд) областях.

Тем временем более поло-
вины объема нетто-продаж об-
менными пунктами евро по РК 
пришлось лишь на два региона – 
Алматы и Шымкент (₸27,2 млрд и 
₸16,6 млрд соответственно), зна-
чительный объем пришелся также 
на Астану (₸9 млрд).

Положительные объемы нетто- 
продаж обменными пунктами рос-
сийских рублей за первый квартал 
были отмечены в 12 из 20 реги-
онов РК. При этом наибольшие 
объемы пришлись на Восточно-
Казахстанскую (₸3 млрд), Кара-
гандинскую (₸1,7 млрд) и Акмо-
линскую (₸1,5 млрд) области. 

В оставшихся 8 из 20 регионов 

страны объем купленных обмен-
ными пунктами рублей превысил 
объем проданных. Так, самые 
большие отрицательные объемы 
нетто-продаж российских рублей 
наблюдались в Алматы (минус 
₸9,3 млрд), следом идут Астана 
(минус ₸4,1 млрд) и Костанайская 
область (минус ₸1,8 млрд).

Официальный обменный курс 
доллара США в среднем за апрель 
текущего года составил 451,33 
тенге – это на 0,4% меньше по 
сравнению с апрелем 2022 года. 
Курс евро в среднем за апрель 
составил 494,6 тенге – лишь на 
0,5% больше, чем годом ранее. 

Курс российского рубля в 
среднем за апрель текущего года 
был на уровне 5,58 тенге. Это 
5,7% меньше по сравнению с 
предыдущим месяцем и на 3,3% 
меньше по сравнению с апрелем 
2022 года. Однако с начала мая 
текущего года курс рубля вырос 
с 5,63 до 5,8 тенге на 10 мая  
2023 года.

Комментируя ситуацию в ку-
луарах презентации доклада 
МВФ «Перспективы региональ-
ной экономики: Ближний Восток 
и Центральная Азия», зампред 
банка Акылжан Баймагамбетов 
отметил, что существующие ог-
раничения «в какой-то степени 
негативно отражаются на эконо-
мической активности в опреде-
ленных направлениях».

Он пояснил, что Правитель-
ство РК пытается сохранять 
нейтральную позицию, но РФ 
остается крупнейшим торговым 
партнером, и в этих условиях 
власти стараются не допустить 
использования страны для обхо-
да санкций. В частности, отметил 
зампред банка, из-за санкций 
«структура экспорта Казахстана 
в Россию где-то поменялась», и 
уже отмечается сокращение экс-
порта черных металлов. 

– Мы пытаемся избежать та-
кой ситуации, когда нас исполь-
зуют как инструмент для обхода 
европейских и американских 
санкций. И если у нас объемы 
импорта возрастают, то это не 
значит, что все это параллельным 
импортом идет в Россию. Если 

мы посмотрим на наши объемы 
экспорта в Россию, то мы видим, 
что в номинальном исчислении, 
наоборот, роста нет в годовом 
исчислении в 2022 году по срав-
нению с 2021 годом, – сказал 
Акылжан Баймагамбетов.

Что же касается возросшего 
импорта в Казахстан, то, говорит 
представитель Нацбанка, эти по-
токи идут из Китая, и они ни под 
какие санкции не подпадают и 
не являются санкционными то-
варами.

Между тем, по данным рос-
сийской Торгово-промышленной 
палаты, в 2022 году товарообо-
рот между Россией и Казахста-
ном все же вырос на $2 млрд и 
составил $26 млрд. 

Не так давно, в апреле, Мин-
фин США предупредил Казахстан 
о рисках санкций из-за помощи 
России. Помощник министра фи-
нансов США по борьбе с финан-
совыми преступлениями Элиза-
бет Розенберг тогда заявила о 
возрастающих рисках вторичных 
санкций в отношении казахстан-
ских банков и компаний, которые 
будут помогать РФ в обходе вве-
денных против нее ограничений. 
С таким предупреждением она 
выступила в ходе визита в Астану.

– Растет риск как в отношении 

Республики Казахстан, так и в 
отношении казахстанских компа-
ний и казахстанских банков. Нам 
нужно самым серьезным обра-
зом относиться к тому факту, что 
Россия очень усердно пытается 
уклониться и от санкций, и от мер 
экспортного контроля, и они до-
статочно преуспели в этих усили-
ях, – сказала представитель США.

Она указала, что американ-
ская сторона поддерживает диа-
лог с казахстанскими коллегами, 
с представителями Правитель-
ства и частного сектора, чтобы 
ясно обозначить существующие 
риски и последствия. 

Ранее сообщалось, что в ЕС так-
же обсуждается вопрос введения 
вторичных санкций в отношении 
третьих стран, помогающих РФ 
обходить ограничения. Агентство 
Bloomberg со ссылкой на источ-
ники сообщило о готовящемся 
пакете вторичных санкций, он на-
ходится на стадии разработки. От-
мечается, что в новый пакет могут 
войти ограничения поставок полу-
проводников, интегральных схем 
и ряда наименований высокотех-
нологичной продукции. При этом 
говорят, что главной целью санк-
ций может стать Китай, но и другие 
ближайшие соседи, возможно, не 
останутся без внимания.

Долги казахстанцев по налогу на транспорт с 26 мая этого года подлежат принудительному взысканию 
судебными исполнителями. В целом более миллиона казахстанцев имеют долги по налогам на имущество 
и транспорт на общую сумму 29,1 млрд тенге, в том числе по транспорту на 27,9 млрд тенге.

казаниями. Штрафом в размере от  
$10 тысяч и тюремным заключе-
нием на срок до пяти лет наказы-
вается намеренный пропуск сбо-
ра и уплаты налога. 

Остается добавить, что от того, 
насколько добросовестно каждый 
гражданин и каждая компания 
исполняют обязанности по отчи-

слению части доходов в бюджет, 
зависит благополучие всего ка-
захстанского общества: ведь сред-
ства идут на социальные выплаты, 
в частности, пенсии и пособия, а 
также строительство инфраструк-
туры, необходимые госзакупки и, 
конечно же, на безопасность.

Коллаж Олега ЦХАЙ

 Канат САРИН, Астана
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ДИСКУССИЯ

Ожидание VS реальность: 
ИНТЕРПРЕТАЦИЯ КОНСТИТУЦИОННЫМ СУДОМ 
СООТВЕТСТВИЯ СОЦИАЛЬНОГО КОДЕКСА 
КОНСТИТУЦИИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН

ПОСТАНОВКА ПРОБЛЕМЫ
В отношении данного производства мы рас-

считывали, что КС не позволит вступить в силу 
антиконституционным положениям Социально-
го кодекса Республики Казахстан от 20 апреля 
2023 года № 224-VII ЗРК (СК), прервет продол-
жающиеся десятилетиями нарушения конститу-
ционных гарантий права каждого на минималь-
ное пенсионное обеспечение, установит явно 
дискриминационные нормы СК относительно 
реализации права на некоторые виды социаль-
ного обеспечения. Но надежды были тщетны…

Признаться, мы полагали, что судьи-эксперты 
разберутся в лежащих на поверхности пробле-
мах СК, когда Президент РК обратился в КС с за-
просом о проверке конституционности СК. Мы 
посчитали отличным знаком то, что у высшей 
власти Казахстана возникли сомнения в содер-
жании СК, соответственно, это может детерми-
нировать изменения.

Естественно, при приведенных вводных 
данных мы вправе были рассчитывать на 
особое внимание законодательного органа и 
разработчика СК к подробно изложенным в 
заключении существенным недостаткам и над-
еялись на их преодоление в правотворческом 
процессе, как минимум. Однако этого не прои-
зошло, и последней инстанцией, которая могла, 
наконец, прекратить, прежде всего, длящееся 
нарушение пенсионного законодательства и 
права граждан на минимальное пенсионное 
обеспечение, стал КС. 

ОБСУЖДЕНИЕ
11 судей КС 8 апреля 2023 года постановили 

признать Социальный кодекс Республики Казах-
стан, Конституционный закон Республики Казах-
стан «О внесении изменений в некоторые кон-
ституционные законы Республики Казах стан», 
законы Республики Казахстан «О внесении 
изменений и дополнений в Кодекс Республики 
Казахстан об административных правонаруше-
ниях» и «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам социального обеспе-
чения», принятые Парламентом Республики 
Казах стан 16 марта 2023 года и представлен-
ные на подпись Президенту Республики Казах-
стан 24 марта 2023 года, соответствующими 
Конституции Республики Казахстан.

Какие же доводы были приведены в обосно-
вании приведенного заключения? Перейдем к 
мотивировке Постановления, отметив, что Глава 
государства направил в Конституционный суд 
обращение о рассмотрении вышеназванных 
законодательных актов на предмет их соответ-
ствия Конституции, при этом не выделялись ка-
кие-либо конкретные нормы, статьи, обращение 
относилось ко всем положениям законодатель-
ных актов и СК.

По пункту 1 Постановления. 
Мотивировочная часть Постановления КС 

предваряется рассуждениями о понятии со-
циального государства. Далее делается вывод 
«о  возможности у законодателя для адекват-
ного правового реагирования на возникающие 
вызовы особо охраняемым интересам и цен-
ностям государства и общества (Нормативное 
постановление Конституционного совета от 
23  августа 2005 года № 6)». Однако назван-
ное Постановление Конституционного совета 
от 23  августа 2005 года № 6 было посвяще-
но проверке законов Республики Казахстан 
«О  дея тельности международных и иностран-
ных некоммерческих организаций в Респуб-
лике Казах стан» и «О  внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты Респуб лики Казахстан по вопросам не-
коммерческих организаций» на соответствие 
Конституции РК. А  приведенная цитата из по-
становления Конституционного совета относи-
лась к возможности Парламента РК ограничи-
вать «как индивидуальные, так и коллективные 
права и свободы человека и гражданина в той 
мере, в какой это необходимо в целях защиты 
конституционного строя, охраны общественно-
го порядка, прав и свобод человека, здоровья 
и нравственности населения. Тем самым Кон-
ституция наделяет законодателя возможностью 

адекватного правового реагирования на возни-
кающие вызовы особо охраняемым интересам 
и ценностям государства и общества». То есть КС 
абсолютно невпопад уже с самого начала По-
становления «наполнил» его содержание цита-
тами и ссылкой на акт Конституционного совета, 
не относящимися к предмету рассмотрения.  

В последующем делается спорный логичес-
кий вывод о связи возможности Парламента 
ограничивать права и свободы человека и ини-
циированием разработки и принятия СК, а так-
же перечисляются преимущества СК, дублируя 
содержание соответствующей концепции СК. 

Спорным логическим выводом КС в этой 
части является утверждение о том, что «обеспе-
чение социальной справедливости» является в 
новейших условиях «главным приоритетом го-
сударства», учитывая, что ни в Конституции РК, 
ни в тексте СК «обеспечение социальной спра-
ведливости» не является принципом государст-
венного управления либо принципом государ-
ственной политики в сфере социальной защиты, 
в целом указанная категория не имеет места в 
законодательстве.

По пункту 2. 
В этой части Постановления КС утверждает, 

что провозглашаемые СК перечень и содержа-
ние принципов государственной политики в 
сфере социальной защиты (статьи 3–8) согла-
сованы с конституционными положениями о ра-
венстве всех перед законом и судом, недопусти-
мости дискриминации (статья 14 Конституции), 
стимулируют развитие в обществе социального 
партнерства и позволяют производить диффе-
ренциацию прав граждан по социально оправ-
данным критериям.

От приведенного тезиса остается стойкое 
недоумение: как перечисленные принципы СК 
стимулируют «развитие в обществе социального 
партнерства», учитывая, что социальное парт-
нерство – это система взаимоотношений между 
работниками (представителями работников), 
работодателями (представителями работода-
телей), государственными органами, направ-
ленная на обеспечение согласования их инте-
ресов по вопросам регулирования трудовых 
отношений и иных, непосредственно связанных 
с трудовыми отношениями, а также социаль-
но-экономических отношений, основанная на 
равноправном сотрудничестве (ст. 1 Трудового 
кодекса РК). А также, принимая во внимание 
то, что принцип «солидарность и коллективная 
ответственность государства, работодателей и 
граждан в системе социального обеспечения» 
на практике обеспечивается императивным 
законодательным закреплением обязанности 
участия работодателей в предоставлении от-
дельных видов социальной защиты, несении 
ими обязанностей за свой счет производить 
отдельные социальные отчисления в пользу ра-
ботников, что не предполагает использование 
инструментов социального партнерства. 

КС проигнорировал факт того, что нормы СК 
прямо нарушают конституционный принцип за-
прета дискриминации.

Пункт 2 ст. 207 СК содержит дискриминаци-
онную норму по признаку пола о разном возрас-
те для мужчин и женщин для доступа к льгот-
ному пенсионному обеспечению. Установление 
для женщин и мужчин различного возраста, 
но единого стажа проживания на территориях 
с особым статусом не имеет никаких логиче-
ских обоснований, нуждается в приведении в 
соответствие с конституционными гарантиями 
равенства, а также требованиями Конвенции о 
ликвидации всех форм дискриминации в отно-
шении женщин (18 декабря 1979  года, Казах-
стан присоединился в соответствии с Законом 
РК от 29 июня 1998 года № 248) об обеспе-
чении на основе равенства мужчин и женщин 
равных прав, в том числе права на социальное 
обеспечение, в частности, в случае ухода на 
пенсию, безработицы, болезни, инвалидности, 
по старости и в других случаях потери трудо-
способности (пп. е) п. 1 ст. 11 Конвенции). По-
лагаем, что для мужчин и женщин должен быть 
закреплен единый возраст для обращения за 
назначением пенсии на льготных основаниях.

Считаем, что для реализации принципа 
равного доступа к льготному пенсионному 

обеспечению должна быть изменена норма 
п.  3 ст.   207  СК. Установление исключительно 
для женщин права на льготное пенсионное 
обеспечение дискриминирует право отцов на 
льготные пенсии, в том числе отцов-одиночек, 
самостоя тельно воспитывающих детей. Измене-
ние редакции нормы приведет ее в соответст-
вие с конституционными гарантиями равенства, 
а также требованиями Конвенции о ликвидации 
всех форм дискриминации в отношении жен-
щин. Норма, полагаем, должна содержать пра-
вило о том, что один из родителей (по выбору), 
имеющий 5 и более детей и воспитавший их до 
восьмилетнего возраста, имеет право на пенси-
онные выплаты по достижении возраста 53 лет.

В целях единообразного применения прин-
ципа равного доступа к системам социального 
обеспечения должны быть уравнены возраст и 
требования к стажу для мужчин и женщин для 
возникновения и реализации права на все виды 
пенсионного обеспечения. Продолжающаяся 
в СК традиция закрепления в законе разного 
периода общего трудового стажа для реализа-
ции прав на пенсионные выплаты из солидар-
ной системы в полном объеме дискриминирует 
мужчин по признаку пола. Современное состоя-
ние социального законодательства постепенно 
уравнивает возраст возникновения права на 
пенсионное обеспечение для мужчин и жен-
щин, аналогичное «стирание границ» должно 
иметь место и в отношении требуемого общего 
трудового стажа, соответственно, должна быть 
изменена редакция п. 4 ст. 210 СК.

В СК должны быть включены гарантии об 
установлении равных сумм минимальной по-
роговой достаточности при назначении пенси-
онных выплат за счет страхового аннуитета по 
всем основаниям. В отсутствие законодательных 
гарантий равенства при доступе к пенсионному 
обеспечению за счет пенсионного аннуитета в 
подзаконных актах закрепляется разный раз-
мер достаточности пенсионных накоплений для 
мужчин и женщин для пенсионного обеспече-
ния за счет обязательных и профессиональных 
пенсионных взносов, что являлось грубым нару-
шением принципа недискриминации и равенст-
ва при доступе к пенсионному обеспечению. 

Все перечисленные нормы СК прямо нару-
шают конституционный принцип запрета дис-
криминации, равенства, но данные факты про-
игнорированы КС.

Далее в пункте 2 Постановления КС пере-
числяет содержание глав, норм СК, объясняет-
ся структура СК, эти перечисления, объяснения 
не имеют никакой смысловой нагрузки для це-
лей определения соответствия СК Основному 
закону.  

После этого почему то КС в своем повест-
вовании-рассуждении углубился в толкование 
конституционного положения о том, что брак и 
семья, материнство, отцовство и детство нахо-
дятся под защитой государства (пункт 1 статьи 
27), пространно, подробно перечисляя содержа-
ние норм СК, которые регулируют вопросы со-
циальной защиты лиц (семей), имеющих детей. 
При этом у КС не возникает сомнений в наличии 
дискриминирующих норм в этой части СК или 
норм, нарушающих принцип равенства. 

А вместе с тем статья 236 СК в части опре-
деления размеров государственных социальных 
пособий по случаю потери кормильца требует 
пересмотра в части внедрения равных подхо-
дов к их назначению. 

Согласно СК, если семья, потерявшая кор-
мильца, состоит из одного нетрудоспособного 
лица, то пособие составит 0,92 прожиточного 
минимума, при наличии в составе семьи двух 
нетрудоспособных пособие составит на каждое 
лицо 0,85 прожиточного минимума, при трех 
нетрудоспособных пособие определяется в раз-
мере 0,75 прожиточного минимума на каждого, 
при четырех нетрудоспособных пособие опреде-
ляется в размере 0,65 прожиточного минимума 
на каждого нетрудоспособного члена семьи, при 
пяти нетрудоспособных пособие определяется в 
размере 0,55 прожиточного минимума на каж-
дого нетрудоспособного члена семьи, при шести 
нетрудоспособных пособие определяется в раз-

мере 0,5 прожиточного минимума на каждого 
нетрудоспособного члена семьи, при семи – 0,43 
и далее со снижением. То есть размер пособия на 
каждого конкретного члена семьи отличается по-
чти в два с половиной раза, если в составе семьи 
один нетрудоспособный или шесть и более не-
трудоспособных лиц. Считаем, что дифференци-
ация уровня социального обеспечения по случаю 
потери кормильца в зависимости от принадлеж-
ности к большему или меньшему составу семьи 
нарушает конституционный принцип – гарантию 
равенства всех перед законом, запрета дискри-
минации по любым обстоятельствам. Полагаем, 
что в данном направлении требуется проведение 
работы по приведению норм СК в соответствие с 
конституционными гарантиями. 

Требует разрешения вопрос об установ-
лении справедливой соразмерности размера 
назначаемых пособий по уходу за ребенком 
очередности рождения конкретного ребенка в 
отдельно взятой семье, а также доведение раз-
мера назначаемого пособия до прожиточного 
минимума. 

Согласно ст. 85 СК пособие по уходу ежеме-
сячно выплачивается в следующих размерах: на 
первого ребенка – 5,76 месячного расчетного 
показателя; на второго ребенка – 6,81  месяч-
ного расчетного показателя; на третьего ребен-
ка – 7,85 месячного расчетного показателя; на 
четвертого и более ребенка – 8,90 месячного 
расчетного показателя.

Налицо явная дискриминация назначаемого 
размера пособия в зависимости от очередности 
рожденного ребенка. 

Кроме того, законодательное определение 
размера пособий не соответствует логике. Так, 
размер пособия на второго ребенка отличается 
от пособия на первого ребенка на 18%. Размер 
пособия на третьего ребенка больше пособия 
на второго на 15%. Размер пособия на четверто-
го ребенка больше пособия на третьего на 13%. 
Непонятно, чем руководствовался разработчик 
СК, когда определял закономерность возраста-
ния и убывания размера пособия в зависимости 
от очередности рождения ребенка. 

ВЫВОДЫ
Таким образом, к сожалению, подавляю-

щее содержание Нормативного постановления 
№ 8 Конституционного суда Республики Казах-
стан от 8 апреля 2023 г. изложено формально, 
фактически в отсутствии доводов в пользу ре-
шения, к которому пришел Конституционный 
суд. В силу требования закона Постановление 
КС должно содержать доводы в пользу решения, 
к которому пришел Конституционный суд. Дово-
ды как суждения, факты, приводимые в пользу 
каких-либо доказательств, должны обеспечи-
вать логическую связь между фактами и дока-
зываемыми выводами.

В соответствующей части СК отсутствуют 
доводы, которые доказывают соответствие СК 
Конституции РК, приведено исключительно 
пространное повествование о содержании тех 
или иных норм, глав, параграфов СК, которые 
с большей или меньшей успешностью «при-
вязываются» к конституционным положениям.  
Нужны ли подобные повествования о том, какие 
нововведения ожидаются с принятием того или 
иного закона в Постановлении КС? Полагаем, 
что нет. Не неся никакой смысловой нагрузки, 
они создают видимость аргументации выводов 
КС, что нетерпимо. 

Согласно Основному закону Нормативное 
постановление КС – часть действующего пра-
ва в Республике Казахстан. Решения Конститу-
ционного суда вступают в силу со дня их при-
нятия, являются общеобязательными на всей 
территории республики, окончательными и 
обжалованию не подлежат. Соответственно, к 
содержанию Нормативного постановления КС 
должны устанавливаться высокие требования, 
как к источнику действующего права. 

Зачем загромождать содержание Постанов-
ления КС комментариями структуры закона? 
Перед КС в обращении Главы государства была 
поставлена ясная идея проверки конституци-
онности СК. Основные субъекты применения 

Постановления – подготовленные юристы, кото-
рые самостоятельно способны ознакомиться и 
уяснить содержание СК.

Многословие в содержании рассматривае-
мого Постановления, отсутствие доводов и ар-
гументации, на наш взгляд, просто прикрывают 
отсутствие качественно подготовленного ответа 
на основной вопрос Постановления, его идею. В 
целом полагаем, что при подготовке Постанов-
ления отсутствовала качественная экспертная 
оценка объекта конституционного рассмотре-
ния, не было понимающего проблему состава 
суда, а в результате – отсутствие необходимых 
усилий при формировании качества текста и ре-
зультат, который не соответствует требованиям, 
предъявляемым к источникам права. 

Учитывая, что Конституционный суд должен 
был проверить конституционность всех норм 
СК, поскольку соответствующее обращение в 
КС не содержало конкретику в отношении про-
верки конституционности отдельных норм, мы 
представляем тот значительный объем работы, 
который должен был провести КС, усложненный 
отсутствием в его составе юристов-экспертов, 
специализирующихся в социальной сфере. Но 
при этих условиях удивляет и отсутствие упо-
минания в рассматриваемом Постановлении о 
привлечении сторонних экспертов, чье мнение 
было бы учтено и способствовало бы более все-
стороннему, полному и объективному рассмот-
рению обращения. 

КС проигнорировал нормы СК, существенно 
и многократно нарушающие конституционные 
права личности в сфере социальной защиты. 
КС не усмотрел абсурдность включения в СК ин-
ститутов трудового права и уголовно-исполни-
тельного права. 

КС, признав конституционность СК, фактичес-
ки «отрезал» возможность последующих обра-
щений к компетенции суда о признании отдель-
ных норм СК, не соответствующих Конституции. 
Например, гражданин, которому назначены в 
совокупности пенсионные выплаты ниже ми-
нимального размера, попытается обратиться в 
КС за признанием соответствующих норм СК, 
регламентирующих порядок назначения пенси-
онных выплат, не соответствующими Основному 
закону. Но как КС должен рассматривать такое 
обращение и выносить объективное постанов-
ление, если ранее КС признал СК соответствую-
щим Конституции РК? Вряд ли КС пойдет на то, 
чтобы при новых производствах признать свои 
же ранее сделанные выводы ошибочными, а 
значит, подобные и иные обращения граждан 
о признании отдельных норм СК неконституци-
онными заранее обречены на провал. В данном 
аспекте уже заранее заложенное в закон проти-
воречие между различными возможными акта-
ми КС требует законодательного разрешения и 
глубокой теоретической проработки. 

В целом считаем, что КС не только должен 
пересмотреть исследованное в настоящем ана-
лизе Нормативное постановление № 8 Консти-
туционного суда Республики Казахстан от 
8 апреля 2023 г., но и провести осознанную ра-
боту над методологией подготовки юридически 
содержательных, простых для восприятия, крат-
ких, ясных, точных и конкретных применитель-
но к поставленному вопросу постановлений. 
Иначе подобные досадные недостатки в работе 
КС будут только накапливаться, а значит, эффек-
тивность, востребованность деятельности КС, 
как важнейшего института власти, будет подвер-
гаться сомнениям. Важно также пересмотреть 
механизм формирования состава КС, в данном 
направлении нововведения должны быть на-
правлены на решение двух задач, с которыми 
не вполне эффективно, на наш взгляд, справ-
ляется КС в действующем составе: обеспечить 
качество принимаемых нормативных постанов-
лений КС как источников права и обеспечить 
значительный объем работы по осуществлению 
конституционного производства.

Ермек БУРИБАЕВ,
доктор юридических наук, профессор 

Жанна ХАМЗИНА,
доктор юридических наук, профессор

8 АПРЕЛЯ 2023 ГОДА КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН (ДАЛЕЕ – КС) ПРИНЯЛ НОРМАТИВНОЕ ПОСТАНОВ-
ЛЕНИЕ № 8 «О РАССМОТРЕНИИ НА СООТВЕТСТВИЕ КОНСТИ-
ТУЦИИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН СОЦИАЛЬНОГО КОДЕКСА 
(ДАЛЕЕ – СК) РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН, КОНСТИТУЦИОННОГО 
ЗАКОНА РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В НЕКОТОРЫЕ КОНСТИТУЦИОННЫЕ ЗАКОНЫ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН», ЗАКОНОВ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ И ДОПОЛНЕНИЙ В КОДЕКС РЕСПУБЛИКИ КАЗАХ
СТАН ОБ АДМИНИСТРАТИВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЯХ» И «О ВНЕ-
СЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ И ДОПОЛНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНО-
ДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ» (ПОСТАНОВЛЕНИЕ).
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

Леса являются легкими нашей планеты. Это звучит банально, но именно из этих 
банальностей и состоят жизненно важные ценности. Деревья поглощают углекислый 
газ и выделяют кислород, которым дышат все живые существа, включая и человека. 
Поэтому чем больше деревьев, тем лучше. К сожалению, в Казахстане их не так много, 
как хотелось бы. Что происходит с лесами у нас, достаточно ли тех штрафов, что есть, 
и как будут восстанавливать сгоревший в прошлом году в Костанайской области лес, 
корреспондент газеты «Литер» побеседовала с заместителем председателя Комитета 
лесного хозяйства и животного мира Министерства экологии и природных ресурсов РК 
Ерланом Нурганатовичем КУТПАНБАЕВЫМ.

РЕДКИЙ 
И РЕЛИКТОВЫЙ ЯСЕНЬ
– Ерлан Нурганатович, какую часть 

территории Казахстана занимают леса, 
и остались ли еще неучтенные лесные 
массивы? 

– За годы независимости Казахстана 
площадь лесного фонда увеличилась на 
6,5 миллиона гектаров, или на 25%. На 
данный момент общая площадь госу-
дарственного лесного фонда составляет 
30,5 миллиона гектаров, из них по-
крытые лесом земли – 13,3 миллиона 
гектаров, или около 45%.

Лесистость территории страны 
увеличилась с 3,8% в 1991 году до 5% в 
2022 году.

Надо сказать, что леса у нас распо-
лагаются неравномерно, а типы лесной 
растительности обуславливаются разно-
образием природных зон. В пустынной 
зоне произрастают саксауловые леса, 
которые составляют 50,5% от всей пло-
щади лесов. Основная часть горных лесов 
представлена темнохвойными насажде-
ниями Алтая, Джунгарского и Заилий-
ского Алатау – 13,5%. В равнинной части 
степной и лесостепной зон произрастают 
березово-осиновые колочные леса, 
островные сосновые боры, ленточные 
боры – 11,7%.

Тем временем, согласно данным 
областных территориальных инспекций 
лесного хозяйства и животного мира, по 
областям имеются 399,9 тысячи гектаров 
неучтенных лесов, которые расположены 
на землях других пользователей.

В настоящее время Минэкологии 
совместно с международными органи-
зациями работает над инвентаризацией 
неучтенных лесов, в частности, в Севе-
ро-Казахстанской и Кызылординской 
областях.

Также существуют несколько фак-
торов, которые являются наиболее 
губительными для лесных насаждений. 
В нашей стране это пожары, неблагопри-
ятные погодные условия, лесные болезни 
и насекомые, а также антропогенная 
деятельность.

– Есть ли в наших лесах редкие 
виды деревьев, кустарников, которые 
особенно ценны?

– В стране насчитываются 10 госу-
дарственных природных заповедников, 
14 государственных национальных 
природных парков, 7 государственных 
природных резервата, 5 государственных 
ботанических садов, 5 государственных 
заповедных зон, 50 государственных 
природных заказников, 25 государствен-
ных памятников природы, 3 государст-
венных региональных природных парка 
и государственный дендрологический 
парк, 18 заказников местного значения и 
22 памятника природы местного значе-
ния. 

Первыми особо охраняемыми природ-
ными территориями Казахстана, конечно 
же, являются государственные природ-
ные заповедники. Самыми старейшими 
заповедниками являются Аксу-Жабаглин-
ский, Алматинский, Барсакельмесский и 
Коргалжынский ГПЗ. Из национальных 
парков самым первым был создан Баян-
аульский национальный парк.

Что касается редких и исчезающих 
видов деревьев и кустарников, то их у 
нас достаточно. Например, на территории 
Иле-Алатауского парка произрастают Ель 
Шренка-стланниковая форма, Курчав-
ка Мушкетова, смородина Янчевского, 
Каркас кавказский, яблоня Недзвецкого 
и яблоня Сиверса. В Чарынском парке 
находится памятник природы «Ясеневая 
роща», основной составляющей породой 
которой является Ясень, относящийся 
к семейству оливковых, встречается 
в мире крайне редко – это реликто-
вое дерево. На территории нацпарка 
«Кокшетау» произрастает древесно-ку-
старниковое растение Можжевельник 
казацкий, занесенный в Красную книгу 
Казахстана. В Сайрам-Угамском – уни-
кальными природными комплексами 
и ценными видами являются горные 

арчевные – Можжевельник зеравшан-
ский, и дикоплодовые – яблоня Сиверса, 
леса, естественные заросли фисташки 
обыкновенной, лук пскемский, тюльпаны 
Грейга и Кауфмана. В Катон-Карагай-
ском имеется более 30 видов редких 
и краснокнижных растений – ревень 
алтайский, кандык сибирский, пион степ-
ной, долгоног снеговой, родиола розовая, 
рапонтикум сафлоровидный, гимноспер-
миум алтайский и сибирка алтайская. В 
Наурзумском заповеднике на участке 
Котантал произрастает береза киргиз-
ская – вид растений рода Береза.

НЕЗАКОННО СРУБИЛ –
ШТРАФ ЗАПЛАТИЛ
– Понятное дело, что вся эта красота 

привлекает людей, и если одни любу-
ются ею, то другие могут и навредить. 
Сколько же нарушений зафиксировано 
на территориях заповедников и нац-
парков?

– На территории гослесфонда наи-
более частые нарушения связаны с 
незаконной порубкой, уничтожением или 
повреждением деревьев и кустарников, 
также нарушением режима охраны особо 
охраняемых природных территорий.

Количество выявленных случа-
ев нарушений в 2021 году – 1 113, 
2022 году – 1 009, по состоянию на 
апрель 2023 года – их 181.

Отмечу, что имеется положительная 
динамика уменьшения случаев наруше-
ний. Это произошло за счет ужесточения 
наказания. Практически по всем статьям 
увеличены штрафы. Также увеличены 
штрафы за засорение государственных 
национальных природных парков твер-
дыми бытовыми отходами. Мусор – наша 
головная боль. Также частым наруше-
нием, за которое выросли штрафные 
санкции, является пребывание граждан 
без специального разрешения вне от-
веденных мест для посещения на особо 
охраняемой природной территории, что 
может привести к лесным пожарам и 
уничтожению природных объектов.

– Вы сказали о незаконной вырубке, 
сколько выявлено таких случаев, и на 
какие породы деревьев браконьеры 
чаще всего «охотятся»?

– Количество выявленных случаев 
незаконной порубки леса на территории 
гослесфонда по итогам 2021 года – 229, 
2022 года – 240, по состоянию на апрель 
2023 года – 52. 

Основные породы лесных насажде-
ний, которые подвергаются незаконным 
рубкам, являются сосна и пихта из числа 
хвойных пород, а также береза из мягко-
лиственных пород.

– Какое наказание грозит за незакон-
ную вырубку деревьев, и не слишком 
ли маленький штраф, на Ваш взгляд? 
Есть ли в планах увеличить размеры 
штрафов за незаконную вырубку леса?

– В настоящее время, согласно статье 
381-1 Кодекса РК Об адмправонаруше-
ниях, незаконная порубка, уничтожение 
или повреждение деревьев и кустарни-
ков, входящих в лесной фонд, с причине-
нием ущерба до 50 МРП влекут штраф на 
физлиц в размере 100, на должностных 
лиц, субъектов малого предпринима-
тельства или некоммерческие орга-
низации – 300, на субъектов среднего 
предпринимательства – 400, крупного 
предпринимательства – 1 000 МРП. Вдо-
бавок у нарушителей конфискуют неза-
конно срубленные деревья и кустарники, 
транспорт и другие предметы, которыми 
осуществлялась вырубка.

Если же подобные действия будут 
совершены на особо охраняемых при-
родных территориях или же повторно в 
течение года после наложения адмвзыс-
кания, то тут штрафы будут уже больше. 
На физлиц в размере 150, на долж-
ностных лиц, субъектов малого пред-
принимательства или некоммерческие 
организации – 450, на субъекты среднего 
предпринимательства – 600, крупного 
предпринимательства – 1 500 МРП с 
конфискацией срубленного, транспорта и 
предметов.

Еще по статье 340 УК РК незаконная 
порубка, уничтожение или повреждение 
деревьев и кустарников, входящих в лес-
ной фонд, с причинением значительного 

ущерба – наказываются штрафом в раз-
мере до 2 000 МРП либо исправитель-
ными работами в том же размере, либо 
привлечением к общественным работам 
на срок до 60 часов. Либо ограничением 
свободы на срок до трех лет или лише-
нием свободы на тот же срок, с конфи-
скацией имущества, с лишением права 
занимать определенные должности или 
заниматься определенной деятельностью 
на срок до трех лет или без такового.

Отягчают наказание еще больше, если 
такие действия совершены группой лиц 
по сговору, неоднократно, если при этом 
было использовано служебное положе-
ние и ущерб причинен в крупном раз-
мере. Тут штрафы доходят до 3 000 МРП 
либо исправительные работы, или 
привлекают к общественным работам на 
срок до 80 часов.

Самая крайняя мера – это уже когда 
идет ограничение свободы на срок до 
пяти лет, либо лишением свободы на тот 
же срок, с конфискацией имущества, с 
лишением права занимать определенные 
должности или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет или 
без такового.

Отмечу, что мы постоянно работаем 
над улучшением законодательства в 
рамках борьбы с незаконной вырубкой. 
В марте 2023 года постановлением 
Правительства внесены поправки в ба-
зовые ставки для исчисления размеров 
вреда. Тем самым увеличены размеры 
возмещения ущерба за незаконную 
рубку растений, занесенных в Красную 
книгу РК – при повреждении от 4 МРП до 
500 МРП, при уничтожении – от 6 МРП 
до 1 000 МРП. Включен новый раздел 
«За незаконную порубку, уничтожение 
и повреждение деревьев и кустарников 
в черте городов и населенных пунктов», 
который определяет размер ущерба за 
одно дерево в зависимости от его поро-
ды и возраста.

САКСАУЛ НА ДНЕ МОРЯ
– Президент Казахстана поручал вы-

садить более двух миллиардов деревь-
ев. Сколько деревьев уже высажено?

– Казахстан – это красивая страна с 
уникальной природой и разнообразными 
ландшафтами, которая имеет огромное 
значение для экосистем и биоразнообра-
зия. Однако за последние десятилетия 
она столкнулась с проблемами в области 
экологии, включая ухудшение качества 
воздуха и снижение плодородия почвы. 
Одним из основных способов борьбы 
с этими проблемами является посад-
ка леса. Леса играют важную роль в 
улучшении качества воздуха, удержании 
влаги в почвах, регулировании климата 
и создании уникальной среды обитания 
для многих видов растений и животных.

Поэтому Президент дал такое поруче-
ние, и над ним мы сейчас работаем. На 
сегодня совместно с акиматами областей 
утверждены и согласованы комплексные 
планы по лесовосстановлению и воспро-
изводства лесов. Планы посадок 2021 
и 2022 годов перевыполнены. Всего 
посажено 421,2 миллиона штук деревьев 
на территории 232,4 тысячи гектаров. 
Вместе с тем у нас запланирована посад-
ка еще таких пород, как саксаул, сосна, 
береза, вяз и другие. Если на юге сажают 
саксаул, чтобы остановить пески, а также 
сосны, то на севере высаживают лист-
венные деревья, такие как пихта, клен, 
береза и вяз.

Подчеркну, что мы не просто так 
выходим в чистое поле и начинаем где 
попало сажать, нет. Все мероприятия по 
воспроизводству лесов и лесоразведе-
нию, в том числе объемы посадок леса по 
областям, запланированы в соответствии 
с научными рекомендациями и лесовод-
ственными требованиями.

– Как идет облесение саксаулом дна 
Аральского моря? Сколько процентов 
территории высохшего Аральского 
моря уже высажено? Слышала, что 
деревья плохо приживаются.

– Да, по поручению Главы государст-
ва у нас утвержден график по посадке 
саксаульных насаждений на осушен-
ном дне Аральского моря на площади 
1,1 миллио на гектаров до 2025 года. 
В 2021 году высадили на площади 
100 тысяч гектаров, в 2022 году – на 
площади 250 тысяч гектаров. На этот год 

и последующие – на 250 тысяч гектаров 
ежегодно будем высаживать.

Климатические условия осушенного 
дна Аральского моря резко континен-
тальные, с жарким сухим продолжи-
тельным летом и холодной короткой 
малоснежной зимой. Такой климатиче-
ский режим обусловлен расположением 
территории внутри евроазиатского мате-
рика, южным положением, особенностя-
ми циркуляции атмосферы, характером 
подстилающей поверхности и другими 
факторами. Поэтому средняя прижива-
емость проведенных посадок и посевов 
саксаула черного 2021–2022 годов, к 
сожалению, вы правы насчет плохой 
приживаемости, составила 28,8%. Но мы 
будем стараться и добиваться макси-
мального облесения этой территории.

ДЕФИЦИТ КАДРОВ ИЗ-ЗА
НИЗКОЙ ЗАРПЛАТЫ
– Сколько лесников и егерей рабо-

тают сегодня в Казахстане, и хватает 
ли кадров, чтобы обеспечивать со-
хранность и защиту лесов и животного 
мира?

– В сферах лесного хозяйства и 
животного мира, рыбного хозяйства и 
местных природоохранных организаций 
работают у нас 12 876 человек. Конечно 
же, в отрасли сохраняется дефицит спе-
циалистов – для посадки леса, противо-
пожарной службы. Причина заключается 
в маленьких зарплатах. Кроме того, 
недавние масштабные лесные пожары в 
Костанайской, Восточно-Казахстанской, 
Алматинской и Карагандинской областях 
обнажили проблемы нехватки специа-
листов лесного хозяйства, особенно в 
сельской местности, а также слабого 
социального обеспечения данных служб.

– Какая сейчас зарплата у лесника 
и егеря? Планируется ли повысить им 
зарплаты и насколько?

– Надо отметить, что вопрос низкой 
оплаты труда работников лесной отрасли 
неоднократно поднимался как мини-
стерством, так и депутатами. В итоге эта 
проблема привела к существенному от-
току квалифицированных специалистов и 
непривлекательности отрасли в целом. 

Произошедшая трагедия в Костанай-
ской области привлекла внимание Главы 
государства. Он тоже указал на необхо-
димость повышения зарплаты работни-
кам природоохранных учреждений. По-
этому комитетом совместно с Минтруда 
выработан подход повышения зарплаты 
работникам природоохранных учрежде-
ний за счет надбавок к должностным 
окладам за работу, связанную с рисками 
угрозы причинения вреда здоровью и 
жизни. Уже разработан проект постанов-
ления Правительства РК с поправками в 
другое постановление «О системе оплаты 
труда гражданских служащих, работ-
ников организаций, содержащихся за 
счет средств государственного бюджета, 
работников казенных предприятий». 
Проект сейчас на стадии согласования с 
госорганами.

ЧТО БУДЕТ ПОСЛЕ ПОЖАРА?
– Мы помним, какой пожар случился 

в Костанайской области в прошлом 
году, когда выгорел лес в Аманкарагае. 
Как будете восстанавливать, и откуда 
брать столько саженцев? 

– Общая площадь лесного пожара 
составила 39 тысяч 772,4 гектара, в том 
числе пострадала территория, покрытая 
лесом – 32 тысячи 393,7 гектара, лесные 
угодья – 35 тысяч 561,1 гектара. Общий 
ущерб составил 18 миллиардов 774 мил-
лиона 283 тысячи 323,73 тенге.

Сейчас мы работаем над устранением 
последствий пожара. Проведены натур-
ные обследования участков Семиозер-
ного и Басаманского лесных учреждений 
Костанайской области и выработаны 
рекомендации. На их основе акимом 
Костанайской области утверждена 
Дорожная карта по устранению по-
следствий лесного пожара. В ее рамках 
предусмотрен ряд мер – это разработка 
лесосек на площадях гари, выделения 
финансирования из местного бюджета, 
выращивание посадочного материала, 
закуп необходимой техники и создание 
лесных культур. Сразу скажу, что восста-
навливаться лес будет долго. Это работа 
не одного года.

В настоящее время посадочный мате-
риал выращивается в лесных учрежде-
ниях Костанайской области, в будущем, 
возможно, будет рассматриваться вопрос 
о закупе посадочного материала из 
Российской Федерации.

– Сейчас на дворе май, начинается 
сезон пикников. Какие бы Вы дали ре-
комендации отдыхающим на природе?

– Первым делом надо помнить о пра-
вилах пожарной безопасности, которые 
ни в коем случае нельзя нарушать. Не 
допускается разведение костров в хвой-
ных молодняках, старых горельниках, на 
участках поврежденного леса – ветрова-
лах и буреломах, лесосеках с наличием 
порубочных остатков и заготовленной 
древесины, в местах с подсохшей травой, 
а также под кронами деревьев. Нельзя 
бросать горящие спички, окурки и вытря-
хивать из курительных трубок горячую 
золу. Нельзя употреблять при охоте пыжи 
из легковоспламеняющихся или тлеющих 
материалов. Нельзя оставлять пропитан-
ный горюче-смазочными веществами 
обтирочный материал в непредусмот-
ренных специально для этого местах и 
заправлять топливные баки при работа-
ющих двигателях внутреннего сгорания, 
использовать машины с неисправной 
системой питания двигателя, а также 
курить или пользоваться открытым огнем 
вблизи машин, заправляемых горючим.

Нужно всегда помнить, что за несоб-
людение правил пожарной безопасности 
на территории гослесфонда предусмо-
трена ответственность.

Нарушение требований пожарной 
безопасности и санитарных правил в 
лесах влечет штраф для физлиц в раз-
мере 10, на должностных лиц, субъектов 
малого предпринимательства или неком-
мерческие организации – 30, среднего 
предпринимательства – 50, крупного 
предпринимательства – 150 МРП.

Тоже деяние, из-за которого возник 
пожар, причинение вреда здоровью 
человека и окружающей среде, если это 
действие не повлекло крупный ущерб, 
влечет штраф для физлиц в размере 25, 
на должностных лиц, субъектов малого 
предпринимательства или некоммер-
ческие организации – 45, среднего 
предпринимательства – 70, крупного 
предпринимательства – 250 МРП.

Совершенные на особо охраняемых 
природных территориях деяния влекут 
штраф на физлиц в размере 100, на 
должностных лиц, субъектов малого 
предпринимательства или некоммер-
ческие организации – 250, среднего 
предпринимательства – 400, крупного 
предпринимательства – 1 500 МРП.

Хотел бы призвать всех казахстанцев, 
которые выезжают на природу, не забы-
вать о том, что даже брошенная спичка 
может стать причиной масштабного 
пожара и большого урона природе, не 
говоря уже о непотушенном костре. Ну, и 
не мусорить, убирать за собой. 

Ерлан КУТПАНБАЕВ:  
«ВОССТАНАВЛИВАЕМ ЛЕС ПО НАУКЕ»

Оксана
ДАВЫДОВА, 
Астана
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АПКГОСУДАРСТВЕННАЯ 
СЛУЖБА

Арман ЖАКСЫЛЫКОВ, Астана

Комитет культуры Министерства культуры и спорта
Республики Казахстан объявляет конкурс на вакантную должность директора Республиканского государственного казенного предприятия «Национальный 

историко-культурный и природный музей-заповедник «Ұлытау»
Общие квалификационные требо-

вании к участникам конкурса:
1. Наименование предприятия с 

указанием местонахождения, почто-
вого адреса, телефона, краткое опи-
сание его основной деятельности: 

Республиканское государственное 
казенное предприятие «Националь-
ный историко-культурный и природ-
ный музей-заповедник «Ұлытау»: 
находится по адресу: область Улытау, 
район Улытау, село Улытау, улица Б. 
Булкышева д. 14, тел. 8 (710-35) 2-13-
42.

Предметом деятельности предпри-
ятия является осуществление деятель-
ности в области культуры. 

Целью деятельности предприятия 
является выявление, изучение, охрана 
и сохранение входящих в его состав 
объектов историко-культурного на-
следия и связанных с ними террито-
рий, создание на основе подлинных 
музейных коллекций художественных 
и научных экспозиций и их популяри-
зация.

2. Квалификационные требования 
к кандидатам:

Высшее (или послевузовское) об-
разование по одному из направлений 
подготовки кадров: педагогические 
науки (подготовка учителей с предмет-
ной специализацией общего развития, 
по естественнонаучным предметам, 
по гуманитарным предметам, по язы-
кам и литературе) и/или искусство и 
гуманитарные науки и/или социаль-
ные науки, журналистика и информа-
ция и/или бизнес, управление и право 
и/или инженерные, обрабатывающие 
и строительные отрасли (архитектура, 
строительство, машиностроение) и/

или информационно-коммуникацион-
ные технологии и/или естественные 
науки, математика и статистика и/или 
услуги (туризм, культурно-досуговая 
работа).

Стаж работы не менее 5 лет в сфере 
культуры или на руководящих долж-
ностях, либо не менее 5 лет для лиц, 
зачисленных в Президентский мо-
лодежный кадровый резерв, либо не 
менее 4 лет в сфере культуры или на 
руководящих должностях для лиц, за-
вершивших обучение по программам 
послевузовского образования в орга-
низациях образования при Президен-
те Республики Казахстан или в зару-
бежных высших учебных заведениях 
по приоритетным специальностям, ут-
верждаемым Рабочим органом, и 
для лиц, имеющих ученую степень 
по одному из направлений подго-
товки кадров: педагогические науки 
(подготовка учителей с предметной 
специализацией общего развития, по 
естественнонаучным предметам, по 
гуманитарным предметам, по языкам 
и литературе) и/или искусство и гу-
манитарные науки и/или социальные 
науки, журналистика и информация 
и/или бизнес, управление и право и/
или инженерные, обрабатывающие и 
строительные отрасли (архитектура, 
строительство, машиностроение) и/
или информационно-коммуникацион-
ные технологии и/или естественные 
науки, математика и статистика и/или 
услуги (туризм, культурно-досуговая 
работа).

3. Функциональные обязанности:
Руководит производственной, 

административно-хозяйственной и 
финансово-экономической деятель-

ностью учреждения, осуществляет 
контроль над сохранностью и эффек-
тивным использованием имущества 
организации, организует работу по 
борьбе с коррупцией; определяет 
политику и стратегию деятельности 
организации, координирует работу 
ее подразделений по формированию, 
хранению, музейного фонда, а также 
охране и использованию памятни-
ков истории и культуры Республики 
Казахстан в интересах государства и 
общества; руководит разработкой и 
осуществлением планов, программ и 
проектов музея (музея-заповедника), 
координирует работу структурных 
подразделений по их выполнению 
по направлениям деятельности; ру-
ководит научно-исследовательской 
деятельностью, обеспечивает прове-
дение мероприятий, направленных на 
пропаганду и популяризацию культур-
ных ценностей, историко-культурного 
наследия народа Казахстана; обеспе-
чивает сотрудничество с организаци-
ями культуры и искусств Республики 
Казахстан и зарубежных стран; при-
нимает меры по обеспечению органи-
зации квалифицированными кадрами, 
развитию их профессиональных зна-
ний и опыта, созданию условий труда, 
формированию благоприятной психо-
логической атмосферы в коллективе; 
распределяет отдельные направления 
работы между заместителями дирек-
тора, руководителями и специали-
стами структурных подразделений 
и филиалов; заключает и расторгает 
договоры, совершает сделки, выдает 
доверенности, обеспечивает пред-
ставление необходимой отчетности, 
издает приказы, представляет интере-

сы организации в суде, государствен-
ных органах и организациях; обеспе-
чивает контроль за осуществлением 
требований безопасности и охраны 
труда, противопожарной безопасно-
сти.

4. Должен знать:
Конституцию Республики Казах-

стан, Трудовой кодекс Республики 
Казахстан, Гражданский кодекс Ре-
спублики Казахстан, Бюджетный ко-
декс Республики Казахстан, Кодекс 
Республики Казахстан «Об адми-
нистративных правонарушениях», 
Предпринимательский кодекс Респу-
блики Казахстан, Административный 
процедурно-процессуальный кодекс 
Республики Казахстан, законы Респу-
блики Казахстан: «Об авторском пра-
ве и смежных правах», «О культуре», 
«О государственном имуществе», «О 
противодействии коррупции», «О го-
сударственных закупках», «Об охpане 
и использовании объектов истоpико-
культуpного наследия», правила ока-
зания доврачебной медицинской по-
мощи, порядок внутреннего трудового 
распорядка, по безопасности и охране 
труда, производственной санитарии, 
требования пожарной безопасности.

5. Лицо, претендующее на участие 
в конкурсе, предоставляет в сроки, 
указанные в объявлении о проведе-
нии конкурса, следующие докумен-
ты:

1) заявление об участии в конкурсе;
2) резюме на государственном и 

русском языках;
3) автобиографию, изложенную в 

произвольной форме;
4) копии документов об образова-

нии (с приложениями);

5) копию трудовой книжки (при 
ее наличии) или трудового договора 
либо выписки приказов о приеме и 
прекращении трудового договора с 
последнего места работы или архив-
ную справку, содержащую сведения о 
трудовой деятельности работника;

6) справку о состоянии здоровья по 
форме № 075-у;

7) копию удостоверения личности;
8) сведения о совершении лицом 

коррупционного преступления (полу-
чается кандидатом через EGOV).

Участник конкурса может предо-
ставить дополнительные документы 
относительно его образования, стажа 
работы, уровня подготовки (копии 
документов о повышении квалифи-
кации, степеней и звании, научных 
публикаций, а также рекомендаций с 
предыдущего места работы и т. п.).

Прием документов для участия в 
конкурсе проводится в течение 15 
(пятнадцать) календарных дней с мо-
мента опубликования – с 13 по 27 мая 
2023 года. 

6. Дата и место проведения кон-
курса:

город Астана, проспект Мангилик 
ел, 8, здание «Дом министерств», 15-й 
подъезд, в онлайн формате.

Дата проведения собеседования 
участникам конкурса будет сообщена 
дополнительно.

Документы принимаются нарочно 
или через почту по адресу: Республи-
ка Казахстан, город Астана, проспект 
Мангилик ел, 8, здание «Дом мини-
стерств», 15-й подъезд, каб. 314. 

Подробную информацию можно 
получить по телефонам: +7 (7172) 74-
02-52, 74-05-66.

НИ К СЕЛУ, НИ К ГОРОДУ! 
Не выдавать земельный 
пай «в натуре» сельчанам, 
которые выходят из 
состава ТОО, а платить 
денежное вознаграждение 
предлагают руководители 
хозяйств Северо-
Казахстанской области. 

На заседании отраслевого сове-
та АПК и пищевой промышленности 
Палаты предпринимателей региона 
руководители сельскохозяйственных 
предприятий рассказали, что угрожа-
ет продовольственной безопасности 
страны.

В ТОО «Акселеу» района Габита 
Мусрепова 104 учредителя. Хозяйст-
во на протяжении десятков лет вы-
ращивало хлеб и другие культуры на 
площади более 15 тысяч гектаров, но 
недавно 11 сельчан решили выйти из 
состава товарищества со своими зе-
мельными паями порядка 1,5 тысячи 
гектаров. 

– Мы сеем зерновые, масличные, 
бобовые, кормовые культуры. Разви-
ваем животноводство, инфраструк-
туру нашего села Ковыльное. Очень 
много делаем для населения. Но есть 
отдельные учредители, которые хотят 
выйти из состава нашего ТОО со сво-
ими земельными участками «в нату-
ре». Это создает угрозу того, что мы 
не сможем в дальнейшем развивать 
социальную сферу, предоставлять до-
полнительные льготы нашему населе-
нию и рабочим. В этой связи хотелось 
бы выступить с предложением, чтобы 
учредители, желающие выйти из со-
става ТОО, выходили не с землей, а с 
денежным вознаграждением, чтобы 
сохранить базовое хозяйство, – пред-
ложил недавно на заседании в Пала-
те предпринимателей СКО директор 
ТОО «Акселеу» Серик Малаев. 

В земельных «войнах» и разделе-
нии участков из-за конфликтов между 
учредителями-пайщиками Серик Ма-
лаев увидел не только угрозу благопо-
лучию «базовых», градообразующих 
хозяйств региона, но и продовольст-
венной безопасности страны в целом. 

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ 
ИЩЕТ МИНСЕЛЬХОЗ

Руководитель управления сельско-
го хозяйства СКО Мейрам Мендыбаев 
заверил, что поиском решения этой 
проблемы озабочено и Министерство 
сельского хозяйства РК. 

– Согласно Земельному кодексу, 
170-я статья которого гласила, что 
до 1 января 2005 года все условные 
земельные доли надо было офор-
мить или передать в качестве вкла-
да в уставный капитал, население 
фактически свой выбор сделало. Кто 
оформил землю на крестьянские хо-
зяйства, кто самостоятельно органи-
зовал юридическое лицо, кто вошел 
в уставный фонд хозсубъектов. С тех 
пор прошло почти 20 лет, хозяйства 
вложили большой труд в возделыва-
ние земель и сегодня сталкиваются 
со случаями, когда учредители вы-
ходят из состава этих товариществ, 
входят в другие хозяйства. Послед-
ние закладывают эти земли в бан-
ки, не исполняют обязательства, в 
результате чего учредители теряют 
свои доли в уставном капитале. Об 
этом мы неоднократно говорили. 
Вопрос находится на контроле в 
центральном аппарате, так как это 
проблема не только нашей области, 
но и всей страны, – пояснил Мейрам 
Мендыбаев. 

По словам спикера, госорганы 
не могут вмешиваться в ситуацию, 
поскольку владельцы условных зе-
мельных долей имеют право само-
стоятельно распоряжаться своим 
имуществом. 

Потому что Гражданский кодекс и 
Земельный кодекс регламентируют, 
что, кто состоит в уставном капита-
ле, имеет право выходить из состава, 
– резюмировал руководитель про-
фильного госоргана.

Между тем имеют место случаи 
подстрекательства к выходу из ТОО 
и КХ обещаниями высоких диви-
дендов. Это подтверждают и многие 
руководители хозяйств. В 2021 году, 
например, чуть не сорвали посевную 
кампанию в фермерском хозяйст-
ве «Астык» в районе Магжана Жу-
мабаева («Литер», «Экстремальная 

посевная», июнь). Столичные жители 
взбаламутили жителей села Алек-
сандровское обещаниями несметных 
богатств, так что несколько семей ре-
шили выйти из состава сельхозпред-
приятия вместе с землей. В конфликт 
пришлось вмешаться полиции, по-
скольку заезжие «фермеры» мешали 
технике выйти на поля, перегородив 
дорогу джипами.

Как министерство будет решать 
существующую проблему, пока неиз-
вестно. Лишение земельных паев за 
желание выйти из состава ТОО или 
КХ/ФХ, как это предлагают руководи-
тели сельхозформирований, по мне-
нию сельчан, владельцев земельных 
паев, не выход, а нарушение их прав. 

ОЧЕРЕДЬ НА СУБСИДИИ 
В ЛИСТЕ ОЖИДАНИЯ

Помимо проблем с землей, как 
выяснилось, у аграриев никак не ре-
шается вопрос с субсидированием. 
Многие хозяйства региона не смогли 
получить даже прошлогодние субси-
дии, не говоря уже о нынешних. При-
чина в некорректной работе новой 
системы «Gosagro.kz», пришедшей на 
смену прежней платформе «Qoldau.
kz». 

«За прошлый год мы недополучи-
ли субсидий в районе 60 миллионов 
тенге, по причине недостаточного 
финансирования, поэтому не успели 
подать заявку, а по истечении опре-
деленного времени прошли и сроки 
сертификатов. В этом году у нас такая 
же ситуация из-за недоработок но-
вой программы. С февраля не можем 
подать заявку», – рассказал директор 
ТОО «Новомихайловское-2003» Вя-
чеслав Щеголев. 

Решить проблему выступающий 
предложил просто: предусмотреть 
в новой системе «Gosagro.kz» лист 
ожидания по заявкам на субсидиро-

вание минеральных удобрений. По 
данным управления сельского хозяй-
ства области, изменения в правила 
субсидирования уже внесены, и с  
25 апреля на законных основаниях 
существует лист ожидания

– Все заявки будут попадать в него 
независимо от наличия средств. Так-
же, согласно новым поправкам, на пе-
риод 2023 года не будет требоваться 
оцифровка полей и агрохимических 
карт. Что касается семян, пестицидов 
и минеральных удобрений, приоб-
ретенных аграриями в 2022 году, 
то они могут подавать заявки на их 
субсидирование до 1 декабря теку-
щего года. Заявки на субсидирова-
ние семян, минеральных удобрений 
и инвестиционные уже принимаются 
посредством новой системы, а по пе-
стицидам прием планируют открыть в 
конце мая, – сообщили представите-
ли управления сельского хозяйства. 

– Учитывая чувствительность дан-
ного вопроса для аграриев региона, 
Палата предпринимателей СКО возь-
мет на мониторинг и особый конт-
роль реализацию решения данной 
проблемы госорганом и оперативно 
будет информировать всех сельхозто-
варопроизводителей, – пообещала 
пресс-секретарь Палаты предприни-
мателей Сагынгуль Ргибаева. 

ВАШИМИ УСТАМИ 
ДА МЕД ПИТЬ

Руководитель управления сель-
ского хозяйства региона пообещал 
поддержать и пчеловодов, которые 
пожаловались на недостаточную под-
держку со стороны местных государ-
ственных органов. 

«В регионе насчитывается поряд-
ка трех сотен пчеловодов. Продукции 
много, но реализовывать ее некуда. 
Для этого нужно создавать отдельные 
ярмарки, организовывать в регионе 
фестивали меда, чтобы пчеловоды 
могли продавать свою продукцию», – 
посетовал председатель Ассоциации 
пчеловодов СКО «Сот» Олег Гаврилов. 

В планах ассоциации и помощь 
региону в развитии экотуризма. Они 
хотят создать своеобразную пчело-
ферму в селе Ивановка Аккайынского 
района. Для этого им нужно оформить 
землю бывшего пионерского лагеря, 
но никакой поддержки в этом вопросе 
со стороны местных исполнительных 
органов пчеловоды не видят. Мейрам 
Мендыбаев пообещал Гаврилову «сов-
местно разработать план» этого про-
екта и отработать его. 

По словам Сагынгуль Ргибаевой, 
при Палате предпринимателей дей-
ствует шесть отраслевых советов, ко-
торые помогают представителям биз-
неса решать оперативные текущие, а 
также системные проблемы. 

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ

Зауре 
ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ
В Вашингтоне впервые прошел 
глобальный форум Всемирного 
банка GovTech «Управление 
в цифровую эпоху», в ходе 
которого Астанинский хаб 
госслужбы признан глобальным 
партнером мировой финансовой 
организации.

На международной экспертной площадке 
собрались ведущие мировые исследователи, 
новаторы и практики в области GovTech для 
обмена идеями и формирования цифровой 
трансформации госсектора для устойчивого и 
справедливого будущего.

Председатель управляющего комитета Хаба 
Алихан Байменов отметил, что современные 
технологии должны быть использованы для 
повышения уровня доверия общества к прави-
тельствам.

– И в этом вопросе очень важно налажи-
вать партнерские отношения с бизнесом, так 
как исследования показывают, что доверие к 
технологиям, используемым частными струк-
турами, в среднем выше, чем к средствам, ис-
пользуемым правительствами, – сказал Алихан 
Байменов.

Он добавил, что включение в число глобаль-
ных партнеров Всемирного банка является для 
Астанинского хаба госслужбы большой честью.

В рамках визита состоялась встреча Али-
хана Байменова и заведующего отделом гос-
управления Администрации Президента РК 
Альтаира Ахметова с высшим руководством 
Офиса кадровой службы США (ОРМ) – Робом 
Шрайвером, Марком Ламбертом и другими со-
трудниками.

Представители OPM рассказали об особен-
ностях функционирования американской сис-
темы госслужбы: о процессе отбора и оценки 
кадров, а также о старшей государственной 
службе (Senior Exeсutive Service – аналог кор-
пуса «А» в Казахстане).

Стороны обсудили и пути развития даль-
нейшего сотрудничества, включая совместные 
программы для повышения квалификации гос-
служащих Казахстана и стран региона.

Напомним, что США являются одной из 
стран-соучредителей Астанинского хаба, и их 
передовой опыт в вопросах совершенствова-
ния госслужбы является бенчмарком для стран 
региона.
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НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ

Арона КАМАЛОВА, Алматы

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ИСТОРИЯ…

ПРОБЛЕМА

НЕТ – ТРАНСЖИРАМ

Оксана  
ЛЫСЕНКО,
Алматы

Все развитые страны единодушно 
движутся к тому, чтобы вообще запре-
тить трансжиры из-за их чрезвычайной 
вредности для здоровья человека. Речь 
идет о твердых жирах, получаемых из 
растительных масел путем промышлен-
ной переработки (гидрогенизации). Мно-
гие государства кардинально сократили 
разрешенный процент их содержания до 
2% и менее. И это уже дало положитель-
ные результаты. В частности, медики этих 
стран отмечают существенное сокраще-
ние патологий и смертности от сердечно-
сосудистых заболеваний. А вот над здоро-
вьем наших граждан нависла серьезная 
угроза, в СМИ все чаще стали появляться 
высказывания и суждения о возможности 
изменения техрегламента по содержанию 
трансжиров в пищевых продуктах в поль-
зу их увеличения. 

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
Практика полного запрета трансжиров, 

то есть 0%, есть в некоторых штатах США, 
где к такому решению пришли на основе 
данных кардиологов. Так, в штате Нью-
Йорк трансжиры были запрещены еще в 

2007 году. Впоследствии именно в этом 
штате авторитетный журнал Cardiology за-
фиксировал снижение сердечно-сосудис- 
тых заболеваний более чем на 20% в ре-
зультате исключения из рациона продук-
тов с содержанием насыщенных жирных 
кислот. На основе этой статистики Управле-
ние США по надзору за качеством пищевых 
продуктов и медикаментов в дальнейшем 
ввело ограничение на содержание транс- 
жиров не более 2% от содержания жира в 
продукте на всей территории США.

Позднее аналогичную стратегию по 
резкому снижению трансизомеров в 
продуктах питания приняли в Дании, Ав-
стрии, Венгрии, Исландии, Канаде, Норве-
гии, Швейцарии, Таиланде, Сингапуре. В  
2019 году Европейская комиссия приняла 
новый регламент о сокращении промыш-
ленного производства и использования в 
пищевых продуктах трансизомеров, огра-
ничив во всех странах ЕС их допустимое 
количество максимум двумя процентами. 
Аналогичный предел до 2024 года уста-
новлен и в техрегламентах стран ЕАЭС – 
не более 2% содержания трансжиров в 
любых пищевых продуктах. Планируется, 
что после 2024 года он еще дополнитель-
но будет снижен.

Профессор диетологии Гарвардского 
университета США Уолтер Уиллетт – тот 
самый ученый, чьи исследования впервые 
выявили проблемы, связанные с трансжи-
рами, подчеркивает, что максимальное 
уменьшение потребления трансизомеров, 

а лучше всего их полное исключение из 
рациона позволяет существенно снизить 
уровень ранней смертности от болезней 
сердца. Также сокращается заболевае-
мость диабетом, деменцией и другими 
метаболическими патологиями. 

– В мае прошлого года Всемирная ор-
ганизация здравоохранения призвала все 
страны исключить трансжиры из продук-
тов питания, сославшись на риск сердеч-
но-сосудистых заболеваний. Несколько 
стран с высоким уровнем дохода уже дав-
но исключили из потребления трансжиры 
промышленного производства. Такие же 
действия необходимо предпринимать на 
законодательном уровне в странах с низ-
ким и средним уровнем дохода – чтобы 
преимущества здорового питания ощу-
щались в равной степени во всем мире, 
– отмечает профессор Уолтер Уиллетт.

МИНИМУМ ВРЕДА
В течение многих лет целый ряд авто-

ритетных научных исследований, в том 
числе исследование Европейского агент-
ства по безопасности пищевых продуктов 
(EFSA), делали однозначные выводы о 
том, что потребление трансжиров с пи-
щей должно быть минимизировано, так 
как эти жиры несут колоссальные риски 
для здоровья. Именно они играют клю-
чевую роль в формировании атероскле-
ротических бляшек и закупорке сосудов, 
приводящей к инфарктам и инсультам. 

«Данные исследований с контроли-

В связи с прошедшим на днях празд-
ником Победы хочется рассказать об 
участнике Великой Отечественной войны, 
разведчике Бабатае Жанабаеве, который 
не сломался под натиском фашистов, му-
жественно спасал жизни многих людей и 
был предан своей Родине.

ИЗ ПОГРАНИЧНИКОВ – 
В РАЗВЕДЧИКИ
Бабатай Жанабаев родился в 1921 го- 

ду в селе Мариновка Жарминского райо-
на Семипалатинской области. В 1940 году 
был призван в ряды Советской армии и 
выполнял свой воинский долг в 50-й ка-
валерии пограничного отряда. В 1941 го- 
ду служил в рядах Красной армии, до 
1942 года был пограничником. В июле 
1942 года отправился на фронт освобо-
ждать Отчизну. До 1943 года был помощ-
ником командира 108-го стрелкового 
полка «Аргун». Участвовал в освобожде-
нии Украины, Польши, Венгрии. С 1943 
года находился в рядах 106-й стрелковой 
дивизии «Днепр Забайкал», воевал на 
Белорусском фронте. Получил тяжелое 
ранение – контузия. 

В июне 1945 года встретил Великую 
Победу в Германии, в городе Дрездене. 
После окончания войны продолжил свой 
воинский долг. В 1946 году вернулся в 
свое родное село и встретил спутницу 
жизни Шакен.

В 1948 году по поручению партии стал 
инструктором в селе Кокпекты. В 1950 го- 
ду окончил директорские курсы в городе 
Шымкенте. В 1961 году был директором 
райпо совхоза Бигаш. До выхода на пен-
сию работал в разных сферах жизни. На 
пенсии работал заведующим складом. 

За участие и подвиги в Великой Отече-
ственной войне был награжден орденами 
и медалями. Среди них – ордена Великой 
Отечественной войны II степени, Славы  
III степени, три ордена Красной Звезды, 
«За победу над Германией», медаль «Луч-

ший пограничник», юбилейные медали, 
посвященные Победе в Великой Отечест-
венной войне.

ПРОЯВИЛ МУЖЕСТВО 
И ОТВАГУ
О боевых подвигах Бабатая Жанабаева 

можно прочитать в военных архивах Ве-

ликой Отечественной войны. Вот что на-
писали о нем при награждении орденами 
Красной Звезды и Славы III степени:

«За период военных действий неод-
нократно участвовал в разных операциях 
по разведке как в тылу, так и на передних 
краях обороны противника.

В самых трудных условиях боя вел 
себя смело и решительно. Товарищ Жа-
набаев 22 июня 1944 года участвовал в 
составе Р.Г. по захвату на переднем крае 
обороны противника. В момент действий 
товарищ Жанабаев, находясь в группе за-
хвата, первым ворвался в окоп противни-
ка, уничтожил расчет станкового пулемета 
и захватил пленных и много ценных до-
кументов, что обеспечило командованию 
разгадать намерение противника и дис-
локацию его войск. За мужество и отвагу, 
проявленные при защите Родины, досто-
ин правительственной награды – ордена 
Красной Звезды».

«Товарищ Жанабаев, командуя развед-
группой, ворвался в траншеи противника 

на северной окраине города Форста и во 
взаимодействии с разведгруппой атаковал 
его. В результате чего было им лично убито 
7  немецких солдат и 3 немецких солдата 
захватил в плен. За мужество, проявленное 
в бою, товарищ Жанабаев достоин награды 
– ордена Славы III степени».

Бабатай Жанабаев имел храброе серд- 
це и отважный характер. На войне был 
разведчиком. Ходил в тыл врага за «языка-

1941–1945… Эта дата каждый раз вызывает горечь потери, слезы на лице каждого знающего, что она означает. Ведь 
страшней войны ничего не может быть на свете. Война забрала тысячи жизней ни в чем не повинных людей. Для каждого 
человека 9 мая 1945 года – священная дата, память о которой передается от поколения к поколению. Все, что связано с 
борьбой советского народа против фашистских захватчиков, для нас больше, чем история. Великая Отечественная война 
коснулась каждой семьи, каждого села и города в нашей стране.

ми». В годы Великой Отечественной войны 
захватом «языка» занимались в основном 
разведчики. Не открывая огня, обходясь 
одним ножом, он заходил в тыл врага, где 
захватывал и приводил к своим немца. У 
пленного «выбивали» сведения о место-
нахождении противника, его количестве 
и составе, о планах, дальнейших намечае-
мых действиях. Наш соотечественник был 
не просто смелым воином, но и верным 
боевым товарищем. Так, в ходе одного из 
боев спас командира, выведя его из огня.

Бабатай Жанабаев прошел все ужасы 
войны. Был трижды ранен. Громаден его 
вклад в Великую Победу. 

Он – гордость нашей страны. Проя-
вив воинскую доблесть и отвагу, навеки 
остался в воспоминаниях потомков и зем-
ляков, а его имя останется в памяти всех 
казахстанцев. Он является вестником и 
символом Победы, преемником традиций 
мужества и патриотизма наших героиче-
ских предков. Особенно им гордятся дети 
и внуки, земляки. На малой родине откры-
ли музей его имени, где хранятся рекви-
зиты, связанные с его именем. 

О подвигах казахстанского разведчика 
написал книгу «Барлаушының әңгімесі» 
североказахстанский журналист и писа-
тель Елубай Казбеков. 

После войны Бабатай Жанабаев много 
лет проработал в городе Сауда. Прожил 
до конца своей жизни в ауле Бигаш. Стал 
уважаемым среди своих друзей и жи-
телей села. Со своей женой – бабушкой 
Шакен вырастили 5 сыновей и 4 дочерей. 
Сейчас у них больше 15 внуков, около  
20 правнуков. 

Казахстанский разведчик был отваж-
ным и сильным человеком и в то же время 
очень ответственным, серьезным и велико-
душным, добрым. Он никогда не хвастался 
своей храбростью, больше вспоминал о 
подвигах своих друзей и командиров, го-
ворил, каким гражданином надо быть, учил 
быть добрым и честным. Лишний раз ста-
рался не говорить о войне, а если его спра-
шивали, чаще всего произносил: «Пусть 
не будет войны, пусть будет только мир». 
Всегда желал, чтобы дети, родственники и 
страна были в безопасности. 

Бабатай Жанабаев был очень грамот-
ным человеком, любил читать. Он прино-
сил домой много книг, газет и журналов 
для чтения. 

9 мая дети, школьники, взрослые и пен-
сионеры приходят на могилу Бабатая Жана-
баева почтить его память, приносят цветы. 

Вечная память вам, герои Великой 
Отечественной войны, мы будем всегда 
помнить ваши подвиги, утраты, боль и со-
страдания!

Пока весь мир медленно, но верно движется к полному отказу от использования трансжи-
ров в пищевых продуктах, в Казахстане и некоторых других странах ЕАЭС обсуждают их 
увеличение. Причем сразу с 2 до 20%! Казахстанские эксперты, в частности, представители 
Казахской академии питания, уже высказались категорически против этой идеи. В пользу 
их мнения говорят также данные международных организаций, а специалисты разъясняют, 
чем опасны трансжиры, и почему нашей стране нужно от них полностью отказаться. 

руемым вмешательством показывают, 
что потребление продуктов, содержа-
щих трансжиры (насыщенные жирные 
кислоты), оказывает неблагоприятное 
воздействие на липиды крови, что пре-
допределяет резкое увеличение риска 
ишемической болезни сердца (ИБС) по 
сравнению с потреблением продуктов, 
содержащих мононенасыщенные или по-
линенасыщенные жирные кислоты, и что 
отрицательный эффект трансжира прямо 
зависит от дозы. Когортные исследования 
показали устойчивую связь между более 
высоким потреблением трансжиров и по-
вышенным риском ИБС – то есть дозоза-
висимый линейный эффект, повышающий 
риск ишемии сердца по сравнению с по-
треблением других жирных кислот с пи-
щей. Последние национальные и между-
народные рекомендации указывают на 
то, что потребление трансжиров с пищей 
должно быть как можно ниже», – отмеча-
ется в исследовании EFSA.

Уже упоминавшееся Управление по 
санитарному надзору за качеством пи-
щевых продуктов и медикаментов США 
(FDA) сейчас говорит о необходимости 
полного запрета на использование транс- 
жиров в пищевых продуктах. В исследо-
ваниях ряда медицинских университетов, 
обнародованных FDA, было показано, что 
гидрогенизированные масла, основной 
источник пищевых жиров, резко повы-
шают уровень «плохого» холестерина в 
крови, что и приводит к росту инфарктов 
и инсультов. По данным FDA, сокращение 
использования трансжиров в масштабах 
США ежегодно предотвращает минимум 
20 тысяч сердечных приступов и 7 тысяч 
смертей от сердечных заболеваний. 

– Несмотря на то что потребление 
потенциально вредных искусственных  
трансжиров в Америке за последние два 
десятилетия снизилось, текущее потре-
бление все еще остается серьезной про-
блемой для общественного здравоохра-
нения. Мы знаем, что технически это не 
неразрешимая проблема, – заявила ко-
миссар FDA Маргарет Гамбург. 

Генеральный директор ВОЗ Тедрос Ге-
брейусус в очередной раз напоминает, что 
ВОЗ ставила цель к 2023 году отказаться 
от потребления трансжиров. Достичь 
цели помешала пандемия, и сейчас лишь  
3,2 млрд человек из девяти живущих на 
Земле защищены от этой опасности. Экс-
перты ВОЗ также констатируют, что про-
изводство продуктов без трансжиров не 
только спасает жизнь людей, но и суще-
ственно экономит средства госбюджета и 

приводит к снижению нагрузки на систе-
му здравоохранения. В целом снижение 
уровня насыщенных и трансжирных кис-
лот в пищевых продуктах является частью 
Глобальной стратегии ВОЗ в области ра-
циона и режима питания. 

– Необходимы согласованные усилия 
со стороны производителей и потреби-
телей. Трансжиры полностью заменяемы. 
Необходимо рассмотреть возможность 
использования вариантов более полез-
ных масел и жиров, – отмечает научный 
сотрудник государственного Центра без-
опасности пищевых продуктов Гонконга 
Виолетта Лин.

Казахстанские эксперты солидарны со 
своими зарубежными коллегами. По их 
словам, есть ряд причин, из-за которых 
производители неохотно принимают ре-
комендации специалистов о замене вред-
ных жиров на полезные. 

– Гидрогенизированные жиры, они же 
трансжиры, трансизомеры промышлен-
ного происхождения – это коммерчески 
очень выгодный компонент, позволяющий 
пищевым предприятиям в разы снижать 
себестоимость популярных кондитер-
ских изделий и масложировой продук-
ции, – говорит вице-президент Казахской 
академии питания, ученый-нутрициолог, 
доктор биологических наук, профессор 
Юрий Синявский. – Они крайне дешевы, 
отличаются стойкостью и сохранностью, 
удобны в кулинарии. То есть интерес про-
изводителей нарастить объем трансжиров 
вполне объясним: это позволит им зара-
батывать больше денег. 

Трансжиры крайне опасны для здоро-
вья, и это давно доказано мировой меди-
циной. 

Для Казахстана отказ вредных жиров в 
пищевых продуктах – очень нужная мера, 
уверен ученый. 

– У нас и без того не лучшие показате-
ли по сердечным патологиям: сердечная 
смертность более чем вдвое выше, чем в 
развитых странах, – отмечает Юрий Си-
нявский. – Растет и «молодеет» диабет, 
регистрируется все больше случаев избы-
точной массы тела. Все это имеет самую 
прямую связь с потреблением продук-
тов, содержащих трансжиры. Государство 
должно заботиться в первую очередь о 
здоровье нации, о том, чтобы защитить 
людей от вредных продуктов питания, а 
не о коммерческих интересах отдельных 
отраслей. Вот почему в данном вопросе 
ни в коем случае нельзя поддаваться на 
чье-то промышленное и торговое лобби.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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СОЦИАЛЬНЫЙ РАКУРС

Проект по газификации общим бюд-
жетом 230 млн тенге реализуется в рам-
ках масштабной кампании «100 добрых 
дел», приуроченной к 100-летию Halyk 
Bank. Всего в 2023 году планируется за 
счет средств банка полностью профинан-
сировать подключение к газу порядка 
230 жилых домов малообеспеченных се-
мей – 100 домов в столице и 130 домов 
малообеспеченных семей, проживающих в 
Наурызбайском, Алатауском и Медеуском 
районах Алматы.

– В Астане полностью обеспечены досту-
пом к газу районы Алматы и Сарыарка. Это 
порядка 12 тысяч абонентов. Из них под-
ключились к газу более 8 тысяч абонентов. 
Для снижения затрат на подключение домов 
к газу проводим большую системную рабо-
ту: предусмотрена компенсация на затраты 
по газификации для социально уязвимых 
слоев населения на сумму почти 450 тысяч 
тенге, также бесплатно выдаются приборы 
учета стоимостью порядка 150 тысяч тенге. 
Ранее с банком запустили программу бес-
процентного кредитования. Теперь с Halyk 
также приступим к реализации проекта 
по бесплатной газификации 100 домов в 
столице. По оставшимся районам ведется 

работа по строительству подводящих сетей 
газопровода, внутриквартальные сети – в 
следующем году. Процесс газификации на-

ходится на контроле у Главы государства, – 
сказал аким Астаны Женис Касымбек.

На данный момент акиматом представ-

лены списки нуждающихся, входящих в 
категории социально уязвимых слоев на-
селения. В них были включены жители, чье 
материальное положение не позволяет 
оплатить газификацию самостоятельно.

По словам председателя правления 
банка Умут Шаяхметовой, Halyk на протя-
жении нескольких лет вкладывает собст-
венные ресурсы в решение вопроса гази-
фикации.

– Мы постоянно работаем над повы-
шением качества жизни казахстанцев  – 
как через совершенствование банков-
ских услуг и сервисов, так и реализуя 
социальные проекты по всей республике. 
В  2021  году банк уже профинансировал 
газификацию под ключ 100 частных домов 
в Алматы на общую сумму 92 миллиона 
тенге, а также запустил собственную про-
грамму льготного кредитования на про-
ведение газа в жилые дома. Продолжая и 
расширяя проект по газификации, мы стре-
мимся содействовать решению сразу двух 
задач – помочь наиболее уязвимой катего-
рии наших соотечественников и внести по-
сильный вклад в улучшение экологической 
обстановки в стране, – сообщила она.

«100 ДОБРЫХ ДЕЛ»: ЛЬГОТНАЯ ГАЗИФИКАЦИЯ

РАЗВИТИЕ СТОЛИЦЫ

ДОЛГОСТРОИ – 
ЭТО СУДЬБЫ ЛЮДЕЙ!

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Аким Астаны Женис Касымбек встретился с 
дольщиками ряда долгостроев, обсудив с ними 
существующие проблемы. Как отмечалось, они 
находятся на контроле руководства столицы.

Нурлан СЕЙДАЛИЕВ, Астана

Дома ста нуждающихся столичных семей бесплатно подключат к газу 

– Контролируем ход строи-
тельства долгостроев. Посетил та-
кие долгострои, как ЖК «Зере-2», 
«Араби 2 – Гранитный 2», «Мирный 
дом», «Коргалжинский квартал». 
За каждым домом – своя сложная 
история, где-то жители ждут за-
вершения строительства домов по 
10 лет, – проинформировал Женис 
Касымбек.

Аким столицы также обратил 
особое внимание на то, что на не-
которых объектах строительство 
ведется с отставанием от графи-

ка, где-то качество строительства 
оставляет желать лучшего.

Соответствующие требования 
предъявлены строительным компа-
ниям, которые занимаются возве-
дением долгостроев.

– Перед застройщиками стоит за-
дача увеличить темпы строительства, 
по максимуму использовать строи-
тельный сезон, при этом уделяя долж-
ное внимание качеству строительства. 
До отопительного сезона объекты 
должны быть подключены к теплу. За-
стройщики не должны относиться к 
объекту просто как к объекту, это судь-
бы людей, которые на протяжении 
долгих лет ждут свои квартиры, – от-
метил аким столицы.

Нурлан СЕЙДАЛИЕВ, Астана

ЗАНЯТОСТЬ

ЯРМАРКА – МИНИ, 
ВОЗМОЖНОСТИ – МАКСИ 
Центр занятости населения акимата города Астаны провел мини-ярмарку вакансий для 
безработных граждан. Мероприятие призвано обеспечить соискателей рабочими местами, 
а работодателей – необходимыми специалистами.

Благодаря периодически проводимым в 
столице общегородским ярмаркам вакан-
сий каждый может найти что-то для себя. 
С одной стороны, это трудоустройство без-
работных граждан, а с другой – пополнение 
рабочих мест работодателей требующими-
ся кадрами.

– На каждую ярмарку вакансий мы при-
глашаем всех безработных граждан, кото-
рые зарегистрированы на государствен-
ном портале enbek.kz и в Центре занятости 
населения. Информацию о ярмарках мы 
распрост раняем в виде публикаций во всех 
социальных сетях, по бегущей строке, – по-
яснила руководитель отдела по взаимодей-
ствию с работодателями Центра занятости 
населения акимата города Астаны Бакыт 
Ракишева.

Главная задача ярмарки вакансий за-
ключается в том, чтобы помочь соискателям 
установить контакт с работодателями и орга-
низовать вопросы профессиональной подго-
товки в соответствии с потребностями рынка 
труда.

– Я – учитель музыки. Живу в Астане уже 
пять лет и четыре года из них пытаюсь найти 
достойную постоянную работу по своей спе-
циальности. Я думаю, ярмарка вакансий  – 
отличный шанс для меня трудоустроиться, – 
рассказывает соискатель Аскар Жомартов.

Состоявшаяся на днях ярмарка вакансий 
охватывала и запросы тех, кто освободил-
ся из мест не столь отдаленных, состоит на 
учете службы пробации или имеет задол-

женность по алиментам. Вообще, ни для кого 
не секрет, как у нас в обществе относятся 
к гражданам, которые отбыли наказание. 
По понятным причинам им зачастую быва-
ет трудно найти работу. Кроме того, иногда 
безработица может «прижать» так, что быв-
шие заключенные могут повторно пойти на 
преступление. Поэтому очень важно создать 
все условия для того, чтобы такие граждане 
сумели трудоустроиться и вновь интегриро-
ваться в общество.

Отличительная черта любой проводи-
мой Центром занятости населения ярмар-
ки вакансий – это широкий выбор рабочих 
мест. На каждое мероприятие приглашаются 
работодатели из абсолютно разных сфер 
деятельности. Соискатели могут попытать 
свои шансы в сферах строительства дорог 
и автомагистралей, образования, торговли, 
информации и связи, производства мясной и 
птицеводческой продукции.

Так, например, одна из организаций, при-
нявшая участие в ярмарке вакансий, – это 
мебельная фабрика «Катрин». Компания 
была основана в 2005 году, и первые пять 

лет своего существования организация по-
зиционировала себя исключительно как 
производителя мебели. Однако в 2010 году 
компания значительно расширилась.

– Имеются производственная площадь в 
шесть тысяч квадратных метров и сеть мага-
зинов. Мы занимаемся производством мебе-
ли для дома и офиса, продажей материалов, 
изготовлением штор, обшивкой стен, а также 
предоставляем услуги грузоперевозок. Для 
соискателей мы предлагаем двадцать вакан-
сий. Нам требуются плотник, кузнец, крас-
нодеревщик, шлифовщик, маляр, менеджер 
по продажам. Поэтому организация такой 
ярмарки важна как для работодателя, так и 
для соискателя, – сообщила представитель 
компании Татьяна Копылова.

Другая особенность ярмарки вакансий – 
в том, что большинство работодателей при-
нимают людей без опыта. Это представляет 
собой важное преимущество для молодежи 
и выпускников столичных вузов.

Всего же в состоявшейся мини-ярмарке 
вакансий было представлено 127 вакантных 
мест от 8 организаций.

ВОДА СТАНЕТ ДОСТУПНЕЕ
В рамках реализации национального проекта «Сильные регионы – драйвер развития страны» 
26 населенных пунктов Кызылкогинского района Атырауской области с численностью населения свыше 
38 тысяч человек будут обеспечены качественной питьевой водой.

Несколько населенных пунктов Кызылкогинского 
района на протяжении долгих лет испытывают труд-
ности в доступе к качественной питьевой воде. На 
сегодня обеспеченность водой в районе составляет 
86,3%. То есть из 153 сельских населенных пунктов 
питьевой водой обеспечены 132. 

Как рассказали в районном отделе строительства, 
в апреле этого года в Кызылкоге начато строитель-
ство модульного водоочистного комплекса, который 
обеспечит питьевой водой такие населенные пункты, 
как Қоғам, Қоныстану, Қоңыраулы, Аққора, Сарқұмақ, 
Былқылдақты, Соркөл, Кенбай, Тасқұдық. Стоимость 
проекта – 1,2 млрд тенге. В результате около 900 
местных жителей будут обеспечены качественной 
питьевой водой. А реализация проекта повысит до-
ступность водоснабжения для местного населения на 
100%.

По словам руководителя Кызылкогинского район-
ного отдела строительства, архитектуры и градостро-
ительства Дулата Ныгметова, сегодня в 17 из 26 насе-
ленных пунктах района централизованно проведена 
вода. В оставшихся 9 будет установлена уличная ко-

лонка для питьевой воды. Строительство уже начато. 
Стоимость проекта – 680,0 млн тенге.

– В эти села воду привозили транспортом. Вода 

доставлялась долго. Сказывались отдаленность доро-
ги, частые поломки техники, погодные условия, в ре-
зультате ухудшалась подача воды на должном уров-

не. Теперь в селах Соркөл, Сарқұмақ, Былқылдақты, 
Кенбай, Қоғам, Қоныстану, Аққора будут установлены 
уличные колонки, эти работы завершатся уже в июле. 
В остальных завершение планируется в октябре. 
После того, как все работы завершатся, район будет 
обеспечен питьевой водой на 100%, – сказал Дулат 
Ныгметов.

По словам жителя Кызылкогинского района 
Аманбека Бисенгалиева, проблема с водой в селе 
самая острая. Колодцы и привозная вода – это не 
решение, потому что из колодца пили воду и люди, 
и скот. Кызылкогинцы с нетерпением ждут заверше-
ния проекта. 

– Воды не хватает. До сих пор цистерной раз в 
неделю завозим. При том, что в соседних селах водо-
провод есть. Только мы без воды остаемся. Сельские 
округа Миялы и Жангельдин Кызылкогинского рай-
она используют подземные воды источника Карасу. 
Однако эти ресурсы в последние годы истощаются. 
Мы рады, что дело сдвинулось с мертвой точки, и 
наконец-то сельчане будут обеспечены питьевой во-
дой, – говорит жительница Кызылкогинского района 
Жамиля Ескалиева.

В управлении энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Атырауской области сообщили, что на 
сегодня в рамках национального проекта «Сильные 
регионы – драйвер развития страны» идут работы 
по подготовке ПСД для обеспечения питьевой водой 
населенных пунктов Бала Ораз, Атамбаева, Есмахан, 
Көздікара, Томан Махамбетского района и в селе Ко-
шалак Курмангазинского района. Строительство нач-
нется в 2024 году. Реализация данных мероприятий 
повысит доступность качественной питьевой воды 
для населения Атырауской области.

Динара МАРДАНКЫЗЫ, Атырау

В Астане бесплатно подключат к газу дома ста 
нуждающихся семей. Среди них – пенсионеры, люди с 
инвалидностью, многодетные и другие представители 
социально уязвимых категорий населения. Акиматом 
Астаны совместно с Halyk Bank подписан меморандум о 
бесплатной газификации 100 частных домов в районах 
Алматы и Сарыарка.
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Сергей ПАВЛЕНКО, 
Шымкент 

СПОРТ

Больше двадцати катамаранов вышли на старт традиционного сплава по реке Арысь 
«Арысская регата-2023». В шестнадцатый раз южно-казахстанская река собрала десятки 
любителей водного спорта и сотни болельщиков и сочувствующих. Одиннадцать взрослых 
спортивных команд со всей республики, пять команд юниоров и пять команд, для которых 
сплав – это хобби, а не стремление достичь спортивных высот и регалий. 

РЕГАТА-2023

СПЛАВЩИКИ, НА ВОДУ! 

Сплав по Арыси на катамаранах – это 
традиционная «народная забава» группы 
шымкентцев, которые дома «мучаются» 
отдыхом на диване или просматривая 
экран телевизора. Арысь – интересная 
в спортивном отношении река. Даже в 
советское время ее отдельные участки 
классифицировались категорией 2 «б». 
Река изобилует поворотами, коварными 
«расческами» из нависших над руслом 
веток и кустов и затонувших стволов 
деревьев и коряг по руслу реки. На них 
можно пропороть гондолу катамарана 
и вместе со всем скарбом пойти на дно. 
Если к этому прибавить скорость течения 
около 8 км в час, наличие ям и водово-
ротов и энергию самой воды, то 2 «б» 
в переводе на общечеловеческий язык 
означает, что возможности искупаться 
в реке, даже без твоего на то желания, 
более чем достаточно. При известном 
старании и талантах можно и вовсе не 
выплыть. Но сегодня рассказ не о спор-
тивных соревнованиях, о них лишь пара 
предложений, а о любительском сплаве. 

СПРАВКА 
В Южном Казахстане для любителей 

водного туризма началось «горячее» 
время. Позади осталась холодная, не 
по южным меркам, зима. Солнце светит 
вовсю, и начинается брожение умов – 
надо готовить плавсредства для гонки. 
Благо, условия для сплава созданы самой 
природой и неподалеку от Шымкента. 
Все удовольствие – пройти трассу по 
категорийной реке в 30–40 км от города. 

– У нас в этом году – два в одном. 
Проходит ежегодный ралли-сплав, и вто-
рое – чемпионат РК по водному туризму. 
В этом году предлагалось две дистанции: 
короткая – для участников спортивного 
сплава, которая составляет пять-шесть 
километров по реке. И традицион-
ная – для любителей экстрима длиной 
в 16–20 километров. Такое разделение 
сделано специально – у спортсменов есть 
второй соревновательный день со слож-
ными элементами – обнос препятствий, 
слалом, прохождение ворот, спасатель-
ные работы, – посвятил в подробности 
водно-спортивного туризма вице-прези-
дент Федерации туризма РК Владимир 
Бородулин. 

ПРОЛОГ
Сбор на старте, у моста через Арысь, 

это всегда волнительно. Кто приедет в 
этот раз, кто будет сплавляться? Утро 
вступает в свои права, и на берегу уже 
десятки автомобилей, хозяева которых 
на ходу экипируются, обнимаются с 
друзьями, обмениваются новостями и 
собирают катамараны. Стоит гвалт сродни 

«птичьему» базару. Заметно, что сре-
ди любителей стало больше молодых 
сплавщиков и даже тех, кто впервые идет 
по реке. А ветераны-водники в этом году 
предпочитают наблюдать за перипети-
ями с берега, уже встречая команды на 
Фестивальной поляне, месте финиша. 
(Огромное поле с многолетними ивами, 
вербами, тополями, джидой, которые в 
самый жаркий день дарят тень и про-
хладу. Такое своеобразное заповедное 
место, где зачастую проводятся фестива-
ли и конкурсы бардовской песни.) Через 
час берег уставлен плавсредствами, 
словно пристань большого морского го-
рода. И вот дается старт, и команды через 
интервал уходят в спортивное плавание. 
Составы команд достаточно разнородны. 
Кто-то сплавляется впервые, а кто-то уже 
имеет за плечами не одну регату. 

У меня в попутчиках трое – миловид-
ная, небольшого росточка Анна Мальцева 
(мать четверых детей, а по ней этого 
не скажешь). На регате впервые. Муж в 
волнении и эмоциях остается на берегу – 
плавать не умеет, а потому и поддержать 
может лишь, стоя на твердой поверх-
ности. Еще один новичок – Сергей, лет 
тридцати пяти. Храбрится, виду не подает, 
что перед водой страшно. На берегу 
более опытные сотоварищи по традиции 
рассказали кучу страшных сплавных 
историй о том, как сносит с катамарана 
или влетаешь «в расческу» по самое 
не хочу. Еще один участник команды – 
Юрий. Не раз сплавлялся и попадал в 
серьезные передряги. И ему досталось в 
этом году – пришлось чинить катамаран. 
Столько он провозился с плавсредством, 
что жена приревновала. Дескать, реже 
дома бывает, чем возится с гондолами. 
Замыкаю четверку я. Опыт сплавов по 
Арыси большой. Когда еще не было у нас 
с друзьями возможности взять хороший 
катамаран, его изготавливали своими 
руками. Шили брезентовые гондолы, в 
которые вставляли большие полиэти-
леновые мешки, и ртом их надували по 
очереди. И ничего, сплавлялись. 

ПО ТРАССЕ 
Сплав – это всегда эмоции, приклю-

чения и выброс адреналина. Без этого 
не бывает. Опыт сплава по Арыси в этом 
убеждает. Даже на самой спокойной реке 
есть возможность ввязаться в авантюру. 
К примеру, пройти не по главному и 
полноводному руслу, а по мелководной 
протоке, сокращая и срезая путь. Хитро-
мудрость быстро наказывается – протока 
сужается, упирается в завал из деревьев, 
и если повезет, то катамаран сохраняется 
целым, а экипаж не поцарапан о ветки, 
сохранив пожитки. Но обязательным 
условием остается эвакуация на берег 
и прохождение с катамараном на руках 
через прибрежные заросли. Особенно 
«везет», если заросли наполнены кустами 
джиды – красивого растения с серебрис-

тыми листьями и острыми колючками. 
Все это создает труднопроходимые 
препятствия, из-за чего раздираешь 
руки и не защищенные одеждой участки 
тела в кровь. Ходили, попадали. То еще 
удовольствие. 

На удивление, наша команда с самого 
начала маршрута показала высокую 
слаженность и адекватную реакцию. 
Вхождение в самые крутые повороты 
с последующими пируэтами в попытках 
уйти от деревьев и кустарников дава-
лись относительно легко. Большая вода, 
сильное течение и водовороты порой 
заставляли работать веслами изо всех 
сил, но это приносило свои плоды. Когда 
другие команды садились на притоплен-
ные по руслу коряги и затем с огромным 
трудом снимались с препятствий, наш 
кат уверенно проходил трассу без урона 
для себя. Бывало, конечно, что разво-
рачивало по ходу движения, но для 
всех мы делали вид, что отрабатываем 
элементы управляемости. Кто-то обгонял 
нас, кого-то обгоняли мы, но обязательно 
при возникновении проблем у команд-
соперников оказывали помощь. Надо 
вытащить – потянем, захотели пого-
ворить – швартуйтесь, пойдем вместе. 
Благо, ширина реки, скорость и длина 
трассы позволяли это делать. 

Три часа сплава промелькнули неза-
метно. Изредка мы пытались остановить 
наш вечный двигатель – Анну, которая, 
видимо, по приобретенной в семье 
привычке (понятно, четверо детей и муж) 
работала не покладая рук. Мы же просто 
получали удовольствие от реки, природы 
и созерцания всего вкупе. 

ФИНИШ
Заключительный отрезок перед 

многочисленными встречающими мы 
уже прошли как заправские мореманы. 
Здесь были и лихой разворот, и неболь-
шая, но эффектная борьба с течением, 
и причаливание в лучших традициях 
сплава – с бросанием чалки (в прос-
торечье – веревки, чтобы стоящие 
на берегу смогли нас удержать). Ну и, 
конечно, обнимашки родных и близких. 
Все переживали, как мы пройдем трассу, 
потому что, как оказалось, не у всех все 
было гладко. В передряги попадают и 
опытные сплавщики. У Ирины Садовской 
за плечами несколько водных трасс по 
Арыси, причем она даже переворачива-
лась на катамаране, хотя бытует мнение, 
что катамаран нельзя перевернуть. 

– Новый сплав всегда дарит новые 
ощущения, новые события и приклю-
чения. А для меня новым было то, что 
я сегодня под воду ушла. Это было 
непредсказуемо, непонятно. Наш ката-
маран занесло «в расческу», большая 
ветка меня снесла, а воронка на реке 
завершила дело. Меня затащило под 
катамаран, да еще и стало затягивать 

сильным течением под коряги на дне. 
Если ты физически не готов, то все, 
пиши пропало. Мне как-то удалось 
выплыть, ухватилась за раму катамарана 
и сколько было сил держалась. Все про-
исходило так быст ро, что некогда было 
думать о страхе. Страха не было, было 
желание никого не подвести и выплыть, 
чтобы все с этой воронки выскочили, 
– рассказала о своих впечатлениях 
«подводника» Ирина. 

Женщина еще пару часов в себя при-
ходила от пережитого. 

А капитана катамарана Андрея Ва-
щенко, также многократного участника 
регаты, происшествие изрядно напугало. 

– Мне страшно было. Раньше было 
всякое, но это женщина, и хоть она 
физически подготовлена, вытаскивать ее 
из воды на катамаран затруднительно. До 
сих пор, когда вспоминаю об этом, коло-
тит, – честно делился опытный капитан 
Андрей Ващенко.

 
СПОРТ
На спортивный старт вышли 16 ко-

манд – 11 взрослых и 5 юниоров из 
Жетысу, Астаны, Алматы. Взрослые 
спортсмены представляли Шымкент и 
Туркестанскую область, Уральск, Семей, 
Павлодар, Астану, Жетысу и Алматы. 

– Мы – горные туристы, и для нас 
сплав интересен. Мы по такой реке не 
ходили, и для нас были неожиданными 
сложные участки. Я впервые на катама-
ране прошел дистанцию в 5–7 километ-
ров. Сложности были. Так катамаран уму-
дрился где-то сдуться, и потому шли на 
полуспущенной гондоле. Это прибавляло 
трудности, и вторую половину дистанции 
шли тяжело, – рассказал о своем пер-

вом сплаве Денис Гриневич из команды 
Алматинской области. 

– Река интересная, и понятно, что в 
порыве гонки можно куда угодно уго-
дить – и под коряги занесет, и «расческа-
ми» может снести, – вторит Константин 
Сапронов, член команды Алматы. 

ПОЛЯНА 
А поляна, что служила местом финиша 

основной части гонки, превратилась в 
огромный лагерь с десятками разно-
цветных и разноразмерных палаток, 
автомашин, кухнями и сосредоточением 

всяческой вкуснятины. Здесь организова-
ны свои соседские сообщества, накрыты 
столы, за которыми гостеприимные хозя-
ева угощают гостей. Что примечательно, 
в этом палаточном лагере не делятся 
на чужих и своих. Все для всех свои и 
желанные гости. В тени джиды сидят 
ветераны. Владимиру Ким 68 лет, но и 
он с удовольствием разделяет радость 
от пребывания на природе: «Приезд на 
поляну – это отдых, общение с друзьями, 
а это один из якорей на земле, который 
держит нас всех». 

Известный в республике доктор Али-
заде Кулиев согласен с Владимиром: 

– Я в этом году хоть и не сплавляюсь, 
но являюсь приверженцем такого актив-
ного отдыха. Очень жаль, что государство 
мало обращает внимание на подобный 
отдых. Это ведь прекрасное занятие для 
молодежи, которое способствует привле-
чению к здоровому образу жизни, любви 
к природе, познанию своего края. 

ПОСТСКРИПТУМ
По моим ощущениям, регата прош-

ла просто отлично, даже несмотря на 
падения с катамарана и попадания в 
«расчески». Все живы. А безопасность 
сплавщиков зависит от внимания всей 
команды, взаимопомощи и желания 
прийти на выручку. Очередная регата на 
Арыси зарядила энтузиазмом и опти-
мизмом всех участников и болельщиков, 
призывает не опасаться трудностей и 
смело идти на преодоление сложностей 
и препятствий. А то, что Арысь всегда пре-
подносит сюрпризы, это здорово. Без них 
не интересно жить. Да и, по большому 
счету, в выигрыше остаются абсолютно 
все, кому интересен отдых на природе. 

Ирина Садовская, 
сплавщик - «подводник»
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ФУТБОЛ

Завтра в Катаре завершается чемпионат мира по дзюдо

ДЗЮДО

Внимание болельщиков на протяжении этой недели приковано к татами в Дохе, где собрались сильнейшие дзюдоисты 
планеты из 99 стран, которые борются за 15 комплектов наград. Последний чемпионат мира перед Олимпийскими 
играми-2024 в Париже. 

ПРОВЕРКА НА СОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ 

Пара «Реал» – «Манчестер Сити» провела свою встречу в Мадриде, и, несмотря на 
преимущество своего поля, фаворитом здесь выглядел английский клуб.

ПО ДВА ГОЛА – В МАТЧАХ 
С РАЗНЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ

Но явного преимущества в ночь со 
вторника на среду на стадионе «Сантьяго 
Бернабеу» добиться не удалось никому из 
соперников.

В стартовые 15 минут соперники обме-
нялись взаимными уколами. В «МанСити» 
близки к успеху были Холанд и Родри, а у 
хозяев перспективную возможность упус
тил Бензема.

Подопечные Гвардиолы усиливали 
давление на защитные порядки «сливоч-
ных», но как гром среди ясного неба не-
ожиданно пропустили гол в свои ворота. 
На 36й минуте матча Винисиус Жуниор 
получил пас от Камавинги и мощно про-

бил по воротам Эдерсона. Голкипер не 
сумел спасти команду от пропущенного 
гола.

Оказавшись в роли догоняющих, «го-
рожане» не изменили своей тактике. Од-
нако до свистка на перерыв счет на таб-
ло не изменился. Во второй 45минутке 
картина сменилась противоположной. 
Теперь «Реал» диктовал условия, созда-
вая опасные моменты у ворот Эдерсона. 
На 62й минуте поединка один из игро-
ков «Сити» сыграл рукой в собственной 
штрафной, но арбитр проигнорировал 
нарушение.

На 67й минуте матча игроки «МанСи-

ти» организовали ответный гол. Активный 
Кевин Де Брюйне получил мяч на линии 
штрафной и без колебаний пробил по во-
ротам. 1:1 – подопечные Гвардиолы вос-
становили паритет.

Команды продолжали играть на 
встречных курсах, поддерживая высокий 
темп. Впрочем, забить еще хоть гол сопер-
ники не сумели. Невероятный поединок 
так и завершился боевой ничьей – 1:1. 
Примечательно, что Пеп Гвардиола не 
провел ни одной замены в битве на «Сан-
тьяго Бернабеу».

Ответный матч «Манчестер Сити» – 
«Реал» состоится 17 мая.

Миланский «Интер» ошеломил своих 
земляков и номинальных хозяев поля 
на стадионе «Сан Сиро» в родном для 
обеих команд городе в супердерби ев-
ропейской значимости. Натиск с первых 
минут матча позволил игрокам «Интер-
национале» обеспечить себе комфорт-
ное преимущество перед матчем через 
неделю на этой же поляне. Забив два 
мяча в дебюте встречи, его игроки смог
ли выдержать напор «Милана» до фи-
нального свистка и удержать победный 
гандикап. Сначала Эдин Джеко открыл 
счет после удара с углового. А спустя не-
большое время Генрих Мхитарян отклик-

нулся на передачу партнера и после быс т 
рой контратаки ворвался в штрафную 
площадку соперников и удвоил преиму-
щество своей команды. У «Милана» есть 
недельный перерыв, чтобы перевести 
дух, собраться с мыслями и предпринять 
серьезные меры для того, чтобы выйти в 
финал главного еврокубкового клубного 
турнира.

Финалисты определятся после ответ-
ных поединков, которые состоятся на сле-
дующей неделе.

Реал – Манчестер Сити 1:1 (1:0)
«Милан» – «Интер» 0:2 (0:2)

По результатам этих соревнований 
будут распределены очки в мировом 
и олимпийском рейтингах (чемпион 
мира получит 2 000 очков, серебряный 
призер  – 1 400, а бронзовый призер – 
1 000 очков в общем рейтинге).

Казахстанская делегация представле-
на в семи весовых категориях у мужчин, 
и в стольких же – у женщин.

Каждый день насыщен событиями, и 
«Литер» предлагает вниманию читателей 
одни из ярких эпизодов соревнований 
в стране, которая после прошлогоднего 
чемпионата мира по футболу на высоком 
уровне проводит второе крупномасштаб-
ное мероприятие спортивного характера.

Определенные ожидания на медали 
были от выступления наших соотечест-
венников. Читателям могут быть известны 
результаты последних двух дней. Мы же 
предлагаем вниманию фрагменты первой 
половины турнира.

Надежда на медаль была связана с 
Ельдосом Сметовым. Лидер сборной, вы-
ступавший в весовой категории до 60 кг, 
в этот раз не дошел до пьедестала по-
чета, уступив в третьем круге сопернику 
из Узбекистана – Дильшодбеку Баратову 
(узбекский дзюдоист дошел до финала, в 
котором уступил золотую медаль испанцу 
Франсиско Гарригосу).

Личный наставник Сметова Галымжан 
Жылгельдиев призывает болельщиков не 
расстраиваться. 

– Необходимо учитывать множество 
факторов, которые, возможно, и поме-
шали Ельдосу достичь медали. Последст-
вия травмы также нельзя сбрасывать со 
счетов. Он проявил себя хорошо и усту-
пил сильному конкуренту. Удача – один 
из немаловажных факторов в спорте, и 
понимающие это люди не должны пре
вращать поражение в катастрофу. Необ-
ходимо провести анализ выступления и 
поработать над ошибками в оставшееся 
до Олимпиады время. Сейчас наше дзю-
до получает всевозможную поддержку со 
стороны энтузиастов, и нужно по макси-
муму использовать этот фактор. Это каса-
ется и участия в разных рейтинговых тур-
нирах, и условий, создаваемых для наших 
ребят. Надеюсь и верю в своего воспитан-
ника, который обладает высоким автори-
тетом в нашей среде. Ведь не зря же он 
избран капитаном в клубе «Женис», ко-

торый предоставляет нашим дзюдоистам 
возможность участия в представительных 
соревнованиях под эгидой Континенталь-
ной лиги дзюдо. Тенденция, идущая в этом 
виде единоборств, в казах станских усло-
виях достаточно положительная, и Ельдос 
по праву остается главной олимпийской 
надеждой. Мы видим, как сильны японцы 
и представители ряда стран, где развита 
и внедрена клубная система функциони-
рования клубов дзюдо, и какие стабиль-
ные результаты высочайшего уровня 
демонстрируют эти державы, оставаясь 
на вершине пьедес тала стабильно, на 
протяжении долгого времени. В общем, 
считаю, что Ельдос еще не сказал своего 
последнего слова и продолжит представ-
лять страну на самом высочайшем уров-
не, продолжая радовать казахстанских 
болельщиков. Ну, и могу отметить, что в 
этом весе у Ельдоса есть достойные пре-
емники, готовые подхватить эстафету и 
достойно представлять страну в будущем. 
Помимо наших борцов, несомненно при-
влекли внимание и выступления осталь-
ных участников. Особое уважение вызвал 
упомянутый Франсиско Гарригос. Ему уда-
лось на стадии предварительных схваток 
одолеть четырехкратного чемпиона мира 
японца Наохису Такато и сотворить одну 
из главных сенсаций на татами в Катаре, – 
поделился Галымжан Жылгельдиев.

В женской программе в весовой ка-
тегории до 48 кг двукратная чемпионка 
мира из Японии Нацуми Цунода защи-
щала свой титул второй раз подряд и 
находится в великолепной форме. В  фи-
нале она встретилась с французской 
суперзвез дой Ширин Букли, которая в 
этот день до схватки за «золото» благо-
даря техничным броскам и эффективной 
защите не проиграла ни одного поединка.

Но в данный момент, кажется, нет ни-
кого в этой весовой категории, кто мог бы 
остановить Цуноду. Японская спортсменка 
вошла в Дохе в элитный клуб трехкратных 
чемпионов мира, получив золотую медаль 
из рук президента Международной феде-
рации дзюдо Мариуса Визера.

Главной претенденткой на «золото» 
в весе до 52 кг считалась действующая 
чемпионка мира и Олимпийских игр 
японка Ута Абэ. Свое превосходство она 
доказывала в одной схватке за другой, 

демонстрируя отточенную технику брос
ков. В финале ей предстояло встретиться 
с молодой дзюдоисткой из Узбекистана 
Диёрой Келдиёровой. Многократная по-
бедительница турниров Большого шлема 
тоже выглядела уверенно в этот день на 
татами. Финальная схватка длилась две 
с половиной минуты и завершилась по-
бедой Абэ. Японка стала четырехкратной 
чемпионкой мира. А победную поступь 
Абэ поддержал ее брат, что по праву выз-
вало уважение и восхищение у всех по-
клонников дзюдо. 

В весе до 66 кг у мужчин в финале со-
шлись фавориты турнира Хифуми Абэ и 
Дзесиро Маруяма. Их схватка длилась бо-
лее десяти минут. Это не первый их финал 
на соревнованиях топуровня, спортсме-
ны хорошо знают друг друга. В решающем 
поединке предыдущего чемпионата мира, 
который проходил в столице Узбекистана 
Ташкенте, победу одержал Абэ. В финале 
турнира Большого шлема в Осаке пять 
лет назад – Маруяма. После десяти ми-
нут упорной борьбы сильнее на этот раз 
вновь оказался Абэ. 

– Я был счастлив, что моей сестре уда-
лось выиграть свой финал. Меня это во
одушевило, хотя ее победы перед моими 
схватками уже вошли в привычку. Я чув-
ствовал ее поддержку, и это помогло мне 
одержать верх над соперником, – сказал 
после победы Абэ.

Для Хифуми Абэ эта победа на чемпио-
нате мира стала четвертой по счету.

В третий день чемпионата мира по 
дзюдо в Дохе лучшие дзюдоисты мира 
боролись за два комплекта наград: в ве-
совых категориях до 73 кг у мужчин и до 
57 кг среди женщин.

В весе до 57 кг у женщин было наи-
большее количество участниц – пять-
десят, но чемпионка мира 2019 года 
Криста Дэгучи из Канады не позволила 
никому из них встать на пути между ней 
и финалом.

Ее соперницей в финале стала Харуко 
Фунакубо из Японии, которая все свои 
схватки к решающему поединку выиграла 
«иппоном» – чистая победа. Однако не-
смотря на уверенные победы Фунакубо 
на пути к финалу, в схватке за «золото» 
прием на оценку «иппон» выполнила Дэ-
гути, став двукратной чемпионкой мира.

В весовой категории до 73 кг у мужчин 
24летний итальянец Мануэль Ломбардо 
во второй раз в карьере вышел в финал 
взрослого чемпионата мира и рассчиты-
вал на золотую награду. Ведь всего месяц 
назад он выиграл турнир Большого шле-
ма в Турции, победив в финале чемпиона 
мира прошлого года.

Для Нильса Штумпа из Швейцарии это 
был первый финал. На пути к нему он вы-
играл поединки у таких опытных сопер-
ников, как Соити Хасимото из Японии и 
Муроджон Юлдошев из Узбекистана.

В один из моментов Ломбардо уже 
было решил, что победа досталась ему, но 
при пересмотре момента рефери принял 
решение, что прием был выполнен с на-
рушением правил. Штумп стал первым в 
истории Швейцарии чемпионом мира по 
дзюдо

В четвертый день соревнований ре-
шалась судьба золотых наград в весовой 
категории до 63 кг среди женщин. Пяти-
кратная чемпионка мира и победительни-
ца Олимпийских игр из Франции Кларисс 
Агбеньену на пути к финалу не позволила 
ни одной из своих соперниц провести 
успешный прием на оценку, несмотря на 
то, что все поединки были непростыми 
и продолжались не менее трех минут. 
Андрея Лешки из Словении выглядела 
под стать сопернице, легко проходя их 
на пути к решающей схватке. Финал стал 
повторением чемпионата мира 2021 года 
в Венгрии. Тогда на татами тоже вышли 
Лешки и Агбеньену. Победительницей из 
этой схватки, как и два года назад, вышла 
француженка. Для нее это был уже вось-
мой финал на чемпионатах мира, шесть 
из которых она выиграла! При этом фран-
цуженка стала лучшей после рождения 
ребенка, что, кроме восхищения и пре-
клонения перед спортивным подвигом, 
других эмоций не вызывает. Рожденная 
в июне прошлого года дочь была одним 
из наблюдателей триумфа, наблюдая за 
мамой с трибун.

Бывший чемпион мира бельгиец Мат-
тиас Кассе приехал в Доху, чтобы вернуть 
себе титул лучшего дзюдоиста планеты в 
весовой категории до 81 кг. 

В финале его ждал действующий чем-
пион мира Тато Григалашвили из Грузии, 
который не собирался расставаться с ти-
тулом.

Этот поединок стал третьим подряд 
финалом бельгийца и грузина. Первый 
выиграл Кассе, второй – Григалашвили. 
Но и теперь удача была на стороне гру-
зинского борца.

Горизонты, к которым нужно стремить-
ся, достаточно реально демонстрирует 
сегодня столица Катара. И экспертное 
мнение обладателя черного пояса в дзю-
до, призера чемпионатов страны и побе-
дителя международных турниров Айдара 
Махметова, который в эти дни является 
внимательным наблюдателем и коммен-
тирует для ТВ схватки лучших дзюдоис
тов мира, будет интересно и нашим чита-
телям:

– Чемпионат мира отличается тем, 
что у женщин побеждают фавориты. Ле-
гендарные дзюдоистки, не раз до этого 
побывавшие на верхних ступенях пьеде-
сталов разных соревнований, снова под-
тверждают свой высокий класс. У мужчин 
также заметно подтверждение своего 
профессионализма фаворитами. Но там 
мы видим и новые старые имена, если так 
можно выразиться. Нильс Штумп, который 
отлично выступал в турнирах Большого 
шлема, стал чемпионом мира. Все специа
листы заранее отдавали «золото» япон-
цу Такато в 60 кг, но там первенствовал 
испанец Гарриигос, которому двадцать 
лет. Хорошо себя показывают молодые 
дзюдоисты и активно теснят авторитетов, 
наступая им на пятки...

Что касается нашей сборной, то мы все 
ждали успеха от Абибы Абужакыновой, 
являющейся претенденткой на медали во 
всех соревнованиях с ее участием. Рань-
ше нашим фаворитом являлась Галбад
раз Отгонцецег, но она все же легионер 
из Монголии. А Абиба – доморощенная 
спортсменка и является примером для 
всех дзюдоисток и дзюдоистов, приучила 
болельщиков, что всегда возвращается 
с медалями с любых турниров. Она рас-
строилась поражению и искренне изви-
нялась перед казахстанцами. Но, считаю, 
что ей не стоит просить прощения. Аби-
ба – пример того, как нужно бороться до 
конца, собирая волю в кулак.

Нурканат Серикбаев неплохо проявил 
себя, победил фаворита из Тайваня. Гус-
ман Кыргызбаев мог достичь большего. 
Считаю, что его чуть недооценил адекват-
но судья в поединке с корейским сопер-
ником, тем самым перекрыв ему дорогу к 
медалям. В целом же выступили чуть хуже 
ожидаемого. И трудно ожидать медалей в 
оставшиеся дни. Однако заметна непло-
хая динамика. В этом можно рассмотреть 
вклад тренерского штаба, в котором ра-
ботают французские специалисты во гла-
ве с титулованным Стефаном Трюно, быв-
шим чемпионом мира и Европы. Считаю, 
что нужно дать им доработать, и первые 
плоды не заставят себя долго ждать. У них 
есть свой независимый взгляд и совре-
менные методики тренировок. Надо дать 
им доработать этот олимпийский цикл и 
доверить следующий. Ничего страшного 
не произошло. У нас есть много хороших 
и перспективных молодых ребят. Помочь 
им в росте способны опытные товарищи 
и современные тренеры. Надо поддер-
живать морально и материально наших 
ребят и верить в них. Провести в остав-
шееся время работу над ошибками и ясно 
понимать, что успехи не за горами!

Полосу подготовил Ким РАЛИН, Алматы

На этой неделе прошли первые матчи полуфиналов 
Лиги чемпионов УЕФА
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РАКУРС

Нургали 
АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ КОЛОНКА КОЛУМНИСТА

НАСТОЯЩАЯ ЛЕДИ ПАМЯТЬ ДОЛЖНА 
БЫТЬ ДЛИННОЙ…

На днях казахстанцы отметили очередной день Победы в 
Великой Отечественной войне, поздравили ветеранов, отдали 
дань памяти погибшим, напомнили подрастающим поколениям 
о масштабах и значимости этого события для судеб всего мира, 
о величии подвига прадедов. Казалось бы, все было, как раньше, 
почти те же мероприятия, что и несколько лет назад, за исключе-
нием того, что солдат войны осталось совсем мало, причем все они 
– долгожители… 

Однако в последнее время произошли значительные геополити-
ческие перемены в мире, на наших глазах меняется казахстанское 
общество. Один из признаков этого – участившиеся споры о том, 
как отмечать эту памятную дату, праздник это или день скорби, их 
политизация. Надо сказать, подавляющее большинство поддер-
живает сложившуюся традицию по празднованию Дня Победы. 
Потому что в стране почти нет семей, кого не задела та страшная 
война, и где не оплакивали героическую смерть родных в битве 
с фашизмом с его антигуманными, человеконенавистническими 
идеями. Память о трагическом и героическом прошлом все еще 
жива и эмоционально отзывается в наших душах. 

Но время берет свое. Уже исполнилось 78 лет с того истори-
ческого события в мае 1945 года, и недалек вековой юбилей. Не 
исключено, что через какое-то время понадобится пересмотреть 
концепцию празднования Дня Победы. 

На мой взгляд, в будущем эта дата, безусловно, сохраняя свою 
значимость, может встать в один ряд с другими памятными для 
нас историческими событиями, такими, как, например, победа в 
казахско-джунгарской войне.

Наверное, все знают знаменитую легенду о 300 греках-спар-
танцах во главе с царем Спарты Леонидом, мужественно про-
тивостоявших многочисленным врагам. Ценой своей жизни они 
остановили в Фермопильском ущелье войско персидского владыки 
Ксеркса, насчитывавшего не менее 60 тысяч человек. Этот подвиг 
стал неотъемлемой частью истории человеческой цивилизации. Он 
вошел в учебники всего мира, о нем сняты фильмы, поставлены 
спектакли.

А многие ли знают о выдающемся подвиге 600 казахских 
воинов во главе с Жангир-ханом, который не только не уступает, а 
превосходит героизм древних греков?! В течение долгого вре-
мени они сдерживали в ущелье у реки Орбулак натиск 50 тысяч 
джунгар! Затем уже на равнине вместе с подоспевшим на подмогу 
20-тысячным войском вступили в ожесточенную битву с врагом. В 
результате наступление было остановлено, и захватчики вернулись 
в Джунгарию. Есть данные о том, что в этом сражении были убиты 
около 10 тысяч воинов противника. Это ярчайшее сражение, про-
изошедшее в 1643 году, назвали Орбулакским. Кстати, в этом году 
ему исполняется 380 лет!

Неоправданно мало внимания уделяется и Анрахайскому сра-
жению, которое произошло в 1729 году. В течение 40 дней прои-
зошло множество столкновений ополчения из представителей всех 
трех казахских жузов и джунгарского отряда на Буланты-Белеуты и 
Анракае, в различных местах Сары-Арки, на берегу реки Или. Пло-
щадь боев растянулась почти на 200 километров! Решающая битва 
казахов и джунгар состоялась у подножья горы Анракай. В этой 
битве участвовали все знаменитые батыры, полководцы казахской 
земли, известные бии, султаны, родоначальники – представители 
всех трех жузов. Казахское объединенное войско в 25–30 тысяч 
конных воинов под предводительством Абулхаир-хана одержало 
безоговорочную победу за долгие годы конфликта. Анракайская 
битва стала решающей, фактически решившей исход длительной 
казахско-джунгарской войны, в результате которой удалось сохра-
нить целостность казахских земель. Вскоре после этого Джунгария 
утеряла единство как государство, среди ойратских племен нача-
лись междоусобицы, и впоследствии она утеряла прежнее могуще-
ство и военно-политическое влияние в Центральной Азии.

Одержанная победа стала переломным моментом в длившейся 
более 150 лет казахско-джунгарской войне. По сути, это была 
серия военных конфликтов между Казахским ханством и Джунгар-
ским ханством, длившаяся с XVII до середины XVIII века. Стра-
тегической целью джунгар являлось увеличение территорий для 
кочевья путем присоединения казахских земель. По некоторым 
данным, в ходе этого масштабного нашествия погибли 2/3 нашего 
народа. Фактически он находился на грани истребления. И только 
благодаря неимоверному мужеству и силе духа казахских воинов, 
мудрости и верности своему долгу, преданности родной земле и 
своему народу правителей, объединению всех трех жузов перед 
лицом смертельного врага была достигнута победа. 

Поэтому победе в войне с джунгарами мы должны уделять 
особое внимание. Для нас, казахов, она должна стоять рядом с 
победой во Второй мировой войне, огромная значимость которой 
также бесспорна.

Нередко раздаются мнения о том, что на самом деле в казахско-
джунгарской войне не все было так однозначно, как это препод-
носится, и два народа с близким образом жизни и ментальностью 
фактически стравили друг с другом третьи силы, которым было 
выгодно ослабление и тех, и других. Да, в широком историческом 
контексте ситуация была достаточно сложной и не ограничивалась 
противостоянием двух сил. Тем не менее это нисколько не умаляет 
значимости одержанной нашими предками победы. 

А знаете ли вы, что в период той войны казахи захватили в плен 
множество ойратских женщин, внесших таким образом вклад в 
генофонд казахской нации?! Мне доводилось слышать от разных 
людей, что у них прабабки были джунгарками. Такая прапрабабуш-
ка была и у меня. Она являлась дочерью знатного джунгара-воина, 
воинами были и ее братья. Их всех убили в жестоком бою, а ее 
захватили в плен, и она досталась в наложницы моему прапраде-
ду. Самое удивительное в этой истории, что пленница, оплакивая 
смерть своих родных, сочинила жоқтау – песнь-плач на казахском 
языке. И этот жоқтау, передаваясь от прапрабабки ее детям и да-
лее из поколения в поколение, дошел до моего отца. С его подачи 
этот уникальный текст был опубликован в одной из республикан-
ских газет под названием «Жоңғар әжемнің жоқтауы» («Плач моей 
джунгарской бабушки»).

Сегодня мы называем нашу степь великой – ұлы дала. Пока 
это определение не прижилось в повседневном обиходе по ряду 
причин. Но она на самом деле великая, во всяком случае приме-
нительно к нашим предкам, в контексте прошлого. И мы можем 
и должны гордиться их подвигами. Для этого мы должны значи-
тельно расширить нашу историческую память, дотянуть ее вглубь 
веков, гораздо дальше советского периода. И тогда прошлое тоже 
приблизится к нам…

«Дайте женщине правильные туфли, 
и она сможет покорить весь мир».

 Мэрилин МОНРО

На курсе она всегда отличалась элегант-
ностью, у нее был свой стиль, никому не 
подражала. Простые вещи смотрелись на 
ней, как на модели с подиума. У нее был 
свой шарм – особое обаяние, очарование, 
необъяснимые чары и притяжение.

Ей вслед оглядывались не только пред-
ставители мужской половины общества, но 
и дамы, знающие толк в моде. Хотя Аида 
никогда не посещала салоны красоты, 
не увлекалась модными журналами, не 
ходила на показы мод. У нее красота была 
от природы. 

Как у Ивана Бунина: смугло-янтарное 
лицо, великолепные черные волосы, брови, 
как бархатный уголь, пленительные глаза 
и пунцовые губы. Описание точь-в-точь 
подходило нашей героине.

Она не любила надевать одежду поне-
дельника во вторник. С вечера готовила 
лук (как модно сейчас говорить) следующе-
го дня. 

– Настроение четверга отличается от на-
строения пятницы. Сегодня я в бархатном 
платье с золотыми застежками, а завтра 
– женщина-вамп. В среду – розовая кофта 
с макси-юбкой, во вторник я – шаловливая 
тинейджер, – улыбается Аида.

Мама Аиды старалась воспитать в ней 
королеву. Всегда говорила: 

– Ты принцесса, затем будешь короле-
вой. 

С детства приучала к красивым манерам, 
не уставала покупать ей книги о хорошем 
воспитании, прививала любовь к высокому 
искусству.

Именно мама выбирала, с кем ей играть, 
а с кем ходить на плавание и в кино. У 
Аиды с детства был свой парфюм. Люби-
мая мама не жалела денег на красивую 
и дорогую одежду и старалась, чтобы ее 
любимое чадо не ходило пешком. Если не 
успевала на своей машине отвозить дочь в 
назначенное место, то обязательно заказы-
вала такси.

– Моя мама была из бедной семьи. Она 
сама добилась всего: высокой карьеры, 
уважения родных и подруг, на свои деньги 
купила квартиру и автомобиль. Ей трудно 
удавалось самоутверждаться. Чтобы всего 
этого не случилось с дочерью, моя мама 
все время пыталась работать со мной. 
Чтобы я не прошла тот тернистый путь, 
через который прошла сама, – рассказыва-
ет Аида.

Действительно, ведь каждый родитель 
старается облегчить жизненный путь 
своего ребенка. Чтобы не допускали тех 
ошибок, которые делали сами. 

У Аиды каждый день был расписан по 
часам. Плавание, скрипка, художественная 
гимнастика, шахматы, рисование, по выход-
ным – горы, театр, чтение книг, изучение 
языков. Естественно, все это прививалось 
с пеленок. Половина зарплаты уходила 
на репетиторов и тренеров. Отца все это 
немного раздражало, но он сильно не 
противился. Помогал, как мог. 

– Я училась в частной школе. Конечно, 
меня окружали дети из обеспеченных 
семей. Они сильно отличались от моих 
дворовых подруг. Я чувствовала себя и с 
теми, и с другими всегда комфортно. Затем 
поступила в самый лучший вуз страны, – 
говорит Аида.

ЛЮБИМЫЕ ДУХИ, 
СУМОЧКИ И ТУФЕЛЬКИ
– Люблю хорошие духи! Настоящие 

духи – это запах счастья, сбывшихся 
надежд, запах недостижимого душевного 
благополучия. Иногда я встречаю такой 
необыкновенный аромат на улице. Пре-
красный, обволакивающий, неповторимый 

запах легкими волнами проплывает мимо 
меня... И у каждой женщины есть свой 
запах. Это ее личное счастье, ее благополу-
чие, которое она уносит с собой по улице и 
прячет за дверью своей квартиры, – фило-
софствует наша героиня.

По ее словам, любовь к парфюму тоже 
прививала любвеобильная мама. Причем 
духи были на каждый день. Приятные, неж-
ные, радостные: «Лесной ландыш», «Только 
ты», «Тебе одной». Рижские: «Кокетка», 
«Консуэло» и какие-то свежие, летние – ко-
торые напоминали мягкое солнце, моло-
дую траву и скромные, с едва слышным 
запахом, луговые цветы родной природы. 
Потом французские духи: «Клима», «Мажи 
нуар», «Же озэ», «Мадам Роша» – совер-
шенно чудные, опьяняющие запахи.

– Любила еще раздаривать духи. 
Моя мама всегда говорила: «Настоящую 
женщину должны чувствовать за километр. 
Хороший парфюм, сумочка и туфельки 
всегда должны быть в идеале». Я стара-
лась следовать ее совету. И не жалею. Она 
воспитала во мне настоящую леди, – при-
знается Аида.

Для скромной студенческой жизни ши-
карные французские духи были слишком 
праздничными. Но Аида без этих аксессуа-
ров просто не могла выходить на улицу. Ее 
полюбившиеся духи всегда стояли рядом, 
на полке книжного шкафа, в сумочке, в 
ванной, возле кровати, и давали ощущение 
уверенности в том, что все это – дорогое, 
радостное, нежное – будет всегда.

– Моей подруге нравились популярные 
тогда польские духи «Быть может...», а 
маме – болгарские «Сигнатюр». Но «Дио- 
риссимо»… пахли даже через два кило-
метра! Это нежнейший запах ландышей с 
нотой сирени плюс нечто тайное, извест-
ное только парфюмерам. Я называю это 
просто запахом счастья… – воодушевленно 
рассказывает Аида. 

Маленькая и миниатюрная женщина мо-
гла часами рассказывать и о своем пристра-
стии к сумочкам и туфелькам. Она их просто 
коллекционирует. Все мировые бренды и 
последние модные тренды можно увидеть у 
нее в гардеробной. Для этого муж отвел ей 
целый антресольный этаж в доме.

Под каждое платьице обязательно име-
лись туфельки этого же цвета. Еще элегант-
но подбирались шляпки. 

– Мои кумиры – Мэрилин Монро, Коко 
Шанель, Одри Хепберн. Ведь о них узнал 
весь мир. Они не политики, они кокетливые 
и красивые женщины. Они продиктовали 
всему миру свой стиль, им подражают 
буквально все женщины мира. Я прекло-
няю перед ними колени, обожаю их. Как 
прекрасно быть женщиной и чувствовать 
это каждый день, – говорит миниатюрная 
Аида.

ХОББИ И УВЛЕЧЕНИЯ
Аида хоть и окончила один из престиж-

ных вузов страны, получила высшее замор-
ское образование, никогда не торопилась 
устроиться на работу. Она вышла замуж за 
очень богатого бизнесмена. 

– Я знаю, что многим мужчинам нрави-
лась. Одноклассники, однокурсники, друзья 
друзей, знакомые родных – все хотели дру-
жить со мной. Многие звали замуж. Но свое 
счастье я нашла в Париже, куда поехала с 
подругами отдыхать. Случайно встретились 
на выставке художников, – говорит Аида.

В данный момент Аида занимается 
кастомайзингом. Глобальное ультрамодное 
творческое течение – придание вещам, 
одежде и аксессуарам индивидуальности.

– Согласитесь, нас окружают одинаковая 
техника, одинаковые телефоны, однооб- 
разная одежда, а многим хочется выде-
литься из этой «серой» массы. Все вещи, 
продаваемые в магазинах, одинаковые. Тут 
на помощь и приходит кастомайзинг. Сей-
час этим многие занимаются. Даже такие 
«киты» fashion-индустрии, как Dior, Gucci, 
Prada, Nike, Adidas, Louis Vuitton, предлага-

ют своим клиентам кастомайзинг из новых 
вещей, – рассказывает она.

По словам Аиды, она переделывает 
старые вещи или добавляет «изюминку» 
новым в виде вышивки, росписи и про-
чего декора. Как она утверждает, в моде 
все-таки хенд-мейд. Ведь собственноручно 
творчески доделанная вещь и настроение 
поднимает, и уверенности в себе добавля-
ет, и уж точно «выделит из толпы», посколь-
ку будет уникальной и неповторимой.

Молодая женщина этим не зарабатывает 
на жизнь. Никогда не берет денег за свои 
работы. Ей нравится заниматься любимым 
делом. Все свободное время проводит в 
мастерской. Благо денег на жизнь хватает. 
Клиентов приводят подруги, родственники 
и знакомые. 

– Я веду свои социальные сети. Мои 
работы многим нравятся, потому что я 
вкладываю в них свою душу. Не тороплюсь, 
могу месяцами переделывать одну вещь. 
Пусть это будет брендовое платье или 
нанести бисер на модные кроссовки, – 
говорит Аида.

Первая ее работа заключалась в 
переделывании вечернего платья своей 
любимой мамульки. Рукоделие дочери так 
понравилось маме, что она на следующий 
день притащила свое осеннее пальто. 
Затем кофточки и брючки. Потом после-
довали подруги матери, те привели своих 
знакомых. Заказы сыпались каждый день. 
Молодую женщину это все так вдохнов-
ляло, что она могла днями не выходить из 
мастерской.

В месяц один раз она ездила на раз-
ные показы мод, получала заряд энергии, 
встречалась с известными законодателями 
мод. По возвращении творила, получая 
незабываемое наслаждение. 

– Вы знаете, я благодарю свою маму 
за то, что она не жалела себя, работала 
со мной. Я не считаю себя белоручкой 
и глупой женщиной. Я много читаю, мои 
любимые писатели – Стивен Кинг, Джордж 
Мартин, Борис Акунин, Джоан Роулинг, Дэн 
Браун, Пауло Коэльо. Я не осуждаю тех 
женщин, которые целыми днями работают 
и стоят у домашней плиты. Это их призва-
ние. Как говорится, каждому свое, – гово-
рит наша собеседница.

«ЗАБУДЬ ПРО НЕДОСТАТКИ, 
ЛУЧШЕ ПОЧАЩЕ ДУМАЙ 
О СВОИХ ДОСТОИНСТВАХ…»
Аида ведет свою страницу в социальных 

сетях. Молодые девушки часто спрашивают 
у нее, как она всегда так хорошо выглядит, 
модно одевается, и в чем секрет ее красо-
ты? На что Аида отвечает: «Всегда следи 
за осанкой, съедай при возможности одно 
яблоко в день, обязательно следи за воло-
сами, будь Личностью, достигай начатые 
цели, учись отдыхать с пользой и почаще 
будь с мамой».

Молодая, красивая, ухоженная женщина 
живет в большом доме. Держит домработ-
ницу и садовника. Рядом всегда преданный 
и хороший муж. Воспитывает сына и дочь. 
Аида копирует свою маму и также работает 
над имиджем своей дочери.

– Я не думаю, что это будет лишним. 
Элегантность, изысканность, изящество, 
грациозность, миловидность никогда не 
помешают любой девочке. Пусть впитывает 
эти прекрасные качества с маленьких лет. 
Я не считаю себя какой-то особенной и 
никогда этим не кичусь, – говорит наша 
прекрасная собеседница.

Аида советует всем матерям так делать. 
Воспитывать в них настоящую леди. Не ле-
ниться, находить время, показывать живой 
пример, проводить мастер-классы. И тогда 
много будет благородных и воспитанных 
девушек, будущих матерей и жен. А у таких 
женщин, в свою очередь, всегда будут 
рождаться настоящие леди, уверена она.

Коллаж Олега ЦХАЙ

Арона КАМАЛОВА, Алматы
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Светлана Кокшинова роди-
лась в Талгаре – небольшом 
солнечном городке, расположен-
ном на юго-востоке Казахстана.  
С отличием окончила Московское 
академическое хореографичес-
кое училище (ныне Московская 
государственная академия хо-
реографии) и хореографический 
факультет Казахской националь-
ной академии искусств имени  
Т. Жургенова. Уже в 18 лет 
Светлана Кокшинова добилась 
больших успехов, став солисткой 
балета Государственного ансам-
бля классического танца Казах-
ской ССР. «Оттанцевав»  
26 лет, опытная балерина чуть 
ли не прямиком со сцены пере-
шла в Казахскую национальную 
академию хореографии, которая 
тогда только-только распах-
нула свои двери для будущих 
деятелей искусств. В академии 
Светлана Юрьевна продолжила 
заниматься балетом, только 
теперь в несколько иной форме: 
она заняла должность руководи-
теля школы-колледжа профес-
сионального образования и пре-
подавателя классического танца, 
кем и работает по сей день. 
Заслуженный деятель Казахста-
на, обладатель государственной 
медали «За трудовое отличие».

«МЫ БЕРЕМ ТОЛЬКО 
ЛУЧШЕЕ»

– Бытует мнение, что казах-
станская школа балета всегда 
была в числе сильнейших в 
Советском Союзе – наряду с 
московской, петербургской 
и новосибирской школами. 
Согласны ли Вы с этим утверж
дением?

– Абсолютно согласна! 
Первая казахстанская про-
фессиональная школа балета 
открылась еще в далеком 1934 
году – это Алматинское хорео-
графическое училище имени 
Александра Селезнева. И знаете, 
кто основал эту школу? Предста-
вители петербургской русской 
балетной школы! Поэтому все, 
что их характеризует, было 
перенесено на нашу землю, 
поэтому и вся база у нас именно 
оттуда. И ведь это все не сти-
хийно вырастало, не хаотично, а 
именно на хорошей профессио-
нальной почве по программам 
петербургской и московской 
школ. Их высокопрофессиональ-
ные педагоги и артисты балета 
начали развивать казахстанскую 
школу. Затем на основе такой 
сильной базы уже взращивались 
и наши отечественные артисты 
и педагоги. То есть все страны 
постсоветского пространства, 
все мы являемся выходцами из 
одной школы – русской. А она 
в свое время зарекомендовала 
себя как одна из сильнейших и 
до сих пор является таковой. Так 
что, да, казахстанская школа по 
праву может считаться сильней-
шей, наши солисты танцуют по 
всему миру. Они достойно несут 
имя казахстанской школы.

– Вы уже сказали о том, что 
лежит в основе казахстанской 

школы балета. Но скажите, раз 
уж мы – выходцы из русской 
школы, есть ли какиенибудь 
признаки, по которым мы от 
нее отличаемся? Чем мы вооб-
ще отличаемся от других?

– Чем отличается казахстан-
ская школа балета? А тем, что 
мы берем все самое лучшее. Мы 
берем лучшее из той русской, 
советской школы. Я говорю о 
системе Вагановой – это основа 
всех школ постсоветского 
пространства. Это оплот, благо-
даря которому мы взращиваем 
довольно конкурентоспособных 
и сильных артистов балета. Да, 
время диктует свои изменения, 
человеческое тело не стоит на 
месте – какие раньше были ба-
лерины, а какие сейчас. Возмож-
ности человеческого тела стали 
абсолютно другими. И вот эти 
все нюансы обязательно учи-
тываются. Это особый научный 
подход. Агриппина Яковлевна 
Ваганова профессионально, 
грамотно и правильно продума-
ла все до мелочей, в частности, 

особенности растущего детского 
организма. Каким движениям, с 
какими связующими элемента-
ми, в каком возрасте нужно обу-
чать будущего артиста балета.

– То есть система Вагано-
вой – это такой незыблемый 
фундамент, которому следует 
и Казахская национальная 
академия хореографии в том 
числе?

– Да, потому что это логич-
но выстроенная программа 
обучения классическому танцу. 
К вопросу о том, чем же мы 
все-таки отличаемся от других, 
скажу так: и русская школа, и 
казахстанская всегда отличались 
эмоциональностью выраже-
ния в танце, необыкновенной 
пластичной выразительностью. 
Другой момент – в Казахстане 
сейчас на очень высоком уровне 
именно классический балет. Это, 
конечно, благодаря появлению 
Алтынай Асылмуратовой. Она 
мощно подняла планку – испол-
нительскую и художественную, 
она наполнила театр «Астана 
Опера» такими постановками, 
которыми не каждый театр 
может похвастаться.

– Да, например, уже совсем 
скоро состоится премьера 
балета «Маленькая смерть»…

– «Маленькая смерть» – это 
шедевр Иржи Килиана! Многие 
и очень многие театры борются 
за то, чтобы он был в репер-
туаре. В свое время я увидела 
этот балет на YouTube, и я тогда 
по-настоящему влюбилась! 
Меня поразило то, как тонко 
и красиво можно передать 
все оттенки и грани любви 
между мужчиной и женщиной! 
Каждый дуэт – это же опреде-
ленное чувство. Действительно, 
до мурашек.

– Но ведь Иржи Килиан – 
современный хореограф! А 
Вы, насколько я знаю, всетаки 
предпочитаете классический 
балет. Нет ли у Вас пред-
убеждений по отношению к 
неоклассике?

– На самом деле многие 
спектакли, которые идут в теат-
рах «Астана Опера» и «Астана 
Балет», – это шедевры не только 

классического балета, но и сов-
ременного. Я считаю, что сейчас 
очень интересное время – для 
балерин, для студентов, для 
новых молодых артистов балета. 
Мы же в свое время всего этого 
не видели, все-таки Советский 
Союз, так называемый «желез-
ный занавес» – все закрыто, 
не позволялось ничего запад-
ного. Сегодня с этим, конечно, 
уже намного проще. На самом 
деле, я даже немного завидую 
нынешним артистам, потому что 
они с легкостью могут окунуться 
в хореографию Макмиллана, 
почувствовать, что такое Иржи 
Килиан, Баланчин… Мы в свое 
время были обделены этим: где-
то подглядим одним глазком, 
где-то кассету передадим. По-
этому я по-чистому, по-светлому 
им завидую – в самом хорошем 
смысле этого слова.

– Расскажите, а в чем же 
тогда заключаются главные 
отличия современного балета 
от классического?

– Классический танец – это 
строгость форм, свои каноны, 
определенный набор движе-
ний. А что такое современный 

балет? Грубо говоря, это все то, 
что не приемлет классический 
танец. Глубоко современные 
танцы – это полная импрови-
зация, свобода: «что хочу, то 
ворочу». Каждый хореограф 
разрабатывает свою систему 
танца относительно своего 
мировосприятия и своих пред-
почтений – он создает свой 
стиль. И все это так интересно! 
У классического балета, как 
я уже сказала, свои строгие 
правила, традиции, каноны и 
понятия. Красивое – некраси-
вое, правильное – неправиль-
ное… Любой педагог и любой 
артист балета в любой точке 
мира точно скажет вам, что яв-
ляется эталоном, каким должно 
быть правильное исполнение 
той или иной партии. Все-та-
ки классический балет – это 
именно красота человеческого 
тела, классической музыки, 
оформления спектакля. Такое 
ощущение, как будто на сцене 
порхают не артисты, а некие 
божественные создания.

«ЖЕЛАНИЕ ИСТЯЗАТЬ 
СЕБЯ НА ДВЕСТИ 
ПРОЦЕНТОВ»

– Известно, что стать артис
том балета не такто и просто, 
человек должен обладать осо-
быми качествами. В частности, 
определенными анатомически-
ми характеристиками. Скажите, 
какая физиология должна быть 
у идеального артиста балета?

– Ежегодно мы набираем де-
тей в Казахскую национальную 
академию хореографии. И мы 
всегда обращаем внимание на 
анатомические и физиологичес-
кие особенности ребенка. Для 
нас очень важны пропорции. Ре-
бенок – будущий артист балета 
– должен обладать красивыми, 
идеальными формами. Ну не 
может быть на сцене балерина 
с короткими ногами! Не может 
быть балерина с тяжелым низко 
посаженным тазом! Все должно 
быть вертикальное, устремлен-
ное наверх. Обязательно тонко-
костность. Длинные ноги и руки, 
длинная шея, маленькая голова 
и, конечно, привлекательное 
лицо. Однако красивых про-
порций недостаточно: к этому 

еще должны быть приложены 
природные профессиональные 
данные. В основе классического 
балета лежит принцип «выво-
ротности» ног. Это важно, потому 
что, когда артист выворачивает 
ноги в тазобедренном суста-
ве, амплитуда его движений 
повышается. Вот говорят же, 
что балет – это про все, что 
противоестественно! Наверное, 
так и есть. У артистов балета 
все суставы выкручиваются. 
Еще важны сценический шаг, 
высокий взъем стопы, легкость 
прыжка, гибкость позвоночника.

– Да уж, требований предос
таточно! А как насчет психоло-
гических факторов человека? 
Ведь балет – это тяжелый 
физический труд, а со слабой 
психикой далеко не уедешь…

– Ребенок должен обладать 
морально-волевыми качествами, 
причем мы должны умудриться 
разглядеть их в этих малышах. 
Но, знаете, это все-таки видно. 
По взгляду, по тому, как ребенок 
исполняет движения, по его 
умению концентрировать вни-
мание, присутствовать здесь и 
сейчас. Вы заставьте маленького 
ребенка заниматься ежеднев-
но по полтора часа тяжелым 
физическим трудом! Да, иногда 
бывает такое, что в один день 
ребенок полностью сконцентри-
рован, а в другой – уже совсем 
наоборот. Глаза у него устремле-
ны в одну точку, ребенок будто 
ушел в свой мир. Мы учитываем 
и это тоже. Другое необходи-
мое качество – способность 
ребенка к самоорганизации и 
самодисциплине. Это тоже очень 
важно для будущего артиста. 
Потому что приходится все 
время держать себя в ежовых 
рукавицах, не позволять себе 
того, чего очень хочется. Бывает, 
хочется полежать, полениться. 
Отдыхать можно и нужно, но не 
лениться. У нас есть такой стро-
гий принцип: «день пропустишь 
– три дня назад». Это желание 
истязать себя на двести процен-
тов. Ну и, конечно же, он должен 
быть активным, подвижным, 
любить танцевать! Такими вот 
качествами и должен обладать 
ребенок, чтобы в будущем стать 
профессиональным артистом 
балета.

– В народе говорят, что 
«все начинается с семьи». Мне 
кажется, эта фраза уместна 
и в данном случае. Скажите, 
а насколько велико влияние 
родителей в воспитании буду-
щего артиста балета?

– Если в семье родители 
активные, приветствуют спорт, 
занимаются им с детьми, то и 
сами дети будут подвижными, 
хваткими. А в семьях, где все так 
стихийно идет, неорганизован-

но, с ленцой, как правило, воз-
никает обратная ситуация. Такие 
дети, к сожалению, поступая к 
нам, сами постепенно уходят. Не 
любят, не хотят, либо родителям 
иногда бывает элементарно 
лень привезти ребенка в ака-
демию вовремя, без опозданий. 
Хорошо еще, если это выбор 
самого ребенка, а ведь зачастую 
получается так, что это – выбор 
родителей. Может, они считают, 
что быть артистом балета или 
балериной – это престижно. 
Да, бесспорно, это так. Все-таки 
элита, культура… Но некоторые 
родители попросту не понимают 
суть профессии. Она вся в ши-
пах: переступаешь через боль, 
где-то даже через себя. Иногда, 
когда возникают трудности или 
что-то не получается, приходит-
ся, стиснув зубы и проглотив 
слезы, идти напролом. Я всегда 
говорю: «Вода камень точит». 
Вот так и получается – «кирпи-
чик на кирпичик». Ежедневно 
должны быть маленькие шажки.

«МЕНЯ ВЕДЕТ СУДЬБА»

– Давайте немного по-
говорим о Вас. Расскажите, 
пожалуйста, как Вы пришли 
к балету? Была ли это Ваша 
мечта?

– Знаете, я хочу сказать, что 
в моей судьбе всегда все как-то 
предопределено. Я никогда ни о 
чем не задумывалась: я ни-
когда не страдала и не болела 
профессией «артист балета», я о 
таком даже не знала. Моя семья 
– это врачи, и я думала, что тоже 
буду врачом. И просто моя судь-
ба делает выбор за меня, она 
меня ведет. Я училась в третьем 
классе, в школу пришли какие-то 
люди, повели нас в спортивный 
зал, посадили на шпагаты. Дали 
бумагу, сказали приехать летом 
в АХУ имени Селезнева. Три тура 
прошла, говорят, меня отобра-
ли в Москву. Приехала туда, 
там опять отборочные туры. Я 
и их тоже прошла, восемь лет 
отучилась в Московском акаде-
мическом хореографическом 
училище.

– А что было после Москвы?
– После этого я собиралась 

пойти в ГАТОБ имени Абая – 
Государственный театр оперы и 
балета (ныне КазНТОБ им. Абая 
– прим. автора), это ведущий 
театр в Алматы. Однако волею 
судьбы вышло так, что меня пе-
рехватил известный балетмей-
стер Булат Газизович Аюханов. 
Я благодарна судьбе за то, что я 
его узнала, это такая легендар-
ная личность. Я прошла у него 
большую школу, он закалил мой 
характер. Как профессионал я 
выросла именно у него. Потому 
что он – яркий представитель 
той самой петербургской школы. 

Светлана КОКШИНОВА:  

«СЦЕНА НЕ ОТПУСКАЕТ  
НИ ОДНОГО АРТИСТА»
Профессиональное хореографическое образование  
в Казахстане: исторический фундамент  
и перспективы развития
В просторном кабинете Казахской национальной академии хореографии меня ждала она – 
молодая женщина приятной наружности, тонкая, высокая, интеллигентная. Я сразу поняла: передо 
мной аристократичная и благородная натура. Меня поразило в ней все – начиная от идеальной 
осанки до безупречных изысканных манер. Еще бы, ведь в прошлом Светлана КОКШИНОВА 
– балерина, а ныне – руководитель школы-колледжа профессионального образования, 
преподаватель классического танца в Академии хореографии. В ходе нашей беседы Светлана 
Юрьевна рассказала мне о том, почему казахстанская школа балета – одна из сильнейших в 
мире, какими качествами должен обладать идеальный артист балета, и какой вклад Казахская 
национальная академия хореографии вносит в культурное развитие нашей страны.
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У него я танцевала двадцать 
шесть лет! Начинала с малень-
ких партий, где-то в массовке, 
где-то в кордебалете, а потом 
уже вышла на ведущие партии. 
Ну, у Булата Аюханова вообще 
труппа солистов, он всегда так 
говорил.

– В 1988 году Вы стали 
солисткой балета Государствен-
ного ансамбля классического 
танца Казахской ССР. Скажите, 
какое произведение стало Ва-
шим дебютом? Помните ли Вы 
свои чувства, когда впервые 
оказались на сцене?

– Когда молоденькая ар-
тистка приходит в коллектив, 
ей, конечно, сразу не дают 
центральные партии. Только, 
например, разные отдельные 
вариации из классических 
балетов. Я так сразу не вспомню, 
но, наверное, первым большим 
полотном, с которым я вышла на 
сцену, было па-де-де из балета 
«Корсар». Па-де-де – это танец 
двух артистов. Я выступала 
с молодым артистом балета, 
который в дальнейшем стал 
моим мужем. Мы выступали в 
паре, нас так поставил Булат 
Газизович. Мы потом еще всегда 
говорили, что с его легкой 
руки и стали парой… Я помню, 
очень волновалась. Вчерашняя 
выпускница – а тут па-де-де 
из балета «Корсар»! Это даже, 
наверное, была паника своего 
рода. Я когда за кулисами стоя-
ла, меня аж всю трясло. Однако 
стоит только ступить на сцену, и 
все – ты растворяешься, ты уже 
в танце!

– В какой момент Вы заду-
мались о том, что готовы стать 
педагогом? Что привело Вас к 
этому?

– Меня пригласили в Казах-
скую национальную академию 
хореографии тогда, когда я еще 
даже не закончила танцевать. 
Академия только открывалась, 
и я пришла сюда буквально со 
сцены. Я приехала, увидела, 
какое тут огромное и красивое 
здание. Я аж ахнула! Как тут 
все продумано, все для детей. 
Возвращаясь к теме судьбы, я 
вообще даже не задумывалась 
о том, что стану педагогом. Оно 
само все шло! Здесь я работаю 
руководителем школы-колледжа 
профессионального образова-
ния, а также преподаю класси-
ческий танец.

– Что для Вас значит «ба-
лет»? Что Вы чувствуете при 
упоминании этого слова?

– Для меня балет – это все. 
Это моя жизнь, это мое призва-
ние. Я не мыслю себя без балета. 
Да, я понимаю, что от него надо 
периодически отдыхать, потому 
что в этом тоже можно «уто-
нуть». Но я считаю себя счастли-
вым человеком. Моя профессия 
– это мое любимое дело. Я 
занимаюсь тем, что я люблю, и 
более того, эта профессия меня 
кормит. Раньше я «кайфовала» 
на сцене в качестве артистки, а 
теперь я получаю удовольствие 
через своих учениц: когда они 
выступают на сцене, когда они 
побеждают на международных 
конкурсах. Недавно мы съезди-
ли в Алматы на международный 
конкурс «Өрлеу», он проводился 
среди профессиональных школ. 
И наша академия взяла практи-
чески все места! Мы вывезли 
одиннадцать детей, и все они 
вернулись обратно с местами, 
кто-то стал дипломантом. Никто 
не остался ненагражденным. 
Сейчас я реализовываюсь в 
своих ученицах, и я счастлива.

– Скажите, а какой Ваш 
любимый балет?

– Мне очень нравится 
«Баядерка» Людвига Минкуса. 
Божественная музыка, а какая 
хореография Мариуса Петипа! И 
есть еще один любимый балет, 
его я танцевала неимоверное 

количество раз. Это «Лебединое 
озеро» Чайковского.

– Это мой любимый балет 
тоже, я в восторге от «Лебе-
диного озера»! Может, расска-
жете, каково это – исполнять 
сразу две партии, перевопло-
щаясь из невинной Одетты в 
коварную Одиллию?

– Знаете, там даже не нужно 

что-то выдумывать. Там сама 
хореография тебе помогает. 
Потому что в движениях Одетты 
все более пластично, канти-
ленно, нежно, чувственно, там 
и музыка другая. А у Одиллии 
музыка резкая! Коварство отту-
да так и плещет! И хореография 
спектакля ведь тоже поставлена 
особым образом: первый и тре-
тий акты – это Петипа, а второй 
и четвертый – Лев Иванов, это 
два великих балетмейстера, 
создавших шедевр на века.

«VAGANOVA SCHOOL, 
VAGANOVA SCHOOL!»

– Как Вы думаете, в чем 
уникальность и важность от-
крытия Казахской националь-
ной академии хореографии?

– С открытием этой акаде-
мии возник вопрос о том, чтобы 
пригласить кого-то, кто смог 
бы поднять исполнительское 
мастерство и хореографичес-
кое образование в столице на 
качественно новую ступень. 
Алтынай Асылмуратова – это 
человек, который долгое время 
возглавлял ведущую школу 
мира – Академию русского 
балета имени Вагановой в 
Санкт-Петербурге. Сейчас она 
щедро делится с нами всем 
своим педагогическим опы-
том и артистическим багажом. 
Понимая это, ты ценишь, что 
соприкасаешься с настоящей 
легендой, которая передает 
нюансы и изыски именно той 
петербургской школы. Именно 
это и подняло исполнитель-
скую планку на очень высокий 
уровень. В профессиональном 
смысле мы получили огромный 
дар. Благодаря этому наша 
исполнительская школа и наше 
образование в области хорео-
графии непрерывно растут и 
заявляют о себе.

– Какой вклад академия 
вносит в балетное искусство 
страны?

– Наши выпускники выступа-
ют и на международных конкур-
сах, и вливаются в коллективы. 
Например, в ведущие театры 
столицы – «Астана Опера», 
«Астана Балет». Ансамбль «Гуль-
дер» тоже возродился практи-
чески на наших выпускниках, а 
в качестве главного балетмей-
стера пригласили именно наше-
го педагога. Мы еще маленькие 
– нам всего семь лет. Но тем не 
менее мы очень амбициозные. 
Надеюсь, что спустя опреде-
ленное количество лет мы 
«распушимся» и «раскроем свои 

крылышки». Нам важно не опус-
кать свою профессиональную 
планку и идти дальше – наверх, 
наверх, наверх.

– Как Вы считаете, а в чем 
ценность академии?

– У нас сквозное образо-
вание. Начальная школа – с 
первого по четвертый класс, это 
специализированная школа для 

одаренных детей. Дальше, уже 
с пятого класса по третий курс, 
начинается ТиПО – техническое 
и профессиональное образова-
ние. Потом вуз – бакалавриат, 
магистратура, докторантура. 
На каждую ступень образова-
ния дети поступают на общих 
основаниях – вместе со всеми, 
переход не происходит автома-
тически. И вот, все идет в одном 
русле. Получается, хореография 
со всех граней. Ученики у нас 
и как артисты, и как педагоги, 
и как балетмейстеры, и как 
арт-менеджеры, и как критики. 
В этом и заключается ценность 
нашей академии.

– Какое будущее ждет 
ваших выпускников?

– Смотря какую ступень 
окончил выпускник, опять-та-
ки, у нас же многоступенчатое 
образование. Мой уровень – это 
исполнители, они становятся 
артистами балета, артистами 
ансамбля танца. Наши ученики 
уходят в театры – как артисты 
балета, и в разные коллективы 
– как артисты ансамбля танца. 
Огромный пласт детей идет 
учиться дальше, в бакалавриат. 
Причем они идут на разные 
специальности: кто на педаго-
гику, кто на режиссуру, кто на 

арт-менеджмент, кто в балето-
ведение. Вообще, знаете, артист 
балета – это универсальный 
человек. Например, есть такие, 
кто замуж выходит – и все, тут 
уже не до балета. Зато спустя 
время эта профессия начинает 
их кормить! Они могут уйти в 
фитнес-клубы, преподавать ба-
летную гимнастику, учить детей 
в школах и детских садах. Это и 

есть прелесть нашей профессии 
– она многогранная.

– А каковы наши шансы на 
международном уровне?

– Летом мы с тремя моими 
ученицами ездили на между-
народный конкурс в Хорватию. 
Представьте себе, мы взяли 
первое, второе и третье мес-
та! Ко мне даже подходили и 
спрашивали: «Кто вы? Откуда 
вы?». Мы рассказали про нашу 
академию, про Казахстан, про 
то, что во главе стоит Алтынай 
Асылмуратова. Ну, и они сразу: 
«А, понятно! Vaganova school, 
Vaganova school!» (с англ. «Шко-
ла Вагановой» – прим. автора). 
Об этом, конечно, свидетельст-
вуют наша академичность и 
выразительность исполнения. 
Однако нам еще сказали так: 
«Какая восточная изящность в 
ваших девочках!». Они высоко 
оценили это изящество женско-
го тела – тонкокостность, тонкая 
щиколотка, «бесконечные» руки, 
до какой степени все восточные 
девочки изящные! Это тоже 
является нашей отличительной 
чертой.

– А в самой академии про-
водятся конкурсы? Например, 
республиканские?

– У нас уже прошли все 
запланированные конкурсы. 
Недавно провели VI республи-
канский конкурс казахского танца 
имени Шары Жиенкуловой. Около 
двадцати профессиональных 
коллективов со всего Казахстана 
приехали к нам. До этого конкурс 
проводился разными учебными 
заведениями, лично мы проводим 
его уже во второй раз. Отличие 
от первого раза состоит в том, что 
уровень исполнительский и уро-
вень балетмейстерский взлетели 
на неимоверную высоту! Какие 
коллективы к нам приехали, какое 
богатство костюмов они показали! 
Самое главное, что меня порази-
ло, это то, с каким удовольствием 
и каким упоением исполняют  
казахский танец девочки и 
мальчики неказахской нацио-
нальности. То, как они поймали 
стилистику казахского танца, – это 
дорогого стоит.

– А международные конкур-
сы проводите?

– Да, мы каждые три года 
проводим международный 
фестиваль среди профессиональ-
ных хореографических учебных 
заведений. Называется он Temps 
lié – с французского языка это 
можно перевести как «единое, 
связанное движение». Почему 

мы дали такое название? Это 
связь представителей разных 
балетных школ мира. Связь 
Запада и Европы, связь традиций 
и новаторства. Мы уже провели 
два таких фестиваля. Первый 
у нас был до коронавируса, в 
традиционном формате, к нам 
приехали одиннадцать школ. А в 
этот раз мы проводили уже ди-
станционно. Мы закачивали свои 
выступления на YouTube, разные 
школы тоже нам присылали свои 
видео. И вот такой получился 
гала-концерт участников.

– Мы читали о том, что 
«Роман бутона розы и мотыль-
ка» Мариуса Петипа – визитная 
карточка академии. Почему 
именно этот балет?

– В рамках последнего 
Temps lié мы всему миру 
представили премьеру балета 
«Роман бутона розы и мотыль-
ка» на музыку итальянского 
композитора Рикардо Дриго. 
Постановка Василия Медве-
дева, но в лучших традициях 
Петипа. Я думаю, это была сен-
сация. Это тот самый «Его Вы-
сочество» классический танец. 
Василий Медведев никакой 
поблажки нам не давал – что 
мы школьники, что мы только 
учимся классическому балету. 
Хореографический текст был 
сложный, насыщенный, как в 
настоящих балетах Петипа. Это 
с нуля созданный спектакль.

– А как это – «с нуля»?
– В свое время хореография 

Петипа так и не увидела сцену 
при его жизни и, к сожалению, 
не вышла на обозрение зрителя. 

Эта хореография как бы канула 
в Лету. Но мы же знаем тради-
ции, почерк и стилистику поста-
новок Петипа. И вот в духе его 
традиций известный хореограф 
Василий Медведев поставил 
балет для нашей академии. 
Это была мировая премьера-
сенсация, мы гордимся этим. 
Это двухактный балет. Здесь 
главенствует чистый и настоя-
щий классический танец – со 
всеми требованиями и канона-
ми. К слову, в этом спектакле 
заняты дети с младших классов 
по самый выпуск. Пройдя через 
этот спектакль, дети меняют-
ся. Они даже на уроках ведут 
себя совсем по-другому. Они 
уже почувствовали вкус сцены. 
Говорят же, что сцена просто так 
не отпускает ни одного артис-
та. Любой, кто почувствовал 
ее вкус, тяжело прощается со 
сценой. Сами дети этим горят, у 
них глаза горят! Они начинают 
понимать, зачем и для чего 
ежедневно занимаются класси-
ческим танцем.

– Наверняка среди наших 
читателей найдутся родители, 
чьи дети мечтают заниматься 
балетом. Или, по крайней мере, 
задумались после прочтения 
этого интервью. Какой совет 
или наставление Вы бы могли  
им дать?

– Во-первых, если ребенок 
не хочет танцевать, то навя-
зывать ему свою «любовь» ни 
в коем случае нельзя. Потому 
что это чревато психологичес-
кой травмой. Ребенок должен 
сам желать заниматься этим 
делом и любить его. Конечно, в 
силу возраста ребенок может 
и не понимать все сразу, это 
ведь приходит постепенно, со 
временем. Но фанатично «запи-
хивать» ребенка нельзя! У нас 
часто бывает, когда у ребенка 
нет данных или подходящей 
внешности, а его родители все 
равно настаивают на балете. 
Я понимаю, что для каждого 
родителя его ребенок самый 
любимый и самый красивый. Но, 
к сожалению, наша профессия 
– она жесткая и жестокая. Хоть 
и красивая. Жесткая, потому что 
это – физический труд, нужно 
много «пахать». А жестокая в 
том плане, что она не проща-
ет небрежности и отсутствия 
дисциплины. Если в человеке 
есть что-то, что не соответствует 
канонам классического танца, то 
все, природу ведь не обманешь. 
Если у ребенка нет выворотнос-
ти, но он очень старательный, и 
он будет пытаться и добиваться, 
то рано или поздно тело даст 
о себе знать отсутствием этих 
данных. Это будут жуткие боли 
в тазобедренных суставах либо 
начнутся боли в позвоночнике.

– А каким будет совет для 
тех детишек, которые подхо-
дят для академии?

– Если же ребенок ода-
рен, и, как говорится, звезды 
сложились так, что он поступит 
и будет учиться в академии 
или любом хореографическом 
училище, то родители долж-
ны понимать, какой выбор 
они делают для ребенка. Они 
должны полностью помогать 
ему. Не лениться, поддерживать 
дисциплину. В том числе дома 
– придется заставлять всю 
семью вовремя ложиться спать, 
не пропускать занятия, внима-
тельно следить за ребенком, за 
его здоровьем. Ребенок должен 
любить свое дело, а родители 
должны ему в этом помочь. 
Профессия наша, конечно, 
очень красивая. Нужно иметь 
стальной стержень в характере 
и, порой, даже идти через все, 
чтобы стать артистом. Зато в 
итоге ты получаешь признание, 
аплодисменты и непередавае-
мое чувство эйфории!

– Спасибо за такую насы-
щенную и подробную беседу!

«Мы еще маленькие – нам всего семь лет. Но 
тем не менее мы очень амбициозные. Наде
юсь, что спустя определенное количество лет 
мы «распушимся» и «раскроем свои крылыш-
ки». Нам важно не опускать свою профессио
нальную планку и идти дальше – наверх, 
наверх, наверх»
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ФОТОРЕПОРТАЖ

ДОЛГОЖДАННАЯ ПОРА

Как обычно, весна пришла в столицу 
не спеша. Хотя еще в апреле природа 
собиралась оживать и покрыть зеленью 
городские деревья. Однако в середине 
месяца взявшийся из ниоткуда снег 
прервал наши фантазии о ранней весне, 
напомнив об особенностях местного кли-
мата. Но как бы ни старалась зимушка, 
долгожданная для каждого северянина 
пора таки вступила в свои права. Накану-
не майских праздников столбик термо-
метра не опускался ниже 20 градусов. 
Пока солнце одаривало своим теплом 
цветы и деревья, соскучившиеся по 
прогулкам астанчане начали устраивать 
в парках пикники. В то же время начался 
сезон фонтанов, у которых традиционно 
собирается детвора. Эту красоту запечат-
лел фотокорреспондент «Литера».
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